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На очередной уральской выставке в Екатеринбурге мы 
поинтересовались у участников, что в приоритете у 
российских производителей и вендоров в 2023 году. На 
какое оборудование направлен интерес промышленни-
ков? Как повысить доверие со стороны потребителей, 
если вы новичок на рынке сварочного оборудования?
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Рынок информационной безопасно-
сти (ИБ) в России динамично разви-
вался до 2022, в котором столкнулся 
с чередой вызовов из-за введения 
санкций и ухудшения международных 
отношений. Именно это послужило 
ростом количества кибератак, считает 
руководитель отдела информационной 
безопасности ООО «Цифроматика» 
Алексей Винниченко. Бизнесу в новых 
реалиях повышенных киберрисков оста-
ётся только адаптироваться.

Последний год принёс государству и промышленникам множество новыхПоследний год принёс государству и промышленникам множество новых
вызовов. Санкции жёстко ударили по всем сферам бизнеса и на время лишили вызовов. Санкции жёстко ударили по всем сферам бизнеса и на время лишили 

предпринимателей возможности крепко стоять на ногах. В это же времяпредпринимателей возможности крепко стоять на ногах. В это же время
пробудилось большое число интернет-злоумышленников, и уровеньпробудилось большое число интернет-злоумышленников, и уровень

кибербезопасности в стране пошатнулся. Геополитические факторы изменили кибербезопасности в стране пошатнулся. Геополитические факторы изменили 
ландшафт угроз со стороны хакеров. Способен ли российский рынокландшафт угроз со стороны хакеров. Способен ли российский рынок

информационной безопасности противостоять атакам?информационной безопасности противостоять атакам?

а корпоративные ИТ-системы, кото-
рые обеспечивают поддержку бизнеса. 
К таким угрозам относятся, например, 
атаки на цепочки поставок, хакерские 
операции с инфраструктурами контра-
гентов и другие.
А это, в свою очередь, негативно влияет 
на производительность заводов, кото-
рые, например, недополучают какие-то 
ресурсы, необходимые в производстве.

Что касается уровня сложности атак, 
то тут мнения спикеров расходятся. На-

Текст: Анастасия Семёнова

ОТЕЧЕСТВО НА СТРАЖЕ
ИНФОРМАЦИОННОЙ

БЕЗОПАСНОСТИ

ХАРАКТЕР КИБЕРАТАК
Что собой представляют кибератаки 

в 2022‒2023 годах? Часть экспертов 
считает, что текущие угрозы не очень 
отличаются от тех, что были в 2021-м 
и ранее: DDoS-атаки, фишинг, вредо-
носные программы и инсайдерские 
угрозы. Руководитель отдела продвиже-
ния продуктов ООО «Код безопасности» 
Павел Коростелев отметил, что пер-
вую очередь злоумышленники атакуют 
не сами промышленные предприятия, 
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пример, Алексей Винниченко считает, 
что киберпреступникам стало проще 
действовать. Это может быть связано 
с ростом рынка продажи доступов 
к корпоративным сетям и уменьшения 
их стоимости, а также развития рынка 
программ-вымогателей по подписке, 
что делает их доступными для неподго-
товленных злоумышленников. При этом 
г-н Коростелев уверен: несмотря на то, 
что ландшафт кибератак практически 
не изменился, их качество и интен-
сивность выросли. «Видно, что за дело 
взялись не любители, а профессиона-
лы», — заявил Павел Коростелев.

По мнению CEO и управляющего 
командой разработчиков ООО «Степ Ап 
Лаб» Романа Саркисова, в последние 
несколько лет киберзлоумышленники 
сосредоточились на проникновение 
в сеть с использованием социальной ин-
женерии: хакеры убеждают сотрудника 
установить приложение или выполнить 
иные действия, которые приведут к по-
лучению доступа в локальную сеть, до-
мен или почтовый сервер. Эти действия 
образуют массу проблем на предприя-
тиях. Например, в результате захвата 
ERP-системы или её модуля чужаки, 
получившие несанкционированный 
доступ, могут повредить оборудование 
или устроить сбой производственного 
цикла. А хищение персональных данных 
сотрудников позволяет преступникам 
использовать шантаж или запугивание 
с целью получить критическую коммер-
ческую информацию.

«Надо понимать, что попасть 
в ИТ-систему компании или тем более 
предприятия довольно непросто, это 
требует серьёзных навыков, времени 
и денег, поэтому наибольший риск — 
в социальной инженерии. Человек — 
по-прежнему самое слабое звено любой 
системы защиты, поэтому компаниям 
нужно проводить постоянную работу 
по повышению киберграмотности», — 
поделился мнением г-н Коростелев.

Впрочем, импортозамещение ПО 
оказалось не на руку злоумышленни-
кам, которым приходится получать 
новые навыки. Г-н Винниченко предпо-
ложил, что основной удар в этом году 
стоит ждать на операционные системы 
Linux. Спикер уверен, именно из-за 
трудностей в замещении ПО системы 
иностранных вендоров будут наибо-
лее уязвимы к атакам. Причиной тому 
могут быть сложности процесса уста-
новки обновлений или необходимость 
тщательной проверки и тестирования 
каждого обновления.

Спикеры отметили и выросший 
в 2022‒2023 году уровень хактивиз-
ма. Хакеры с невысокими навыками, 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«С точки зрения экономической мощ-
ности или ёмкости рынок вскоре уве-
личится. Компании будут развивать 
имеющиеся продукты безопасности, 
разрабатывать и выпускать замеща-
ющие аналоги ПО ушедших западных 
компаний. Это позволит отказаться 
от параллельного импорта «недру-
жественных решений» и увеличит 
долю ИБ компаний на мировом рын-
ке подобных услуг. Внимание хакеров 
«всего мира» в 2023 году будет сосре-
доточено на России и российских ком-
паниях, поэтому отечественные экс-
перты в области безопасности будут 
и дальше получать много практиче-
ского опыта в отражении атак и рас-
следованию последствий. Популяр-
ность темы ИБ привлекает в отрасль 
креативную молодежь и карьеристов, 
что даёт богатую почву для создания 
новых компаний-стартапов, в кото-
рые охотно вкладываются и спонси-
руют государственные корпорации, 
например «Ростелеком». К 2024 году 
мы ожидаем новостей о замене ПО 
уходящих брендов аналогами и даже 
более совершенными и продвинуты-
ми разработками в силу наличия не-
скончаемого потока опыта и накопле-
ния больших объёмов информации 
о методах организации и проведения 
атак».

РОМАН САРКИСОВ, 
CEO и управляющий командой 
разработчиков ООО «Степ Ап Лаб»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТно жёсткой гражданской позицией ста-
ли массово атаковать ИТ-инфраструк-
туры различных компаний, от частных 
до государственных. Невзирая на то, 
что они не смогут нанести серьёзного 
урона, огромное количество попыток 
это сделать доставляет определённое 
беспокойство.

УРОВЕНЬ
КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ
В основном с большими киберриска-

ми столкнулись компании, которые 
используют программы, глубоко инте-
грированные в бизнес-процессы, 
а также специализированные отрас-
левые решения, построенные на базе 
инфраструктурных продуктов ино-
странных вендоров. Алексей Винни-
ченко отметил среди них SAP, а также 
разнообразные АСУ ТП.

«Зачастую такие продукты не имеют 
поддержки отечественных решений, 
и импортозамещение может сопрово-
ждаться заменой большей части обору-
дования и технологий или изменением 
бизнес-процессов компаний. К такому 
бизнесу можно отнести в основном 
организации — субъекты критической 
информационной инфраструктуры: 
от банков и финансовых организаций, 
предприятий промышленной сферы 
до клиник и региональных перевозчи-
ков», — объяснил спикер.

Оценить то, что сейчас происходит 
с информационной безопасностью на 
заводах, довольно сложно. Эксперты го-
ворят, что такие данные, как правило, 
являются коммерческой тайной. Роман 
Саркисов рассказал, что в профильных 
телеграм-каналах то и дело публикует-
ся информация о новых шантажах 
и утечках, новых и повторных взломах, 
однако поток сообщений гораздо мень-
ше, чем в 2022 году. Спикер предполо-
жил два варианта, объясняющих такую 
перемену: либо безопасность сетей 
и систем улучшилась, либо фокус вни-
мания хакерских группировок вернулся 
к привычному: к обману частных лиц, 
хищению и подделке личных данных 
и т. п.

Преподаватель департамента «Про-
граммной инженерии» в Научно-иссле-
довательском университете «Высшая 
школа экономики» (НИУ ВШЭ) Лев 
Немировский уверен, что уровень 
кибербезопасности промышленных 
предприятий с 2021 по 2023 год улуч-
шился благодаря активному внедрению 
новых технологий и решений, а также 
осознанию важности ИБ среди руково-
дителей.

Прошедший год задал тренд на им-
портозамещение, вследствие которого 
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бизнес начал адаптацию с планирова-
ния мероприятий и бюджетирования 
проектов. Согласно указам президента 
№ 166 от 30.03.2022 года и № 250
от 01.05.2022 года процессы импорто-
замещения необходимо завершить
к 2025 году. Отсюда и возникла повы-
шенная активность: заводы, которые 
подвергались кибератакам, начали 
стремительно внедрять российские 
продукты ИБ. Однако это ещё не зна-
чит, что иностранные системы совсем 
отошли на второй план. Алексей Вин-
ниченко уверяет, что в разработках 
широко используются и opensource-ре-
шения. Например, лидирующие пози-
ции кейсов импортозамещения
в ООО «Цифроматика» занимают 
проекты перевода систем, функцио-
нирующих на операционных системах 
семейства Microsoft Windows, на Astra 
Linux под ключ.

Г-н Коростелев считает, что уро-
вень киберзащиты промышленности 
существенно вырос за последние годы, 
благодаря закону 187-ФЗ, который 
регулирует безопасность критических 
объектов инфраструктуры.

«За счёт этого ещё до ухода западных 
вендоров у нас был налажен переход 
на отечественные средства защиты, 
которые если и уступали в чём-то 
заграничным решениям, то за пятилет-
ний срок существенно подтянулись. 
Конечно, российские вендоры по-преж-
нему отстают, например, в защите 
АСУ ТП, но как показывает прошлый 
год, безопасность у нас на высоком 
уровне. Несмотря на небывалую волну 
кибератак, мы не слышали о серьёзных 
инцидентах на предприятиях», — зая-
вил Павел Коростелев.
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В КАКОМ СОСТОЯНИИ
РЫНОК ИБ?
События, которые произошли 

за последние 12 месяцев, переверну-
ли не только обычный строй бизнеса, 
но и отношение к информационной 
безопасности. По мнению г-на Винни-
ченко, теперь многие поняли: формаль-
ный подход к защите сетей не может 
защитить бизнес от реальных угроз.

Что касается рынка ИБ, то Павел 
Коростелев считает, что сейчас он нахо-
дится в переходной стадии, которая ха-
рактеризуется скачкообразным ростом.

«Прошлый год поставил перед 
частными компаниями и государствен-
ными организациями ряд серьёзных 
вопросов, поскольку, во-первых, с рынка 
ушли крупные западные вендоры, чьи 
решения составляли костяк ИТ-инфра-
структур большинства предприятий, 
во-вторых, существенно вырос уровень 
враждебности киберсреды», — поделил-
ся наблюдениями г-н Коростелев.

Игроки рынка уже начали подстра-
иваться под другие условия и стре-
мятся заменить ИТ-инфраструктуру. 
Освободившиеся после ухода западных 
компаний места активно занимают рос-
сийские вендоры, которые наращивают 
объёмы поставок и компетенции.

Роман Саркисов уверен, что в целом 
IT-компании, специализирующиеся на 
безопасности, выигрывают от введённых 
санкций и угроз со стороны западного 
финансово-технического лобби. На фоне 
отсутствия возможности приобретения 
альтернативного ПО и роста количе-
ства/качества угроз российские продук-
ты стали ещё более востребованы.

Таким образом, кажется, что ситуация 
под контролем и в целом информацион-

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«С проблемами столкнулась боль-
шая часть бизнеса, использующая 
западные решения для построения 
ИТ-инфраструктур и защиты внешне-
го периметра. В основном речь идёт
о продуктах компаний Microsoft, Cisco, 
WMware, Oracle, так как зачастую за-
щитные механизмы именно этих ре-
шений составляют базу систем ИБ. 
Волны атак, обрушившиеся на биз-
нес за прошедший год, до сих пор 
не утихают, и мы в ближайшее время 
не ждём смены этой тенденции».

АЛЕКСЕЙ ВИННИЧЕНКО, 
руководитель отдела
информационной безопасности 
ООО «Цифроматика»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ

ная безопасность переживает, возможно, 
непростой, но важный для развития 
период. Однако значительной пробле-
мой в отрасли остаётся недостаток 
специалистов, связанный с отъездом 
части ИТ-общества за границу. По сло-
вам г-на Саркисова, на оставшихся 
специалистов распределилась текущая 
нагрузка всего сектора и обрушилась 
масса новых вызовов от атак, что вызы-
вает физическую и эмоциональную 
перегрузку и приводит к депрессиям.

ИХ БОРЬБА
Пусть виды и характер угроз осо-

бенно не изменились, способы защиты 
от них, очевидно, стали другими. 
Привычные зарубежные инструменты 
уже не работают, а в редких случаях 
даже становятся проводниками для 
злоумышленников. Как предприятия 
справляются с натиском кибератак
в условиях санкций? По мнению экс-
пертов, ответ на этот вопрос можно 
получить, исходя из количества инци-
дентов в информационной безопасно-
сти. Например, в прошлом году на всю 
страну прогремело несколько серьёз-
ных случаев, но в общем числе угроз 
это не так много.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

При этом Павел Коростелов отме-
тил, что зарубежные инструменты, 
хотя и высокого качества, не являются 
«мечом-кладенцом», ведь российские 
решения во многих сегментах им не 
уступают.

 «Проблема безопасности заключает-
ся том, что с уходом западных вендо-
ров ИБ-инфраструктура отечественных 
компаний превратилась в своеобразный 
винегрет. Раньше для обеспечения ИБ 
нужно было привлечь двух вендоров
с десятью решениями, а сейчас — пять 
с двадцатью. Решать возникающие про-
блемы с защитой проще с одним-двумя 
партнёрами, чем с пятью, но эта ситуа-
ция не критична», — поделился
г-н Коростелов.

Кроме того, в условиях участившихся 
кибератак растут и бюджеты предпри-
ятий на защиту. Российские ИБ-ком-
пании всё чаще стали внедрять или 
модернизировать СОИБ, аудиты защи-
щённости и пентесты. Г-н Винниченко
выделил сферы, которые особенно 
сильно наращивают инвестиции в ки-
бербезопасность — это субъекты КИИ 
и госсектор, так как общедоступные 
ресурсы и инфраструктуры являются 
основными целями злоумышленников.

Спикеры считают, что 2022 год пода-
рил специалистам по ИБ колоссальный 
опыт, и уже сейчас не ощущается не-
хватки ПО из недружественных стран. 
Предприятия находятся под защитой 
российских сертифицированных разра-
боток. На рынке широко представлены 
межсетевые экраны следующего поко-
ления (NGFW). Кроме того, в России 
есть SIEM-системы высокого качества, 

поэтому эти продукты легко замеща-
ются.

Роман Саркисов отметил, что за счёт 
ухода с отечественного рынка таких 
компаний, как Cisco, Eset, Norton, Avast, 
освободилось 2/3 рынка. Высвободив-
шиеся места кратно увеличили продажи 
для уже устоявшихся на рынке компа-
ний, а также привели к росту стартапов 
и независимых команд, специализи-
рующихся на защите информации 
и отражении кибератак. Также в 2022 
году прошла всероссийская программа 
DeepTech Cybersecurity от Фонда «Скол-
ково», которая привлекла свыше ста 
участников. Победителями отобраны
6 команд со стартапами, 4 из них — ре-
зиденты «Сколково». Эти команды ста-
ли успешны благодаря разработанным 
и внедряемым методам и комплексам 
защиты данных.

НА ЧТО ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ
Исходя из комментариев экспертов, 

подытожим: ИБ страны проходит важ-
ный этап в развитии, при этом в багаже 
у ИТ-компаний уже есть достаточное 
количество отечественных решений, 
которые могут в полной мере обеспе-
чить промышленности и другим сферам 
качественную защиту от хакерских атак 
и утечек данных. Также на рынке появ-
ляется всё больше стартапов, которые 
готовы занять места ушедших иностран-
ных разработчиков. Лев Немировский
уверен, что к концу 2023 — началу 
2024 года рынок ИБ будет ещё более 
крепок за счёт инноваций и сотрудни-
чества между компаниями и госоргана-
ми. Однако угрозы кибербезопасности 

также продолжат эволюционировать, 
и предприятиям необходимо активно 
адаптироваться к изменяющемуся ланд-
шафту угроз.

Роман Саркисов аккумулировал 
опыт ИБ в небольшую рекомендацию 
по защите для бизнеса. Таким образом, 
при подходе к обеспечению ИБ нужно 
обратить внимание на все типы рисков, 
не выделяя что-то одно.

 Важно установить «железную» защи-
ту от DDoS-атаки или подключится
к интернет-провайдеру, который предо-
ставляет такую для своих клиентов.

 Обратить пристальное внимание 
на обучение сотрудников безопасному 
поведению в интернете и безопасным 
методам работы с входящей почтой 
и файлами. Это связано с тем, что ос-
новным каналом атак является социаль-
ная инженерия.

 Установить все возможные обнов-
ления на сетевые устройства, а также 
обновить ПО на компьютерах и модулях 
ERP, которые непосредственно кон-
тактируют с автоматизированными 
линиями, датчиками и устройствами 
безопасности в закрытом контуре.

 Убедиться, что критически важное 
для обеспечения безопасности людей
и непрерывности производственного 
цикла оборудование не контактирует
с интернетом и не может быть подклю-
чено к серверам злоумышленников с ис-
пользованием «человеческого фактора».

 Установить сложные пароли
в локальных сетях предприятия и на до-
веренных узлах, а ключ корневого 
сертификата хранить на защищённом 
токене в надежном сейфе.
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НЕОБЫЧНАЯ СТАНИНА
Из числа всех участников выде-

лим ООО «Бивер Тех». Стенд этой 
компании представился неким оази-
сом свежести: бело-голубые оттенки 
фрезерного станка BEAVERMILL, его 
аккуратный и  компактный вид отли-
чались от окружающего оборудова-
ния. Стенд презентовали основатели 
ООО «Бивер Тех» Александр и Максим
Бобрышевы. Компания предстала 
на выставке с одной, пока единствен-
ной в своём роде моделью фрезер-
ного станка с ЧПУ на станине из син-
тетического диабаза. По  словам 
генерального директора ООО «Бивер 

Тех» Александра Бобрышева, по соот-
ношению зоны обработки и занима-
емой им площади это оборудование 
можно назвать самым эффективным 
в мире. 

Фрезерный обрабатывающий 
центр доступен в трёх-, четырёх- 
и  пятиосевой конфигурациях. Ста-
нок в базовой конфигурации име-
ет шпиндель со скоростью 12 тысяч 
оборотов и системы смены инстру-
мента на 20 позиций. Представители 
компании уверяют, что модель была 
разработана для возможности частых 
переналадок, например на опытном 
или мелкосерийном производстве. 

«МЕТАЛЛООБРАБОТКА. 
СВАРКА – УРАЛ 2023». 

ВЕСЕННЯЯ. ОТРАСЛЕВАЯ.
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Спустя год главная регио-
нальная отраслевая вы-
ставка «Металлообработка. 
Сварка — Урал» снова со-
брала специалистов. В гла-
зах участников уже не най-
ти замешательства и страха 
перед завтрашним днём, 
как это было в марте 2022 
года. Тогда казалось, что 
планировать что-либо бес-
смысленно. Промышлен-
ники работали под лозун-
гом «поживём — увидим». 
Сегодня многие насущные 
проблемы уже в процес-
се решения, а рынок по-
лон новых предложений.
О том, проще ли стало пре-
одолевать санкции и какие 
решения могут с лёгко-
стью заменить иностран-
ные, рассказали участники 
выставки.
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«BEAVERMILL, как алмаз, многогран-
ный. Станок подходит для опытного 
производства с частыми переналадка-
ми. Для этого у него есть панорамное 
остекление и бестеневая рабочая зона. 
Но при этом он подходит и для серии за 
счёт высоких характеристик мощности, 
скорости и ёмкости магазина инстру-
ментов», — поделился деталями г-н 
Бобрышев.

Новый для производства станин ма-
териал, синтетический диабаз, фор-
мулу которого компания разработала 
сама, по праву считается уникальным. 
Более того, представители ООО «Би-
вер Тех» отмечают ряд преимуществ 

перед привычным для станочников 
чугуном. 

Отличие синтетического диабаза от 
чугуна в том, что он не кристаллизу-
ется. Это позволяет сделать сечения 
в  два раза больше нагруженного ме-
ста, в связи с чем в восемь раз вырас-
тает жёсткость. 

С-образная структура станины име-
ет повышенные виброгасящие свой-
ства. Отсюда при очень компактных 
габаритах получается супержёсткий 
станок, на котором можно обраба-
тывать титан, и нержавеющую сталь, 
и  практически любой металл в ката-
ложных режимах.

Новый материал потребители при-
няли легко. Дело в том, что станины из 
искусственных материалов уже давно 
используют многие хай-тек произво-
дители высокоточных станков. Син-
тетический диабаз во многом на них 
похож, он состоит из диаграна — сме-
си кварца, гранита и габбродолерита. 
За  счёт этого его плотность и модуль 
Юнга выше прочих.

Основные конкурентные преимуще-
ства станка — высокая производитель-
ность обработки при минимальной за-
нимаемой площади. Такое соотношение 
позволяет компании установить на него 
доступную для широкого рынка цену. Из 
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конкурентов в подобном оборудовании 
сейчас в  России остались в основном 
только китайские производители, так 
как европейские ушли, а отечественных 
не так много. Несмотря на популярность 
китайского оборудования, представи-
тели российской компании настроены 
оптимистично благодаря поддержке 
импортозамещения и более высокой 
производительности, нежели у конку-
рентов в том же ценовом диапазоне.

Единственная проблема, с которой 
сталкивается компания, — плохая уз-
наваемость. Поэтому её руководите-
ли и решили участвовать в выставке. 
По словам Максима Бобрышева, обыч-
но у клиентов не остаётся вопросов по 
качеству станка после очного ознаком-
ления или при изучения его в работе.

 
ТРАДИЦИОННЫЙ ЧУГУН
АО «СтанкоМашКомплекс» является 

постоянным участником отраслевых 
выставок и уже четыре года подряд — 
экспонентом «Металлообработка. 
Сварка — Урал», однако в этот раз стенд 
компании мы не узнали. Благородный 
синий цвет оформления стенда и лого-
типа сменился жгучим, привлекающим 
внимание красным. 

Из беседы с директором по мар-
кетингу АО «СтанкоМашКомплекс» 

Александром Каплуновым стало ясно: 
перемены не только в цвете. После 
замешательства в начале прошлого 
года к 2023 году дела у компании вдруг 
пошли в гору: конкуренты покинули 
отечественный рынок, а она заняла 
лидерские позиции. Предприятие ста-
ло первым по количеству произведён-
ных станков с ЧПУ в России. В прошлом 
году это было лишь второе после DMG 
MORI место. 

«С тех пор как были введены санк-
ции, нам пришлось проделать боль-
шую работу по переналадке оборудо-
вания, в частности по замене систем 
ЧПУ Siemens. Этому мы посвятили ко-
нец первого и начало второго квар-
тала 2022 года. Но конец третьего 
и весь четвёртый квартал прошли 
очень ударно. Поэтому в этом году мы 
ожидаем отгрузки ещё большего коли-
чества станков», — поделился планами 
г-н Каплунов. 

По словам спикера, рынок обраба-
тывающих центров за год кардиналь-
но изменился, и это повлекло за собой 
глобальные перемены и в политике 
компании. Например, на момент вы-
ставки производство уже было распла-
нировано до сентября, причём заказы 
в основном крупные. Раньше компа-
ния была сфокусирована на продаже 

моделей среднего и дешёвого класса, 
а теперь потребители заказывают пре-
миальные пятиосевые, трубонарезные 
и портальные станки.

На выставку привезли новый станок 
ТС1620Ф3 — усовершенствованную мо-
дель ТС16К20. Теперь обрабатывающий 
центр имеет более жёсткую и широ-
кую станину и направляющие качения. 
Это позволило увеличить скорость 
и точность обработки. По словам Алек-
сандра Каплунова, эта модель пред-
назначена для серийного производ-
ства небольших деталей из алюминия 
и других цветных металлов. 

Отметим, что станина этого станка вы-
полнена из классического чугуна. Что 
касается синтетических материалов, то 
г-н Каплунов считает, что должно прой-
ти больше времени, чтобы потребители 
и производители убедились в качестве 
таких решений. Так или иначе, изгото-
вить станину из полимербетона, напри-
мер, гораздо проще, чем отлить из чугу-
на. Поэтому не исключено, что это может 
быть проще и доступнее. Ну а пока дол-
госрочные преимущества не доказаны, 
не стоит отказываться от привычного 
материала, который показывает хоро-
шие характеристики уже десятки лет.

Стенд компании в этом году не от-
личался большими размерами, но это 
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не помешало специалистам привезти и показать посе-
тителям барфридер собственного производства. Авто-
матическое средство для подачи прутка дополнитель-
но автоматизирует работу станка и снимает нагрузку 
с оператора.

Александр Каплунов поделился планами: в этом году 
компания планирует представить и собственные си-
стемы ЧПУ для токарных станков. В прошлом году АО 
«СтанкоМашКомлпекс» презентовало ЧПУ для обраба-
тывающих центров в базовой версии. Конечно, с учё-
том ухода иностранных компаний рынок хорошо при-
нял отечественную новинку.

«Металлообработка. Сварка — Урал», по мнению г-на 
Каплунова, — одна из лучших региональных выставок. 
В 2023 году для компании она прошла так же продук-
тивно, как и прежде: состоялось множество предметных 
переговоров и встреч с заказчиками, которые хотели 
бы посетить производство и выбрать себе станок. 

ИЗ ЕВРОПЫ И КИТАЯ
Всё, что может понадобиться для металлообработ-

ки, от крупных станков до мельчайшего инструмента, 
поставляет АО «Ирлен-Иинжиниринг». Однако строи-
тельство стенда таких размеров, чтобы на нём могло 
уместиться всё многообразие ассортимента компании, 
требует значительных площадей. Поэтому на выставке 
компания представила стандартные линейки инстру-
мента для общих задач. 

Например, на витрине посетители могли уви-
деть японский осевой инструмент фирмы Yamawa. 
По словам менеджера отдела продаж инструмента 
АО «Ирлен-Инжиниринг» Николая Беляева, Yamawa до-
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вольно популярна в Азии, где уже давно 
себя зарекомендовала как надёжного 
производителя. Однако в  России ещё 
предстоит провести большую работу 
по популяризации бренда Yamawa. 

Раньше в портфель АО «Ирлен-
Инжиниринг» входили оборудование 
инструмент в основном европейских 
и тайваньских брендов. Теперь список 
партнёров сместился в сторону таких 
стран, как Китай и Турция. 

В выставке АО «Ирлен-Инжини-
ринг» участвовало из имиджевых со-
ображений, показывая тем самым, что 
остаётся в строю и является одним 
из  лидеров на рынке металлообра-

батывающего оборудования, а также 
режущего и вспомогательного инстру-
мента для предприятий России. Говоря
о будущем, спикер отметил, что глав-
ное оперативно удовлетворять спрос 
потребителей, в том числе и за счёт 
большого складского запаса оборудо-
вания и инструмента.

ВСЁ И СРАЗУ
Посетителям, которые пришли на вы-

ставку в поиске исполнителя, который 
сможет полностью оборудовать пред-
приятие с нуля, нельзя было пройти 
мимо стенда компании «Векпром». Это 
не первая выставка, на которой этот 

участник заявляет о себе как о постав-
щике комплексных решений. Станки, 
сварочные аппараты, инструменты, ус-
луги по инжинирингу и автоматизации 
из одних рук.

На стенде, конечно, компания по-
старалась представить всё разноо-
бразие своего ассортимента: ручной 
инструмент Milwaukee, большую пали-
тру сварочного оборудования брен-
да Promotech, инструменты Karnasch 
и другое.

Изюминкой экспозиции стал ла-
зерный комплекс личного бренда 
TokaGama для чистки, сварки, грави-
ровки и раскроя. По словам коммер-
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ческого директора ООО «ПГ Векпром» 
Елены Фроловой, весь опыт торговли 
лазерным оборудованием компания 
централизовала в этом бренде.

Все виды станков, которые постав-
ляет ООО «ПГ Векпром», проходят ре-
гулярные проверки на характеристики 
и качество. Г-жа Фролова уверяет, что 
каждую партию дорабатывают техно-
логически и, соответственно, улучша-
ют эффективность. 

Например, следующая модель ла-
зерного станка TokaGama будет от-
личаться от той, что представлена 
на  стенде. Так как кардинально изме-
нить характеристики самого источника 
достаточно проблематично, доработка 
может касаться уменьшения конструк-
ции оборудования, за счёт чего заказ-
чики смогут не переплачивать за не-
нужные габариты. 

«В первую очередь мы гонимся 
за  качеством, а после думаем о цене. 
Конечно, стараемся не переплачивать, 
чтобы быть конкурентными, но дела-
ем всё для того, чтобы оборудование 
отвечало всем потребностям клиен-
тов», — уверяет Елена Фролова. 

Поиски новых надёжных поставщи-
ков, а заодно и повышение качества 
решений сейчас являются основной 
задачей ООО «ПГ Векпром» и прочих 

дилеров в России. Спрос на рынке ме-
таллообрабатывающего оборудования 
у одних игроков сильно вырос, у дру-
гих — критически упал. Г-жа Фролова 
подчёркивает, что компания всё время 
старается улучшать сервис и увеличи-
вать продуктовый портфель, чтобы ла-
вировать в этом непостоянстве.

Что касается изменений в предпо-
чтениях заказчиков, спикер отметила 
большой всплеск потребности в токар-
но-фрезерной группе оборудования 
и высокоточной обработке. Такие 
станки в стране производятся в очень 
ограниченном количестве, поэтому 
в условиях санкций потребители ак-
тивно ищут замену европейским ма-
шинам. Кроме того, помимо оборудо-
вания, востребовано и программное 
обеспечение как для простых, так и для 
сложных систем ЧПУ. 

На поставках порой незаменимого 
оборудования ООО «ПГ Векром» оста-
навливаться не собирается, в планах — 
вырасти в торгово-производственную 
организацию.

ВЫСОКОТОЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ИЗ КИТАЯ
Ещё один пример того, как дилер мо-

жет оперативно перепрофилироваться 
с европейских брендов на китайские, 
показало ООО «ВМТ». Благо произво-

дителей из Поднебесной хватит на всех. 
Металлорежущие станки из Тайваня 
и Европы после санкций компания 
сменила на китайское оборудование.

Генеральный директор ООО «ВМТ» 
Александр Загоскин утверждает: при-
чина тому не только санкции, но и вы-
росшее качество станкостроения 
Китая. В течение последнего года ком-
пания переформатировала продукто-
вую матрицу и определилась с новыми 
партнёрами. Преимуществом таких пе-
ремен станет фокусировка на высоко-
точных станках. 

«Многие предприятия из Европы 
и Японии разместили в Китае свои фа-
брики и тем самым передали техноло-
гии китайцам, которые внедряют их 
в  производство своих станков. Наша 
задача — найти компании, которые 
выпускают оборудование с повышен-
ной точностью, жёсткостью и надёжно-
стью», — заявил г-н Загоскин.

Конечно, ООО «ВТМ» рассматри-
вает в качестве партнёров и россий-
ских производителей. Однако по-
следние не выдерживают тех сроков 
изготовления, которые могут пред-
ложить китайские заводы. А ведь ми-
нимальные сроки поставки в текущих 
реалиях играют большую роль. Для 
сравнения, поставка от партнёров 
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из Китая обычно занимает 2-3 месяца,
в то время как отечественные станко-
строители требуют от 8 месяцев. 

Как бы там ни было, из-за импор-
тозамещения или по другой причине,
но на выставке ООО «ВТМ» предста-
вило фрезерный станок с ЧПУ россий-
ского производства ООО «Гантри» (ТМ 
Gantry). Он собран для задач литейного 
цеха — изготавливает деревянные де-
тали для оснастки. Прямо с выставки 
компания собиралась отгрузить станок 
заказчику в Курган.

Г-н Загоскин отметил удобство рабо-
ты с отечественными фирмами: проще 
разместить техническое задание, кон-
тролировать этапы выполнения рабо-
ты и, в конце концов, легче приехать 
на завод и проверить станок. 

Выставка в Екатеринбурге, как
и всегда, произвела на компанию 
хорошее впечатление. Как отметил
г-н Загоскин, её преимущество в том, 
что Урал — это один из ключевых ре-
гионов машиностроения. Последний 
раз на выставке «Металлообработ-

ка. Сварка  — Урал» ООО «ВТМ» было 
в 2019 году. По мнению спикера,
с тех пор её наполнение изменилось, 
крупное оборудование сменили ком-
пактные роботы или станки. Да и коли-
чество представленных на стендах ре-
шений сократилось, но это, вероятнее 
всего, связано с усиленной экономией 
расходов компаний. Кроме того, в по-
следнее время станки продаются мо-
ментально, и склады на предприятиях 
стоят полупустые, привезти на выстав-
ку бывает просто нечего.
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ОТ ГЕНЕРАТОРОВ К СВАРКЕ
Совсем небольшим, но рассказываю-

щим об интересных решениях и долгой 
истории компании был стенд ГК «ТСС». 
Завод известен в отрасли как произ-
водитель дизель-генераторных уста-
новок мощностью от 10 кВт до 2 МВт.
О назначении компании в металлоо-
брабатывающей сфере вызвался рас-
сказать директор по маркетингу Генна-
дий Попов. 

В начале двухтысячных «ТСС» от-
крыла поставки сварочного оборудо-
вания, это были популярные модели 
китайских аппаратов под названием 
САИ200. Вскоре компания была вы-
нуждена оставить сварочное направ-
ление, но после затишья возроди-
ла его с большей силой и размахом.
В течение последних нескольких лет ГК 
«ТСС» полностью переформатировала 
линейку поставляемого оборудования, 
изменила дизайн и поменяла сегмент 
на премиальный.

Компания работает в основном
с оборудованием частного применения 
и выпускает под брендом TSS собствен-
ную линейку EVO. Предприятие стало 
одним из первых, кто привёз в Россию 
аппараты для ручной дуговой сварки
с дисплеем с синергетикой. Каждый 
начинающий сварщик увидит пока-

затели тока и наиболее подходящий 
диаметр электрода для сварки шва 
определённой толщины на панели 
оборудования. 

На выставке компания презентова-
ла целую линейку ручных сварочных 
аппаратов TSS ММА 160, MMA 200, MMA 
250, а также модель для полуавтома-
тической сварки TSS EVO MIG-200/250
и 350. Особенно спикер выделил аппа-
рат EVO TIG 200 ac/dc. По словам г-на 
Попова, это решение универсальное. 
Один аппарат способен варить как 
на аргоне, так и на переменном и по-
стоянном токе. Кроме того, материал 
может быть практически любой: алю-
миний, магний, бронза, нержавейка
и сталь. Среди функций модели EVO 
TIG 200 ac/dc — регулировка баланса 
и частоты переменного тока. Но самое 
главное то, что у этого «всемогущего» 
аппарата, как сообщил спикер, демо-
кратичная цена.

Помимо линейки EVO, «ТСС» предста-
вила на выставке новинки — двухпо-
стовые агрегаты TSS DUAL DWG-500. 
Правда, к сожалению, лишь на бан-
нере: привезти их по ряду причин 
не успели.

Это решение специалисты «ТСС» раз-
рабатывали очень долго, а после скру-
пулёзно занимались поиском произ-

водителя в Китае. Так на свет появился 
агрегат, который включает два полных 
функциональных поста и дисплей. 
Оба поста абсолютно идентичны, в их 
возможности входят ручная дуговая 
сварка, в том числе и целлюлозными 
электродами, строжка, аргонодуговое 
соединение неплавящимися элект-
родами и полуавтоматическое — по-
рошковой проволокой. Среди функ-
ций  — регулировка форсажа дуги 
и  облегчённого поджига. Кроме того, 
оборудование имеет настолько большой 
запас двигателя, что может выступать
в роли мини-электростанции.

«ТСС» также является представите-
лем компании Hugong в России и по-
могает заводу развить дилерскую сеть. 
В целом фирма делает больший упор 
на дизель-генераторные установки,
в которых так нуждается Россия. За-
вод вынужден работать в три смены, 
но  вскоре «ТСС» планирует открыть 
производство в Сибири и склад в Екате-
ринбурге. А пока время отпраздновать 
30-летие! Ведь дата не малая, и не мно-
гие компании остаются на плаву
в течение стольких лет. 

АППАРАТЫ ДЛЯ СЕРЬЁЗНЫХ ЗАДАЧ
До стенда китайского завода Hugong 

от «ТСС» оказалось рукой подать — он 
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находился напротив. Вот оно — истин-
ное и открытое сотрудничество. 

Завод Hugong, по словам руково-
дителя по развитию сварочного на-
правления в компании «ТСС» Сергея 
Моспанова, является главным экс-
портёром сварочного оборудования 
в Китае. Кроме того, это единственная 
компания-производитель, акции кото-
рой торгуются на шанхайской бирже. 
Линейка аппаратов HGG, представ-
ленная на российском рынке, также 
популярна в Европе и Южной Амери-
ке. Спикер уверяет: хоть Запад и нало-
жил санкции, а варят на предприятиях 
во всём мире всё равно одним и тем же 
оборудованием. 

Сварочные аппараты разработа-
ны для промышленного применения, 
об этом говорят как характеристи-
ки, так и цена. Г-н Моспанов считает, 
что только искушённый пользователь 
с приличным достатком пожелает ку-
пить пару агрегатов Hugong для гаража. 

Hugong появились в России только 
в январе 2021 года, но уже заслужили 
популярность и любовь потребителей. 
Слава аппаратов, по словам спикера, 
растёт даже без участия компании, это 
происходит на практике: каждое при-
менение побуждает пользователей де-
литься опытом. 

На выставке компания представила 
новинку — свежую модель аппарата 
аргонодуговой сварки ETIG 200DP. Но-
воиспечённое оборудование имеет 
функцию coldTack — очень короткий 
импульс сварочного тока, который 
сможет сделать прихватку. Проходящие 
за несколько микросекунд импульсы 
позволяют сделать быструю, каче-
ственную точечную прихватку шва. 
То, каким красивым и чётким получит-
ся шов, теперь не зависит от человече-
ского фактора. Эта функция появилась 
благодаря запросам клиентов. Она уже 
была на продвинутых европейских ап-
паратах, а теперь есть и на китайских. 

Спикер отметил также, что и под «ка-
потом» у агрегатов всё собрано акку-
ратно и качественно. Для того чтобы в 
этом убедились посетители, предста-
вители Hugong без страха и стеснения 
даже открывали крышки различных 
сварочных аппаратов, представляя 
свету всю подноготную. «Внутренно-
сти» показали и нам — действительно, 
придраться не к чему. 

Санкции и рыночные трения прошли 
мимо компании. К 2022 году, когда ры-
нок резко изменился,  склады предста-
вительства завода Hugong в России уже 
были до отказа заполнены. Это помог-
ло с лёгкостью справиться с возрос-

шим после санкций спросом. Справ-
ляются с ним и сейчас,  планируют 
и в будущем. В этом году Hugong пред-
ставит ещё несколько новинок: аппарат 
аргонодуговой сварки неплавящимся 
электродом на 200 ампер с постоянным 
и переменным током WAVE200 ac/dc 
и промышленный аппарат ручной ду-
говой сварки на 200 ампер. 

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ
К вопросу о сварщиках. На деловой 

программе выставки поднимали во-
прос о дефиците кадров. Эксперты этой 
области искали различные решения 
для привлечения молодёжи и повыше-
ния качества обучения. Технический 
директор компании «Уралсвар» Дми-
трий Погорелкин вспомнил о програм-
ме WorldSkills и о том, как российские 
участники стали чемпионами мира 
в области сварки. Вместе мы вспомни-
ли и о Диане Багаутдиновой, сварщи-
це, которая в 18 лет стала чемпионкой 
России. WorldSkills в России уже нет, но 
сварщиков в стране по-прежнему го-
товить нужно. 

Многие производители свароч-
ного оборудования в числе преи-
муществ своих аппаратов выделяют 
простоту их использования — мол, 
справится даже начинающий. Одна-
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ко это не  всегда даёт положительный 
эффект. Г-н Погорелкин считает, что 
чрезмерное облегчение сварочных 
операций, например синергетическая 
панель, ведут к потере квалификации 
сварщиков как на предприятии, так
и в колледже. Но, с другой стороны, 
есть и другая проблема, когда специ-
алисты после обучения не знают, как 
обращаться с современным оборудо-
ванием на заводах. Во многих учебных 
заведениях до сих пор стоят советские 
аппараты. 

Долгое время «Уралсвар» была из-
вестна на отечественном рынке как 
поставщик финского оборудования 
Kemppi, но в 2022 году партнёр ушёл 
из страны. Тогда начались поиски но-
вого производителя, которым стал 
«Технотрон». Дмитрий Погорелкин
отметил, что, находясь на предприя-
тии, представители «Урасвар» были 
приятно удивлены тем, насколько про-
двинутые технологии использует за-
вод. На выставке представили свароч-
ные аппараты ДС315 TIG и ДС 500.33М. 

Остальной же ассортимент оборудо-
вания компании включает как агрега-
ты с синергией (специалистов всё же 
не хватает), так и без — для опытных 
сварщиков.

Также компания «Уралсвар» занима-
ется оснащением учебных заведений. 
Как правило, это минимум 5 свароч-
ных постов на один колледж. Рабочее 
место включает два аппарата: для по-
луавтоматической и аргонно-дуговой 
сварки. Таким образом, одна поставка 
может включать от 10 аппаратов. 
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Кроме того, специально для коллед-
жей компания разработала собствен-
ную линейку оснащения: сварочные 
столы, позиционеры, вытяжные ру-
кава, табурет сварщика и подкатные 
тележки. Позиционеров, например, 
только за выставку продано 18 штук.

Тесное сотрудничество с коллед-
жами не исключает взаимодействия 
с  предприятиями-заказчиками, для 
этих клиентов у компании есть свои 
преимущества. «Уралсвар» практи-
кует технику подмены оборудования. 
В случае поломки одного аппарата тут 
же привозит другой на подмену, а сло-
манный ремонтирует. Такая практика 
в текущее время — редкость, учитывая, 
что не у  всех поставщиков на складах 
есть оборудование: санкции подкосили 
многих.

Г-н Погорелкин считает, что рынок 
сварочных аппаратов перестроил-
ся достаточно быстро. Теперь на нём 
преобладают китайские и российские 
решения, и этого достаточно. В ряды 
опытных компаний встали ранее не-
известные производители, которые 
таким образом заняли место ушедших.

 НАШ ОТВЕТ СВАРОЧНОМУ МИРУ
Отсутствие привычных европейских 

игроков на всех подействовало по-раз-
ному: одни остановили производство, 

другие начали продвигать своё обо-
рудование, третьи — разрабатывать 
новые решения на замену иностран-
ным. Участник выставки ООО «Центр 
сварки», недолго думая, вывел на ры-
нок целый собственный бренд станков 
термической и источников плазмен-
ной резки металла — Giperplasma. 

По словам представителя компа-
нии ООО «Центр сварки» Юрия Солн-
цева, источники выступают аналогом 
продуктов американского бренда 
Hypertherm. До недавнего времени 
компания Hypertherm являлась миро-
вым лидером по производству систем 
плазменной резки, поэтому большая 
часть заводов России использует это 
оборудование. Несмотря на то, что 
поставки Hypertherm в Россию за-
прещены санкциями, «Центр сварки» 
продолжает поставлять американское 
оборудование с  помощью параллель-
ного импорта. Однако, как отметил г-н 
Солнцев, долго это продолжаться не 
может, именно поэтому компания при-
няла решение создать собственные 
аналогичные решения. 

За последний год «Центр свар-
ки» разработал несколько моделей 
станков. Бюджетный Giperplasma Lite 
предназначен для небольших пред-
приятий, которые только открылись. 
На этом этапе у них зачастую нет воз-

можности для больших финансовых 
вложений, но производственные за-
дачи остаются. Модель Giperplasma 
START имеет полнофункциональную 
систему ЧПУ с русским интерфейсом. 
А следующая по сложности линейка 
Giperplasma NEXT представляет собой 
большие порталы с абсолютно лю-
бой шириной рабочего поля и длиной 
до 18 метров. Каждая система комплек-
туется источниками плазменной резки 
Hypertherm или Giperplasma. Первые 
везут из Америки, а вторые производят 
в Китае под контролем компании.

«Центр сварки» планирует нала-
дить серийное производство этих 
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систем в России. Начало положено
в прошлом году — компания разрабо-
тала проект и запустила производство 
станков в Красноярске. Для выхода 
на запланированный объём предпри-
ятие наращивает площади и  произ-
водственные возможности. Тем не ме-
нее за полтора года было изготовлено 
18 станков, которые сразу же отпра-
вились на предприятия. В этом году 
заказы расписаны уже на  несколько 
месяцев вперёд. 

По словам Юрия Солнцева, но-
вый бренд потребители приняли 
хорошо. Особенно в свете того, что 
раньше, когда поставки были в ос-

новном из Китая, компания име-
ла множество проблем, связанных
с логистикой. 

Российские производители, по сло-
вам спикера, разделились на два 
вида: тех, кто делает совсем дёшево
и сильно экономит, и тех, кто не забы-
вает о качестве. Г-н Солнцев уверяет, 
что некоторые производители халат-
но относятся к конструктиву и ком-
плектующим. В таких случаях станок 
на предприятии начинает приносить 
проблемы практически сразу после 
монтажа. Так и получается, что заказ-
чики в попытке сэкономить получают 
ещё большие затраты. 

«Центр Сварки» имеет другой под-
ход: невозможно сделать качественно
и надёжно, но при этом очень дёшево. 
Представитель компании уверяет, что 
отговорить потребителей от первой 
покупки станка с низкой стоимостью 
бывает сложно, а осознать ошибку
у них получается, только совершив её.

РОССИЙСКО-КИТАЙСКАЯ ЭЛЕКТРОНИКА
Уникальную, как говорит коммер-

ческий директор этой компании Алек-
сандр Пермяков, возможность на месте 
подобрать контроллеры для производ-
ства посетителям выставки предлагает 
ООО «ТехСтройКом». Компания занима-
ется поставками и внедрением микро-
процессорных контроллеров, панелей 
операторов HMI, частотных преобразо-
вателей, серводвигателей и приводов. 
Таких на выставке, посвящённой ме-
таллообработке, почти не найти!

ООО «ТехСтройКом» является офи-
циальным дистрибьютором китай-
ского предприятия Shenzhen Coolmay 
Technology в России. И тут, кажется, 
ничего нового: электроника в России, 
как правило, китайская. Однако г-н 
Пермяков уверяет, что в ближайшем 
будущем компания откроет производ-
ство и на территории РФ. 

«Мы уже закупили оборудование
и подготовили специалистов. Поэтому 
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я думаю, что в течение трёх месяцев 
производство под нашим брендом уже 
будет налажено», — заявил Александр 
Пермяков. 

Это будет отечественная электрони-
ка, но с китайскими комплектующими. 
К счастью, Китай пока расположен 
к сотрудничеству, да и перебоев 
с поставками не возникает. Коммерче-
ский директор компании считает, что 
сейчас самое подходящее время для 
организации собственного производ-
ства. Ведь после ухода крупнейших 
производителей, таких как Siemens, 
ABB, Schneider Electric, в стране об-
разовался очень жёсткий дефицит 

электронных компонентов. Объём 
спроса в несколько раз превышает 
предложение. Компания «ТехСтройКом» 
в этой ситуации старается обеспе-
чить электроникой наибольшее число 
потребителей.

На стенде представлены микро-
процессорные контроллеры, панели 
оператора и новинка — контроллер, 
совмещённый с панелью! Сенсорная 
консоль переведена на 17 языков, 
в числе которых и русский. Г-н Пермя-
ков утверждает, что похожее решение 
«два в одном» на рынке сейчас может 
предложить не каждая компания, осо-
бенно российская. 

Помимо этого, «ТехСтройКом» пред-
ставил посетителям новую линейку сер-
водвигателей и приводов, в том числе 
комбинацию сервопривода, контролле-
ра и сервомотора с шиной EtherCAT. По 
словам коммерческого директора, та-
кое решение на рынке — тоже редкость. 

Спикер отметил высокий интерес 
со стороны посетителей, которые, как он 
считает, рады ценам, в три раза ниже по 
сравнению с российскими. При этом де-
шевизна компонентов никак не влияет 
на качество, ведь продукция изготовле-
на на основе контроллеров Mitsubishi, 
которые отличаются свойствами высо-
кого уровня. 
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Александр Пермяков сообщил, что 
вскоре компания планирует открывать 
офисы в Санкт-Петербурге и других 
крупных городах. А выставка поможет 
повысить узнаваемость бренда, по-
знакомиться с потребителями и найти 
новых клиентов. 

«Мы понимаем, что очень много лю-
дей безуспешно ищут эти компонен-
ты. Выставка, на мой взгляд, позво-
ляет закрыть этот вопрос», — сказал
г-н Пермяков.

ОТ СТАНКОВ ДО ПЕРСОНАЛА
«Металлообработка. Сварка — 

Урал»  — место, которое объединило 

производителей и мультибрендовые 
компании. На соседних стендах можно 
было встретить уникальную продук-
цию, недорогие китайские решения
и то оборудование, которое ввозить 
уже официально нельзя. Одним из та-
ких центров, где были представлены 
несколько брендов металлорежущего 
инструмента, стал стенд Технического 
центра «Базис».

Заместитель директора по работе
с ключевыми клиентами Дарья Бик-
тимирова рассказала, что сейчас ком-
пания сфокусировалась на замене 
инструмента, который пропал с рос-
сийского рынка из-за санкций. По-

мимо этого, ТЦ «Базис» с 2005 года 
занимается полным оснащением про-
изводств: поставкой оборудования, 
разработкой управляющих программ, 
подбором металлорежущего инстру-
мента и оснастки.

Г-жа Биктимирова отметила, что 
ключевой бренд в портфеле эксклю-
зивный  — Achteck, инструмент китай-
ского производства, который компа-
ния ТЦ «Базис» поставляет более 5 лет.
В портфеле Achteck представлены: то-
карные пластины, фрезы СМП, осевой 
инструмент, инструмент для нареза-
ния канавки, отрезной инструмент, 
монолитные фрезы и твердосплавные 
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прутки. Продукция этого бренда была 
размещена стенде. Также посетители 
выставки могли ознакомиться с про-
дукцией индийского производителя 
Finetech  — расточными системами, 
резьбовыми пластинами OTOMO ки-
тайского производства и червячными 
фрезами бренда Noxten.

Эти продукты, по словам замести-
теля директора по работе с ключе-
выми клиентами, решают большее 
количество задач заказчиков. Кро-
ме того, инструмент уже хорошо за-
рекомендовал себя на практике. 
Большая часть поставщиков ком-
пании — азиатские производите-
ли. Дарья Биктимирова считает, что 
в текущей обстановке рынок инстру-
мента спасают китайские бренды.

Помимо азиатских брендов, 
ТЦ «Базис» представил на выставке 
отечественную систему автоматизиро-
ванного учёта, хранения и выдачи ин-
струмента BoxMaster. По словам г-жи 
Биктимировой, это круглосуточно ра-
ботающий автоматизированный склад 
расходных материалов, например 
твердосплавных пластин. «Умный» 
шкаф может одновременно хранить 
до 864 различных типов продукции. 
На предприятиях система BoxMaster 
помогает осуществлять персонализи-
рованный контроль над выдачей ин-

струмента, снижает долю неликвида 
и, соответственно, затрат на покупку 
нового инструмента.

Компания «Базис» впервые пред-
ставила систему BoxMaster в июле 
2022 года на выставке «Иннопром». 
Раньше такие системы поставляли 
в  основном европейские производи-
тели, но они попали в один из первых 
санкционных списков. Поэтому теперь 
фора на стороне российского произ-
водителя, считает Дарья Биктимирова. 

Презентация новинки в виде шка-
фа автоматизации и представленный 
инструмент на выставке пользовались 
интересом со стороны посетителей, ко-
торых, по мнению спикера, в этом году 
было в пять раз больше, чем прежде. 
Г-жа Биктимирова уверена: ажиотаж 
связан с затянувшимся поиском новых 
поставщиков. Постоянные и новые за-
казчики  компании ТЦ «Базис» прихо-
дят на выставку с готовыми чертежами 
и задачами: они просят помощи.

ИСТОЧНИКИ МИРОВОГО УРОВНЯ
Законодатели мод всех технологий 

лазерной обработки, как громко на-
зывает ООО «НТО Ирэ-Полюс» Павел 
Панас, руководитель проектов компа-
нии, уже давно известны рынку, ведь 
именно они первыми разработали во-
локонный лазер. С тех пор появилось 

немало аналогов сторонних произ-
водителей, но основной спрос всё же 
у первооткрывателя. 

Г-н Панас отметил, что потреби-
телям лазерных технологий нужен 
не столько источник, сколько гото-
вое решение под ключ. Оборудо-
вание для резки, сварки, наплав-
ки и термообработки, которое 
будет эффективно работать. Также 
события прошлого года подтолкнули 
к новым начинаниям множество ком-
паний малого и среднего бизнеса. Ка-
ждая ищет новые решения, партнёров 
и технологии для того, чтобы попол-
нить рынок своей продукцией. 

ООО «НТО Ирэ-полюс» работает 
по разным направлениям. Одно из 
них — поставка ОЕМ оборудования для 
последующего внедрения в автома-
тизированные технологические уста-
новки. Также компания поставляет 
лазерные технологические комплек-
сы под ключ, включая ручные техно-
логические установки. ОЕМ решения 
партнёры-интеграторы используют 
для создания своего полноценного 
продукта.

На выставке представили сразу две но-
винки. Первая — 30-киловатный источ-
ник для быстрого листового раскроя 
металла толщиной до 20 мм. По словам 
г-на Панаса, преимущество этого лазе-
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ра в том, что в таком диапазоне толщи-
ны можно кроить металл очень быстро
и дёшево. Кроме того, лазер представ-
лен в необычайно малых для такой 
мощности габаритах — 1,5х1 м, поэтому 
установить его в цеху становится ещё 
проще. Более того, источник не требует 
обслуживания, про него можно забыть 
на долгие годы. А в случае поломки ООО 
«НТО Ирэ-полюс» может провести уда-
лённую диагностику. В случае неисправ-
ности лазера на территорию заказчика 
выезжают сервисные специалисты.

Вторая новинка — это LightCLEAN, 
система ручной лазерной очистки.
Павел Панас говорит, что катализато-
ром появления этого оборудования 
стала разработка импульсного лазера, 
который, по заверениям представите-
ля компании, не имеет аналогов в мире.
В качестве платформы для сборки,
ООО «НТО Ирэ-полюс» выбрала лазер-
ный блок от системы ручной лазерной 
сварки LightWELD.

Особенность инновации в том, что 
выходные характеристики импульсно-

го лазера достигаются за счёт объеди-
нения нескольких лазерных блоков.

Выставка для ООО «НТО Ирэ-по-
люс» — это возможность проанализи-
ровать всеобщую ситуацию в промыш-
ленности. Так как прошлый год прошёл 
скомканно, подобные мероприятия 
в 2023 году позволяют изучить потре-
бительскую позицию на рынке. 

Г-н Панас отметил, что уже сейчас 
ощущается, как народ активизиро-
вался, будто сделал глоток свежего 
воздуха. 
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Прошлый год для многих обернулся 
большими убытками во всех сферах, но 
только не для «СТМ». Эта компания по 
итогам 2022 года стала лидером по объ-
ёму продаж среди всех международных 
дилеров Han’s Laser. Причина успеха 
кроется в клиентоориентированности 
и премиум-качестве. Именно сейчас, 
когда предприятия особенно нуждают-
ся в высокотехнологичных решениях, 
их сполна готов предоставить завод 
Han’s Laser.

Большие объёмы продаж Han’s Laser 
поддерживает регулярными прорыв-
ными технологиями в области лазер-
ной резки. Только за 2022 год таких 
было несколько, например, были раз-
работаны гигантский труборез, флаг-
манский станок для раскроя листа 
с ускорением 5G и скоростью 
до 300 м/мин., а также уникальная тех-
нология Bevel (резка под углом). Рас-
смотрим их подробнее.

УЛЬТРАСКОРОСТНОЙ СТАНОК
Первым в мире по характеристикам 

скорости, как заверяют представители 
ООО «СТМ», стало детище компании 
Han’s Laser — лазерный комплекс HF50 
Maglev с источником 50 кВт, ультраско-
ростным порталом на «магнитной по-
душке» и ускорением 5G. В характери-
стиках станка прослеживается почерк 
производителя: точность и качество. 
«Магнитная подушка», или устрой-
ство магнитной левитации (magnetic 
levitation), легла в основу названия 
модели станка MAGLEV. За счёт того, что 
два однополюсных магнитных поля от-
талкиваются друг от друга, происходит 
движение лазерной головы и портала. 
Помимо обрабатывающего оборудо-
вания, такие подушки используют ещё 
и в современных скоростных поездах, 
которые набирают до 600 км/ч. Изю-
минка технологии заключается в том, 
что отсутствие контакта между поверх-

HAN’S LASER – СТАНКИ 
ДЛЯ СЕРЬЁЗНОГО ПРОИЗВОДСТВА
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ностями значительно снижает их износ 
и необходимость смазывать направля-
ющие. В процессе работы не возникает 
люфтов, и станок способен действо-
вать на полных мощностях весь срок 
эксплуатации практически без износа. 
Магнитные линейные двигатели станка 
HF50 Maglev применяются по всем трём 
осям.

Таким образом, высокоскоростной 
лазерный комплекс входит в число 
революционных станков. Высокая ско-
рость и ускорение 5G в совокупности 
с износостойкостью увеличивают про-
изводительность этого оборудования 
на 300%. Другими словами, один лазер-
ный комплекс HF50 Maglev способен 
по  производительности заменить два 
менее мощных станка.

СВЕРХГИГАНТСКИЙ ТРУБОРЕЗ
Особенно впечатляющим достиже-

нием прошлого года для Han’s Laser 

По материалам компании ООО «СТМ». Фото предоставлены ООО «СТМ».

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПЛОЩАДКА

В 2022 году рынок металлообрабатывающего оборудования сильно изменился: сотни предприятий по-
теряли своих постоянных поставщиков оборудования. Тогда потребителей начали терзать муки выбора 
новых партнёров. Однако коснулось это не всех, ведь пока одни иностранные компании разрывают кон-
тракты и бросают своих клиентов, китайские производители идут навстречу отечественным компаниям. 
Han’s Laser и «СТМ», его эксклюзивный партнёр на территории России, продолжают развиваться и предла-
гать российскому рынку премиальные новинки в области лазерных станков.
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стал запуск лазерного трубореза серии 
PX XXL-формата. Он предназначен для 
резки труб и профилей с диаметром 
сечения до 500 мм, длиной до 12 м
и весом до 1,5 т. Габариты станка 
до 28 м сразу вызвал большой интерес
у потребителей. В чём секрет? Трубо-
рез оснащён подвижными полнопро-
ходными патронами, которые переме-
щаются по всей длине рабочего поля
и раскраивают трубы с двух сторон,
с нулевым остатком. Лазерные источ-
ники в основе труборезов мощностью 
от 4 до 12 кВт завод Han’s Laser произ-
водит самостоятельно.

Что касается конструкции, то она 
разработана с большим упором 
на  прочность и устойчивость. Так, 
станок оснащён усиленной жёсткой 
сварной рамой с дополнительными 
поддерживающими опорами и пнев-
матическими зажимными патронами 
с функцией контроля усилия и автома-
тической смазки.

Что собой представляют системы ЧПУ 
серии PX? Это высокоскоростное обо-
рудование, оснащённое передовым 
программным обеспечением, встро-
енным шкафом кондиционирования 
и мощными лазерными источниками. 
Устройство дымоудаления позволя-
ет станкам работать на больших ско-
ростях и с габаритными заготовками 
без перегревов и перерывов. За счёт 
этого серия PX ориентирована на про-

изводства, которые специализируют-
ся на длинных и тяжёлых заготовках: 
мачтовых опорах, системах освещения, 
сложных архитектурных формах и дру-
гих конструкциях.

Компания не остановилась на серии 
PX и выпустила ещё одну новинку — ли-
нейку PT. Это труборезы, позволяющие 
делать раскрой труб с нулевым остат-
ком. Основное предназначение обо-
рудования — резка заготовок длиной 
8-12 м с сечением 20-180 мм и весом до 
200 кг. Лазерные труборезы этой се-
рии имеют три подвижных зажимных 
патрона для раскроя профиля по всей 
длине, с нулевым остатком.

РЕЗКА ПОД УГЛОМ
Чтобы сократить время между резкой 

заготовок и сваркой и получить различ-
ные формы фасок лишь за одну опера-
цию, инженеры Han’s Laser внедрили
в станки новую функцию BEVEL. Это 
процесс резки под углом, когда лазер-
ная головка отклоняется по вертикали
от -45 до +45 градусов. Наклон стано-
вится возможен за счёт того, что голо-
ва крепится к поворотному механизму, 
который корректирует угол наклона.

BEVEL внедрена в двух сериях лазер-
ных станков для обработки деталей 
под углом от 0° до 45°. Это высоко-
производительная линейка BF и ши-
рокоформатная Giant LB с мощностью 
источника до 30 кВт.

Центральный офис: 
105066, г. Москва
ул. Нижняя Красносельская, д. 40/12, к. 20
8 800 550 04 69, hanslaser@stm-ru.ru

ПРОДУКТИВНЫЙ 2023
Больше десятка лазерных стан-

ков уже запустились в текущем 
году. Среди заказов компании
ООО «СТМ»  — как бюджетные, так
и высокопроизводительные решения. 
Например, Южный завод тяжёлого 
станкостроения (ЮЗТС), приобрёл ста-
нок Han’s Laser серии «O» со столом
6 000 х 2 000 мм и с источником 3 кВт. 
Этот надёжный станок теперь задей-
ствован в работе 24/7!

Одним из знаковых для компании 
клиентов является предприятие «Кур-
ганстальмост», которое специализи-
руется на изготовлении строительных 
конструкций и мостов. Вдобавок к уже 
имеющимся двум станкам и труборезу 
Han’s Laser «СТМ» запустило ещё два 
лазерных комплекса 12 и 15 кВт.

В компании «Евролифтмаш» запу-
стили два станка Han’s Laser премиаль-
ной серии HF 6 и 12 кВт.

Сейчас среди клиентов компании ра-
стёт спрос на системы комплексной ав-
томатизации, которые позволяют полу-
чить максимальную отдачу от станков, 
повысить производительность, мини-
мизировать ручные операции и уйти от 
человеческого фактора.  Показатель-
ным примером стал недавний запуск 
станка серии HF G3015HF (4 кВт, 2.8 G,
до 200 м/мин.) c комплексом автомати-
зации ALU 3015В. Отличительная осо-
бенность его производства — приме-
нение опции «бережного» обращения 
с металлом, исключающего появление 
царапин на фасонных изделиях.

Компания «СТМ» пролонгировала до-
говор на эксклюзивное сотрудничество 
с Han’s Laser на 2023-2024 годы. В свя-
зи с этим компания развивает сервис-
ные центры для более быстрой работы
с клиентами и гарантийное обслужива-
ние для дальнейшего взаимовыгодно-
го сотрудничества. Сервис-инженеры 
всегда на связи, готовы дать консуль-
тацию и решить любой вопрос. Имен-
но такого высокого уровня сервиса
и ожидают клиенты от надёжного брен-
да. ООО «СТМ» отличается от многих 
других поставщиков именно комплекс-
ным подходом. Команда компании 
старается выстраивать долгосроч-
ные отношения с клиентами, чтобы
в лице «СТМ» любой клиент мог видеть 
надёжную опору для своего бизнеса
в будущем.
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Возможность использования лазерного оборудования воодушевила промышленников. Соот-
ветствующим оборудованием обладает каждое второе предприятие. Резка, сварка, термообра-
ботка, чистка — на что только не способен мощный луч! Однако многих терзает вопрос, почему 
именно он. Действительно ли лазер так нужен на производстве?  

ПОПУЛЯРНЕЕ, ЧЕМ РОБОТЫ.
О ЛАЗЕРНОМ ОБОРУДОВАНИИ
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Количество лазерного оборудова-
ния за последние годы увеличилось 
в несколько раз. 25 лет назад было 
совершенно по-другому: таких уста-
новок были единицы, и не каждый 
мог себе их позволить. Ещё в нача-
ле 2022 года на рынке можно было 
встретить множество решений, как от 
отечественных производителей, так
и от зарубежных. В 2023 году ситуа-
ция обстоит немного иначе, неже-
ли год назад. В России по-прежнему 
достаточно поставщиков, но стало 
меньше зарубежных компаний. По-
пулярность лазеров при этом не сни-
зилась. Чем обосновано такое рве-
ние промышленников иметь в  своём 
арсенале устройство, которое пре-
образует электрическую энергию 

в  световую? На этот вопрос в рамках 
конференции «Лазерные, аддитивные
и сварочные технологии в промыш-
ленности» на выставке «Металлообра-
ботка. Сварка — Урал» ответили основ-
ные игроки этого рынка.

О ЛАЗЕРАХ СЕГОДНЯ: В ОБЩЕМ
Прибыль, которую получают пред-

приятия, определяется не станками, 
а  множеством других факторов, счи-
тает директор по инновациям «Лазер-
ный Центр» Иван Фоменко. Так в чём 
же тогда проявляется эффективность 
от  использования такого оборудова-
ния в сравнении с другими средства-
ми? Чтобы ответить на этот вопрос, 
спикер предложил углубиться в сферу 
лазерных технологий. 

В этом направлении в России сейчас 
существуют три ниши, сильно между 
собой различающиеся. Первая — газо-
вые CO2 лазеры, не предназначенные 
для работы с металлом. Часто они не-
дорогие и используются в основном
в рекламно-сувенирном бизнесе.
В России нет производителей тако-
го оборудования, и появляются они 
в стране исключительно из-за рубе-
жа. Вторая ниша — системы с воло-
конными излучателями. По словам 
г-н Фоменко, благодаря ООО НТО 
«Ирэ-полюс», которое производит ка-
чественные и известные на весь мир 
источники, российские компании мо-
гут создавать конкурентноспособные 
системы. Как правило, это установки 
для резки, сварки и чистки мощно-
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стью свыше 1 кВт: 3, 15 и 20 кВт. Тре-
тий сектор включает в себя системы 
мощностью менее 1 кВт, в основном
20, 50 и 100 ватт. Предприятия исполь-
зуют их для микрообработки, например 
маркировки или подгонки резисторов. 

Популярность волоконной техноло-
гии можно проанализировать по ре-
гиональным отраслевым выставкам. 
Например, в 2018 году в Екатеринбур-
ге презентовали два-три таких станка.
В 2023 году нужно ещё постараться 
найти оборудование, не связанное
с лазерным источником. При этом им-
портная составляющая этих установок 
в стране не так высока. Поэтому, несмо-
тря на то, что большая часть брендов 
сейчас недоступна к ввозу, рынок не 
стал меньше, а качество продуктов не 
снизилось.

Иван Фоменко считает, что прода-
вать в России системы даже из дру-
жественных стран не так просто, ведь 
отечественные аналоги весьма конку-
рентоспособны. В связи с этим в сфе-
ре лазерного оборудования даже не 
поднимается вопрос импортозамеще-
ния: зарубежного тут и так мало. Кро-
ме того, это обусловлено и качеством. 
Российский производитель «Ирэ-по-
люс», по словам спикера, на голо-
ву выше европейских, американских
и китайских конкурентов. 

«Российские производители лазеров 
очень сильны, а их оборудование — это 
то, чем можно гордиться. Наша компа-
ния поставила отечественные станки
в 17 стран мира, среди которых Амери-
ка и Германия», — заявил г-н Фоменко.

Таким образом, сектор лазеров сред-
ней мощности — это та сфера, в кото-
рой стоит продолжать развиваться. Как 
раз сейчас у российских производи-
телей появилось окно возможностей. 
Нужно запускать производство продук-
тов, которых не хватает. Потому что по-
требность в них в стране только растёт. 
Спикер считает, что два основных пре-
имущества излучателей заключаются 
в большой конкурентоспособности 
России и открывшихся возможностях 
для роста производителей. Например, 
сейчас можно изготовить и продать 
тот продукт, который раньше было бы 
невозможно сбыть, ведь теперь конку-
ренция гораздо меньше. Поэтому под-
держивать лазерные технологии вы-
годно как для потребителей, так и для 
производителей. Это именно та ниша,
в которой российские игроки проявля-
ют себя лучше иностранных.

БОЛЬШАЯ ЭКОНОМИЯ
В общем плане причина повышен-

ного интереса со стороны произво-

дителей ясна, но это не отменяет во-
проса,  зачем такие источники нужны 
предприятиям. 

По словам экспертов, современный 
волоконный источник имеет КПД более 
40% и при этом потребляет электриче-
ство, как чайник, в пределах 2,5‒3 кВт. 
Кроме того, это один из самых быстрых 
способов обработки почти любого ма-
териала. Возьмём для примера мар-
кировку: головка способна нанести 
до 60 тысяч штампов на изделия в час. 
Другое преимущество — это точность, 
которая достигает единицы микрон. 
Наконец, одно из наиболее любимых 
потребителями достоинств — сам ла-
зерный луч, который не даёт вибраций 
и не оставляет отходов. Кроме того, 
это оборудование имеет повышенный 
срок работы. Спикер привёл в пример 
систему маркировки, изготовленную 
в  2004 году. Производитель заявил 
тогда срок ресурса в 100 тысяч часов, 
однако система исправно работает 
и  сейчас, спустя 19 лет. Добавим сюда 
и деликатность. Лазер, по словам экс-
пертов, — самый аккуратный, не разру-
шающий материалы инструмент. 

Отсутствие деформации метал-
ла при обработке с помощью тако-
го источника отметил и руководи-
тель отделения лазерных технологий
ООО НТО «ИРЭ-Полюс» Николай Гре-
зев. Он рассказал, что на одном из 
заводов, на которых успели побывать 
специалисты компании, применяется 
плазменная резка. Однако дело в том, 
что уровень деформации при обработ-
ке этой технологией настолько высок, 
что заготовка не собирается в готовое 
изделие. Чтобы этого избежать, по мне-

нию спикера, лучше использовать ла-
зерное оборудование.

Директор по инновациям ПАО «Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА» Михаил Ле-
дер поделился собственным опытом 
использования технологии на заво-
де. Компания использовала лазерную 
резку в процессе обработки титана. По 
словам спикера, экономический эф-
фект от внедрения не заставил себя 
ждать. Причём наиболее он был заме-
тен не столько в производительности 
и скорости резки, сколько в экономии 
материала. Например, используя огне-
вую технологию, предприятие теряло 
в шлак 5‒7 мм титана с каждого реза,
а с лазером — всего 1‒1,5 мм.

Г-н Ледер отметил ко всему проче-
му, что если скорость реза по огневой 
технологии равна 1, то скорость луча 
по сравнению с ней — всего 0,6. Пред-
приятие проанализировало произво-
дительность и экономию и установи-
ло для себя, что затраты на лазерное 
оборудование в два раза ниже, чем на 
дуговое и огневое. 

Что касается лазерной сварки,
то и тут эксперты отмечают большое 
экономическое преимущество. Один 
автоматизированный станок может 
за смену сварить более 600 погонных 
метров стали толщиной 10 мм, стои-
мость одного метра составит 83 рубля. 
Если говорить о традиционной дуговой 
сварке, то для того, чтобы обеспечить 
такую же производительность, придёт-
ся задействовать от 5 до 10 сварщиков. 
Ярким примером того, что лазерная 
сварка экономически выигрывает, яв-
ляется её внедрение на предприятие 
«Трансмашхолдинга» для сварки ваго-
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рость резки получится увеличить в два,
а то и в три раза. Спикер привёл
в пример эксперимент, в котором 
сравнивалась скорость резания стали
12 мм лучами трёх разных мощностей:
10, 15 и 20 кВт. Так, 10 кВт дали 
скорость 3 м/мин., с 15 кВт лазе-
ром она увеличилась до 7 м/мин.,
а с 20 кВт — до 9,5 м/мин. Качество реза 
при этом сохранилось. Другими сло-
вами, 20-киловаттный источник в  3,5-
4 раза быстрее, чем луч мощностью 
10 кВт. Какая от этого польза? Сокраще-
ние времени реза позволяет снизить 
стоимость погонного метра. 

Сварка тоже не осталась в стороне. 
Одна из интересных технологий — ги-
бридная сварка. По словам Николая 
Грезева, её особенность в синергети-
ческом эффекте от объединения двух 
источников: дугового и лазерного. Для 
чего это нужно? Такая коллаборация 
позволяет получить практически кин-
жальное сварное соединение, которое 
избавляет от необходимости разделки 
кромок. Кроме того, технология подхо-

нов. После замены традиционной кон-
тактной сварки станок повысил про-
изводительность в 4 раза. Кроме того, 
луч не касается лицевой поверхности 
вагонов, а это позволяет отправлять 
их сразу на покраску с минимальным 
нанесением. 

Иван Фоменко, в свою очередь, 
предложил рассмотреть кейс с гра-
вировкой традиционным способом
и лазерной системой. Например, гра-
вировка на алюминии — это доволь-
но непростая задача. Сделать над-
пись толщиной в 2 мм фрезой просто 
не  выйдет: материал гнётся, очень 
тонкая фреза ломается, в итоге полу-
чается брак. Что же делать? Варианта 
два. Покупать высокотехнологичный 
дорогой станок, который рассчитает 
весь процесс до мельчайших деталей, 
или использовать для маркировки
и гравировки лазер. Отсутствие кон-
такта с материалом исключает брак 
из-за недочёта кривизны поверхно-
сти. Кроме того, не нужно контроли-
ровать наличие фрез всех размеров. 
По словам эксперта, результат всегда 
стабильный.

В итоге, говорит г-н Фоменко, углу-
бление в лазерные технологии по-
может промышленникам, наконец, 
заняться тем, что приносит деньги,
а не головную боль. Снизится необхо-
димость контроля работоспособности 
традиционного оборудования, а сэко-
номленное время предприятия смо-
гут потратить на производительность
и уменьшение издержек.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ РЫНОК
Российские разработки и усовер-

шенствования лазерных технологий 
постоянно выходят на новый уровень. 
Например, помимо качественных ха-
рактеристик источников, компании по-
вышают и эргономичность оборудова-

ния. Так, «Ирэ-полюс» уже представила 
свету 30-киловаттный источник в отно-
сительно небольшом корпусе  — 1х1 м. 
И это действительно прогресс, раньше 
такой размер был возможен для менее 
мощного 20-киловатного излучателя. 
Не исключено, что вскоре лазер 30 кВт 
будет размещён в коробке размером 
с ручной сварочный инвертор.

Николай Грезев уверяет, что парал-
лельно с уменьшением габаритов про-
изводители увеличивают мощность 
источников. Спикер рассказал о моди-
фикациях такого параметра, как BPP 
(Beam parameter product), который 
определяет силу фокусировки лазер-
ного пучка. Он, как и корпус источ-
ника, становится меньше и меньше,
а мощность — больше. Теперь высокую 
плотность можно получить, используя 
меньший размер пучка.

Среди других технологических но-
винок на рынке — оптическая го-
ловка, работающая при мощности
до 30 кВт. Г-н Грезев уверен: если со-
вместить её с лазером 20 кВт, то ско-
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зерных технологий подойдет для ре-
шения задачи заказчика: классическая 
лазерная сварка, сварка с подачей при-
садки, многопроходная лазерная свар-
ка и т. д.

Ещё одна распространённая ситуация, 
когда у предприятия есть требования
к готовому изделию, например усиле-
ние шва.

Его выполняют сваркой с присадкой 
или с помощью другого метода, и всё 
получается. Однако повторить это с по-
мощью классической лазерной техно-
логии не всегда удается. Здесь как раз 
возникает ситуация, при которой про-
сто замена одной технологии на другую 
без изменений конструкции не позво-
ляет добиться необходимого качества 
готового изделия. Очень важно перед 
внедрением любой новой технологии 
и оборудования привлекать к решению 
задач команду, обладающую требуемы-
ми компетенциями. 

СУБЪЕКТИВНЫЙ ВЗГЛЯД
Генеральный директор ЗАО «Регио-

нальный центр лазерных технологий» 
Анатолий Сухов напомнил, что на боль-
шинстве предприятий по-прежнему 
стоит иностранное оборудование, ко-
торое требует обслуживания, но не мо-
жет его получить. Отсюда нарастает
и множество других проблем, в частно-
сти нехватка линз для источников, кон-
троллеров, блоков и практически всей 
номенклатуры запчастей. Помимо того, 
что производители официально отка-
зались поставлять эту продукцию, в на-
чале весны оказался закрытым и парал-
лельный импорт товаров через Турцию. 
Безусловно, в  России есть отечествен-
ные производители техники не худшего,
а иногда даже лучшего качества. Однако 
переоборудование будет стоить пред-
приятиям очень дорого и отнимет слиш-
ком много времени. Г-н Сухов призыва-
ет всех участников рынка объединиться
и сплотить ряды. 

дит для обработки высокопрочных ста-
лей. Сваренные образцы прошли все 
испытания на вязкость и разрыв. 

НИКАКИХ КАДРОВЫХ ПРОБЛЕМ
Говоря о том, что лазеры могут ре-

шить почти любые производственные 
задачи, не стоит забывать, что для ра-
боты с ними по-прежнему нужны опе-
раторы с квалификацией. А учитывая 
острый кадровый голод в промышлен-
ности, надеяться на способности одних 
лишь источников было бы опрометчи-
во. Однако представители рынка поза-
ботились и об этом. ЗАО «Региональный 
центр лазерных технологий» занимает-
ся подготовкой кадров. В числе прочего 
производственная площадка предпри-
ятия является лабораторной и практи-
ческой базой для обучения студентов, а 
также для прохождения практики. Кро-
ме того, образовательная программа 
по  направлению «Лазерные, аддитив-
ные и упрочняющие технологии» есть
в Уральском федеральном универси-
тете имени первого президента России 
Б. Н. Ельцина.

А где взять сварщиков? Настоящее 
чудо для предприятий сейчас — это 
найти квалифицированного свобод-
ного специалиста. Но и у этой про-
блемы есть решение. Спикеры утвер-
ждают, что для работы с лазерными 
сварочными аппаратами нужна ми-
нимальная квалификация. Несмотря 
на это, эксперты-практики решили 
посетить предприятия с демонстраци-
онным оборудованием. Так заказчики
и с технологией познакомиться смогут, 
и понять, нужно ли им искать дополни-
тельного специалиста.

МЕЧТЫ И РЕАЛЬНОСТЬ: НУЖНО
ЛИ ЛАЗЕРНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ ЗАВОДУ? 
Лазеры имеют десятки преимуществ 

перед другими технологиями обработ-
ки металла. Но нужны ли они заводу? 
Коммерческий директор компании 

«ЛЛС» Кирилл Жилин высказал оче-
видную истину: оборудование покупа-
ют не для красоты, а для решения тех 
или иных задач. Не может ли быть так, 
что хвалёные источники на конкретном 
производстве окажутся вовсе неумест-
ными? Спикер заявил, что он, как пред-
ставитель этого направления, часто 
сталкивается с ситуацией, когда пред-
приятия хотят приобрести лазерный 
станок, но на самом деле производство 
не готово к внедрению соответствую-
щих технологий. 

Рассмотрим примеры классических 
ситуаций. Задача заказчика — сварить 
металлическую деталь с двумя коль-
цевыми швами. Можно ли это сделать
с помощью лазера? Можно. Следую-
щий вопрос в том, какое количество 
таких деталей предприятие соби-
рается производить. В случае если
от 400 штук, себестоимость такой про-
дукции будет невероятно высока. Вы-
ходит, для этой задачи лазер исполь-
зовать дорого, но купить его всё же 
хочется. Тогда заказчики придумывают 
новые причины для его внедрения, на-
чинают новые ненужные процессы. Это, 
по мнению г-на Жилина, неправильный 
подход: прежде всего, нужно подумать 
об экономической стороне внедрения. 

Или такой пример. Как правило, для 
тестирования оборудования произ-
водители выбирают идеальную заго-
товку. Из этого совершенного изделия 
изготавливают образец, а следом от-
правляют его на испытания, которые
в результате проходят успешно. Почему 
бы и не внедрить технологию? Однако 
уже после монтажа оборудования и по-
пытки изготовления первого образца
в цеху покупателя выясняется, что это 
невозможно. Кирилл Жилин уверен, что 
любые тесты необходимо проводить на 
стандартных заготовках из массового 
производства без выборки идеальных. 
Тогда на этапе отработки технологии 
будет выявлено, какая именно из ла-
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В последние годы на смену лазерным 
технологиям в чистом виде всё чаще 
приходят гибридные и комбинирован-
ные технологии. К ним относятся ла-
зерно-плазменные процессы, в которых 
используется совместное действие ду-
говой плазмы и энергетического источ-
ника. Применение такой технологии 
позволяет реализовать однослойное 
высокопроизводительное наплавление. 
При этом оно будет иметь значительную 
ширину и высоту при отсутствии дефек-
тов, малой неровности поверхности 
и малой глубине проплавления матери-
ала объекта наплавки. 

Как правило, совмещение потоков 
энергии дуги и излучения в процессе 
наплавки на лазерное пятно предопре-
деляет сложную нелинейную взаимоза-
висимость. Для того чтобы минимизиро-
вать этот фактор, в процессе наслоения 
предлагается не совмещать направле-
ние подачи с положением лазерного 

пятна, а периодически осуществлять 
воздействие луча на сварочную прово-
локу для её подогрева. При этом на ра-
бочую поверхность для получения ван-
ны расплава луч обращать непрерывно, 
а направление подачи проволоки уста-
навливать относительно расположения 
ванны расплава и положения предыду-
щего валика. Наплавочную проволоку 
предлагается направлять на часть по-
верхности, расположенную вблизи зад-
ней границы ванны расплава.

Для нагрева материала лазерным 
излучением требуется ванна расплава 
достаточных размеров как по ширине 
валика, так и по направлению наплав-
ки. Для этого предлагается формиро-
вать ванну с поперечными размерами, 
превышающими размер используемой 
проволоки путём сканирования луча 
источника по двум ортогональным на-
правлениям. В целях сокращения глу-
бины ванны расплава допускается 

ЛАЗЕРНАЯ И ГИБРИДНАЯ НАПЛАВКА  – 
СОВРЕМЕННОЕ РЕШЕНИЕ ЗАДАЧИ ПРОДЛЕНИЯ СРОКА 

СЛУЖБЫ МЕТАЛЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ
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применить дополнительный подогрев 
наплавляемого металлического объек-
та сторонним источником тепла в виде 
газовой горелки или инфракрасного 
нагревателя. При этом уменьшится тем-
пературопроводность материала, вслед-
ствие чего снизится и величина энергии 
лазерного излучения, необходимой для 
создания требуемой ванны расплава.

Предложенный способ опробован 
при наплавке на изношенную рабочую 
поверхность роликов машины непре-
рывного литья заготовок, изготовлен-
ных из жаропрочной релаксационной 
стали 25Х1МФ с температурой плавления 
1350‒1450 °С, порошковой наплавоч-
ной проволокой марки АSМ 4430-ОА/SA 
на комплексе ЛК-5В с многотрубчатым 
газоразрядным лазером производства 
ООО «ТермоЛазер».

На Фиг. 1, а показано относительное 
расположение зон нагрева и основ-
ных компонентов процесса в плане, 

Текст: Дмитрий Чухланцев, Владимир Умнов. Фото и схема предоставлены ООО «ТермоЛазер».

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПЛОЩАДКА

На предприятиях кузнечнопрессового производства, которые занимаются восстановлением штампов 
пресс-форм, широко распространена технология лазерной наплавки. Она позволяет восстанавливать по-
верхность металлических изделий и продлевать срок их службы. Рассмотрим технологии и новые способы 
наплавки, которые опробованы на лазерном комплексе ЛК-5В с многотрубчатым газоразрядным источни-
ком производства ООО «ТермоЛазер». 
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а на Фиг. 1, б – относительное располо-
жение проволоки, лазерного луча и на-
плавляемой поверхности по направле-
нию наплавки. Также на Фиг. 1, а и Фиг. 1, 
б обозначены: 

1 – наплавляемая поверхность ролика; 
2 – лазерное пятно на поверхности 
объекта;
3 – положение проволоки по ширине 
валика;
4 – условная граница предыдущего
валика 11 на поверхности наплавки 1; 
5 – условная граница предыдущего
наплавленного валика 11
на поверхности предшествующего
ему валика; 
6 – условная граница валика 12
на поверхности наплавки 1; 
7 – условная граница валика
на предыдущем валике 11; 
8 – зона воздействия лазерного луча 
на поверхность; 
9 – ванна расплава; 
10 – примерное расположение зоны 
предоплава наплавляемой 
поверхности; 
13 – лазерный луч; 
Н – совокупная ширина
наплавляемого валика; 
В – ширина части валика,
расположенной на поверхности; 
X, Y, Vx и Vy – декартовы координаты 
сканирования лазерного луча
и скорости сканирования
по координатам соответственно; 
α – угол наклона оси проволоки
к наплавляемой поверхности; 
L – длина участка проволоки,
нагреваемого лазерным лучом.

При выполнении лазерного нас-
лоения использовалось дофокусное 
расположение лазерного пятна 2 на 
поверхности 1; луч направлялся к по-
верхности по нормали, а ось проволо-
ки 3 располагалась по условной гра-
нице 4 предыдущего наплавленного 
валика 11. 

Геометрическими и техническими 
параметрами используемых компонен-
тов и процесса наплавки являлись:

 диаметр проволоки — 1,6 мм;
 угол наклона оси проволоки

к наплавляемой поверхности
α — 40 град;
 длина участка проволоки,

нагреваемого лазерным лучом,
L — 3 мм;
 линейная скорость перемещения

поверхности ролика относительно
наплавочной проволоки — 7,5 мм/с;
 диаметр лазерного пятна

на поверхности наплавки — 3,5 мм;
 частота сканирования

по координатам X и Y — 50 Гц;
 амплитуда сканирования

по координате X — 2,2 мм;
 амплитуда сканирования

по координате Y — 5,5 мм;
 линейные скорости перемещения 

лазерного пятна в процессе
сканирования Vx и Vy — 550 мм/с;
 максимальная мощность

излучения  — 6,5 кВт;
 напряжение дуги — 43 В;
 ток дуги — 120 А.

Предложенный способ размещения 
проволоки и луча позволил нагре-
вать материал на участках предоплава

ООО «ТермоЛазер»
600035, Россия, г. Владимир
ул. Куйбышева, 24 г

и вблизи передней границы ванны 
лазерным излучением перед нане-
сением наплавляемого слоя. А также 
проводить термическую подготовку 
поверхности. При этом с поверхности 
происходило испарение инородных 
включений. В процессе реализации 
предложенного способа наплавки 
специалисты применяли дополнитель-
ный нагрев поверхности ролика источ-
ником инфракрасного излучения до 
температуры 250‒300 °С, что в сово-
купности с лазерным сканированием 
обеспечило глубину ванны расплава 
не более 0,5 мм, измеренную с исполь-
зованием металлографии по оконча-
нии наплавки. Процесс осуществлялся 
в среде аргона.

При выбранных геометрических
и технических параметрах исполь-
зуемых компонентов и процесса ре-
зультатом наплавки явился валик. Его 
примерные форма и размеры в попе-
речном сечении приведены на Фиг. 2, 
где обозначены:

14 — поток расплава проволоки;
15 — сечение валика; 
К — высота валика; 
ε — величина неровности слоя.
В результате выполненной наплавки 

получены следующие размеры сечения 
валика: н = 7,2 мм; В = 4 мм; К = 2,2 мм; 
ε = 0,25 мм. Тогда величина r для пара-
болы будет равна r = 1,4 и площадь се-
чения  составит величину S = 19,04 мм2. 
При выбранной скорости перемещения 
поверхности наплавки 7,5 мм/с произ-
водительность процесса составляет 142,8 
мм3/с, что является высокой величиной.

Металлографический анализ качества 
выполненной наплавки показал отсут-
ствие микротрещин, пор и неоднород-
ности слоя, а приведённые результаты 
и последующая промышленная эксплу-
атация роликов на одном из промыш-
ленных предприятий свидетельствуют 
о высокой эффективности способа ги-
бридной лазерно-дуговой наплавки, 
предложенного и освоенного специали-
стами ООО «ТермоЛазер». 

Являясь одним из основных про-
изводителей лазерных технологи-
ческих комплексов в РФ, компания
ООО «ТермоЛазер» поставляет широкую 
номенклатуру комплексов для закалки
с помощью луча и гибридной наплавки 
по заказу, а также предоставляет услуги 
по лазерной закалке или обработке де-
талей сторонним предприятиям.

8 (800) 100-88-26
info@termolazer.ru
www.termolazer.ru
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Что стоит за чисто окрашенным глянцевым гладким металлом? Может ли красивая оболочка спо-
собствовать долговечности всей конструкции? Может, но, чтобы этого добиться, покраске должен 
предшествовать основательный этап подготовки. О том, как обеспечить долгий срок службы анти-
коррозионного покрытыя, рассказали эксперты-практики.

ПОДГОТОВКА
К АНТИКОРРОЗИОННОЙ 

ДОЛГОВЕЧНОСТИ
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Большое внимание уделяется по-
крытию металлических изделий. Суще-
ствует множество разнообразных ви-
дов краски для каждого типа металла, 
технологий аккуратного окрашивания 
и оборудования для нанесения покры-
тия. Как правило, краска выполняет 
не  столько эстетическую функцию — 
придание цвета, сколько позволяет 
сделать сталь стойкой к износу и кор-
розии. Однако сам факт покраски ещё 
не обеспечит изделию антикоррози-
онную долговечность. 

САМОЕ ГЛАВНОЕ
Недостаточный контроль качества 

на каждом этапе способен привести 
к последствиям, которые аннулиру-
ют все потраченные на окрашивание 

ресурсы. Поэтому эксперты выделяют 
множество важных нюансов, которые 
позволяют сформировать качествен-
ное покрытие. В этот список входят: 
правильный выбор материалов, под-
готовленный воздух в месте очистки
и нанесения краски, тщательная орга-
низация рабочего места и обеспечение 
правильной технологии покраски для 
достижения максимальной стойкости 
к коррозии. Другими словами, главный 
фактор долговечности покрытия — это 
доскональное соблюдение технологий. 

Однако и перечисленных условий 
будет недостаточно. Технический ди-
ректор ООО «Русиндастри» Алексей 
Мартынкин подчеркнул: когда речь 
идёт о барьерной защите металла 
от коррозии, одним из наиболее важ-

ных этапов перед покраской является 
обеспечение надёжного сцепления ан-
тикоррозионного слоя с защищаемой 
поверхностью. Этот слой сможет обе-
спечить длительную защиту от  ржав-
чины, но только при условии, что он 
не отсоединится от металла во время 
эксплуатации. А добиться такого сце-
пления можно только в результате 
тщательной подготовки.

ЭТАПЫ
Обработка конструкции или детали 

под покраску включает, как правило, 
обезжиривание, очистку и формиро-
вание адгезионного слоя. Однако эти 
шаги могут иметь сколько угодно раз-
личных действий в зависимости от ис-
ходного состояния изделия.
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Обезжиривание от случая к случаю 
занимает то первую, то вторую очередь 
в подготовке. На одном предприятии 
предпочитают сначала обезжирить,
а после пройтись чистящим оборудо-
ванием, на другом это делают в обрат-
ном порядке. На самом деле, большое 
значение имеет способ удаления грязи 
и старой краски. 

Коммерческий директор компа-
нии «Технологии промышленного 
сервиса» Даниил Алтунин отметил, 
что очистка изделия от загрязнений 
и  остатков старой краски возможна 
следующими методами: механическим, 
химическим или с использованием 
абразивных материалов. 

Механическая чистка подразумевает 
жёсткое внешнее воздействие на  ме-
талл. Её проводят путём шлифовки 
или пескоструйной обработки. С помо-
щью этих способов, по словам спикера, 
можно легко удалить окалину, корро-
зию и старую краску, а также создать 
на  поверхности шероховатость для 
лучшего сцепления. 

Генеральный директор ООО «Пен-
триМакс» Максим Дмитренко считает, 
что механический метод не способен 
обеспечить качественную базу под 

покрытие. После зачистки щётками 
и болгарками на металле, вероят-
нее всего, останутся следы коррозии 
и окалина. Последняя — и вовсе глав-
ный враг любой защиты от ржавчины. 
Окалина может отколоться, находясь 
уже под слоем краски, и сорвать с из-
делия покрытие.

Гидроструйная обработка путём по-
дачи воды под большим давлением 
без проблем справится и с загрязне-
ниями, и с окалиной. Только процесс 
этот, по  мнению спикеров, довольно 
трудоёмкий, требует специализиро-
ванного оснащения и больших объ-
ёмов воды. За водой, конечно, нужно 
следить: очищать и обеззараживать. 

Наиболее распространённым и эф-
фективным методом, по мнению г-на 
Дмитренко, является абразивоструй-
ный. Спикер советует выбирать для это-
го колотую дробь. Круглая хороша тем, 
что с её помощью получается создать 
небольшую шероховатость. С другой 
стороны, она не всегда справляется
с загрязнениями, чаще просто вминает 
остатки старой краски или грязь в ме-
талл. Колотая же дробь позволяет сде-
лать процесс очистки более быстрым,
а обработку поверхности качествен-
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«Машиностроительные предприятия, 
как правило, используют холодноката-
ный металл. К такому виду материала 
неприменим дробеструйный метод за-
чистки, а, следовательно, очень сложно 
создать адгезионную поверхность для 
покраски. Создание конверсионного 
слоя с помощью химических средств 
позволят обеспечить лучшую сцепляе-
мость краски с изделием».

МАКСИМ ДМИТРЕНКО, 
генеральный директор
ООО «ПентриМакс»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ
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мётных установок немного, но они  — 
передовое направление в механиче-
ской обработке», — добавил Александр 
Волощук.

ВАЖНОСТЬ КОНВЕРСИОННОГО СЛОЯ
После того как поверхность зачи-

щена и на металле не осталось ни 
крупинки постороннего вещества, 
можно перейти к следующему эта-
пу. Конверсионный слой отвеча-
ет за стойкость сцепления краски
с изделием.

Одним из самых простых и эффек-
тивных способов для формирования 
заключительного слоя является же-
лезофосфатирование. Алексей Мар-
тынкин выделил наиболее популяр-
ный состав этого раствора — РамОкс 
Fe-05. Также спикер отметил преиму-
щество метода — возможность объ-
единения стадии фосфатирования
со стадией обезжиривания.

«В одной ванне можно реализо-
вать два процесса: удаление остатков 
масла с поверхности и образование 
фосфатного слоя. Основой любого 
концентрата аморфного фосфатиро-
вания является фосфорная кислота
и её растворимые в воде соли. Ка-
ждое покрытие, железом или цинком, 
начинается с подтравливания, в ре-
зультате чего образуются нераство-
римые в воде соли железа. Они осаж-
даются на поверхности и формируют 
слой железофосфата», — объяснил г-н 
Мартынкин.

Что касается типа металла, то, как 
правило, красят сталь 08 и 10 марок, а 
для них подходят практически все из-
вестные виды железофосфатирующих 
препаратов. Впрочем, нюансы спо-
собны появиться во время обработки 
алюминия или оцинкованной стали. 
В таких случаях лучше использовать 
специализированные составы или 
вводить добавку.

ной, с нужной зернистостью. Для того 
чтобы шероховатость не превышала
60 микрон, важно выбирать материал 
небольшой фракции.

Вернёмся к обезжириванию. Мак-
сим Дмитренко уверен, что обработ-
ку от жира нужно проводить перед 
механической, абразивоструйной 
и гидроструйной очисткой. Спикер 
привёл пример: если действовать
в обратном порядке, то шероховатая 
поверхность будет собирать на себя 
ворс ткани, которую используют для 
промывания изделия от жира. Соот-
ветственно, после покраски нитки бу-
дут нарушать целостность покрытия, 
что снизит общий уровень коррозион-
ной стойкости и ухудшит внешний вид 
металла. Поэтому лучше его сначала 
обезжиривать. 

Есть и химический метод подготовки 
к покраске. По словам г-на Мартын-
кина, обычно он включает несколько 
стадий: обезжиривание, травление
и конверсионное покрытие, — кото-
рые либо разделены в технологи-
ческом процессе, либо объединены.
На выбор того или иного метода под-
готовки влияют требования, предъ-
являемые к готовому изделию. Од-
нако если говорить отдельно об 
очистке, то эксперты выделяют три 
технологии: кислотную, нейтральную
и щелочную.

Главный технолог холдинга «Вен-
талл» Александр Волощук поделился 
опытом компании, которая постав-
ляет продукцию для эксплуатации
в суровых климатических условиях
с большим количеством коррозион-
ных факторов. Он считает, что на таких 
производствах лучше всего приме-
нять дробемётную обработку колотой 
дробью.

«Это позволяет быстро достичь за-
данной чистоты и шероховатости 
поверхности. В России таких дробе-
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«Тип обрабатываемого материала 
очень важен при выборе химическо-
го средства для его подготовки перед 
покраской. Некоторые типы химиче-
ских средств могут быть более эффек-
тивными для обработки одних видов 
металла, а остальные — для других.
Например, использование кислоты 
для удаления ржавчины с поверхно-
сти железа может быть эффективным, 
но использование того же раствора 
для подготовки алюминия приведёт 
к коррозии. Для алюминия наиболее 
подходящим вариантом будет исполь-
зование алкалийных растворов.
Другой пример — фосфатирующая 
грунтовка, которая широко применя-
ется при обработке поверхностей же-
леза и стали. Впрочем, для подготовки 
алюминия или меди этот метод может 
не подойти, поскольку он не обеспе-
чивает достаточной адгезии с этими 
металлами».

ДАНИИЛ АЛТУНИН, 
коммерческий директор
ООО «Технологии
промышленного сервиса»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ

Фо
т

о: 
fre

ep
ik.

co
m



102  «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   



103 «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   



41 «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

ре
кл

ам
а 



42  «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

Если стандартного метода не-
достаточно, существуют и другие 
конверсионные составы на осно-
ве солей циркония, титана и сила-
нов. Их отличительная особенность 
в  возможности применения при 
цеховой температуре, кроме того, 
они обеспечивают малый расход
и отсутствие шламообразования, ха-
рактерного для процессов фосфа-
тирования.  По словам спикера, без-
фосфатные конверсионные покрытия 
обеспечивают лучшую коррозионную 
стойкость в камере соляного тумана. 
Наиболее востребованными эти техно-
логии оказались при обработке алю-
миниевого профиля перед покраской. 

Г-н Волощук отметил также, что
в качестве способа подготовки по-
верхности к покраске может высту-
пать горячее цинкование. Слой цинка 
толщиной 80–120 микрон в 40–50 раз 
снижает скорость коррозии и увели-
чивает срок службы изделия до 80 
лет. По его мнению, в сочетании с пра-
вильно подобранным и нанесённым 
лакокрасочным материалом (ЛКМ) 
окрашенные таким образом конструк-
ции становятся практически вечными.

ЕСТЬ ИЗ ЧЕГО ВЫБИРАТЬ
Эффективная подготовка метал-

ла к покраске возможна только при 
использовании качественных ма-
териалов. Водой и песком для соз-
дания антикоррозионного эффекта 
не обойтись — нужно обращаться
к проверенным производителям тех-
нологий и растворов. Однако после 
введения ограничений рынок силь-
но трансформировался. Остались ли
в России поставщики составов для об-
работки? К счастью производителей 
металлоконструкций, такие компании 
остались и даже приумножились. 

«После спада в начале прошло-
го года, когда из России ушло много 

производителей из «недружествен-
ных» стран, российские компании су-
мели восполнить пробел. Сейчас мы 
на  80–90% используем отечествен-
ные составы, остальное получаем из-
за границы. С поставками проблем 
нет», — сообщил г-н Волощук.

Основная проблема российских 
решений — нестабильность качества
и характеристик, но и это постепенно 
меняется к лучшему. Несмотря на то, 
что не все российские производители 
дотягивают до уровня ведущих миро-
вых компаний, по словам экспертов, 
найти среди них замену не сложно. 

Рынок оборудования для покраски 
и ЛКМ в стране тоже растёт. По словам 
Даниила Алтунина, это связано в чис-
ле прочего с увеличением количества 
гособоронзаказов и развитием новых 
предприятий. Однако серьёзные труд-
ности вызывает нехватка материалов, 
ведь большинство из них были евро-
пейского производства. 

ПР
ОМ

Ы
Ш

ЛЕ
НН

АЯ
 П

ЛО
Щ

АД
КА

Фо
т

о:
 fr

ee
pi

k.c
om

Фо
т

о: 
fre

ep
ik.

co
m

СЛОЙ ЦИНКА ТОЛЩИНОЙ 
80–120 МИКРОН В 

40-50

80 лет

РАЗ СНИЖАЕТ СКОРОСТЬ 
КОРРОЗИИ И УВЕЛИЧИВАЕТ 
СРОК СЛУЖБЫ ИЗДЕЛИЯ ДО
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От смазочно-охлаждающих жидкостей зависит много характеристик, влияющих на работу обору-
дования: износостойкость, антикоррозионная защита, срок службы и даже то, насколько оператору 
будет комфортно работать за станком. Значимость этой продукции на российском рынке сравнима 
с ценностью качественного технологического оснащения. Западные ограничения внесли свои кор-
рективы в отечественный рынок СОЖ, и в течение года он адаптировался к новым условиям. Как 
развиваются российские производители и какие перед ними стоят барьеры в 2023 году?

РЫНОК СОЖ: КОРОТКО О 
ТЕКУЩЕЙ ОБСТАНОВКЕ
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Большую часть СОЖ, используемых 
машиностроителями России, произво-
дят отечественные компании. Но так 
было не  всегда. Их доля в сравнении 
с  европейскими брендами существен-
но увеличилась за последний год. Экс-
перты считают, что практика 2022 года 
показала: российские компании  впол-
не готовы к развитию и к конкуренции 
с иностранными брендами.

КТО ПОСТАВЛЯЕТ СОЖ
Технический директор ООО ПК 

«Русиндастри» Алексей Мартынкин от-
метил, что нишу европейских компа-
ний успешно заняли фирмы из Турции, 
Кореи и других стран, которые раньше 
не поставляли СОЖ в  Россию. Основ-
ной причиной перераспределения 

долей, по мнению г-на Мартынкина, 
стало резкое удорожание европейских 
продуктов. Это произошло из-за того, 
что логистические затраты на доставку 
из Европы сильно возросли, потому из-
менилась стоимость, а сроки поставок 
увеличились.

Что касается российских производи-
телей, то в нынешних условиях попу-
лярность заработали уже устоявшиеся 
на рынке игроки. Руководитель направ-
ления СОЖ ООО «АВТОграф Инстру-
ментальные Решения» Сергей Новиков
считает, что всё идёт к тому, что рынок 
в итоге займут производители, которые 
готовы откликаться на поставленные 
потребителями задачи в онлайн-режи-
ме и оперативно выдавать качествен-
ные решения.

В плане конкуренции для российских 
компаний мало что изменилось. Со-
перники — по-прежнему иностранные 
бренды, только с другими названиями 
и географической принадлежностью. 
Остались и некоторые европейские 
компании, впрочем, едва ли они теперь 
составят конкуренцию: из-за ограни-
чений цены на их продукцию сильно 
выросли. Да и долгий срок поставок
в Россию —  тоже фактор неприятный.

«Для российских производителей от-
крыты безграничные перспективы, ко-
торые будут сопряжены с титанической 
работой по удовлетворению потреб-
ностей всех отраслей промышленно-
сти. Оставшиеся иностранные компа-
нии, конечно, испытывают трудности 
с логистикой параллельного импорта 
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и нестабильностью валютных курсов. 
И если некоторые российские заводы 
готовы переплачивать за проверенное 
качество, то перебои с поставками не 
приемлемы ни для одного из произ-
водств», — уверяет г-н Новиков.

ЗАМЕНА ЕСТЬ
Стратегия импортозамещения в 

стране за последний год получила 
большое количество последователей. 
Рынок СОЖ не исключение. Экспер-
ты считают, что в ближайшие пять лет 
программа по замещению импортной 
продукции будет более чем актуаль-
ной. Это связано не  столько с высо-
кой ценой на  иностранные решения, 
сколько с риском дальнейших огра-
ничений по поставкам продукции из 
других стран. Потребуется не один год, 
чтобы внедрить новые продукты на 
рынок: процесс этот не быстрый, да и 
тестирование СОЖ может затянуться 
на долгие месяцы. Однако, что касает-
ся испытаний, то в  этом направлении 
предприятия уже проделали боль-
шую работу по сокращению сроков. 
Например, один из  брендов-нович-
ков Debever SafeCut уже присутству-
ет в ряде южных регионов (от Став-

рополя до Комсомольска-на-Амуре), 
а ведь прошло не так много времени.

Сергей Новиков подчеркнул: серьёз-
ный вклад в реализацию программы 
импортозамещения вносит то, что ряд 
ключевых корпораций уже начали пере-
ходить на отечественные продукты СОЖ.

ЧТО НА РЫНКЕ?
Помимо того, что в короткие сроки 

сильно вырос спрос на российские СОЖ, 
некоторые заводы начали иницииро-
вать их испытания. Немалую долю вни-
мания к местным продуктам спрово-
цировал пул новых игроков. Эксперты 
отмечают, что многие потребители ре-
агируют на новичков с осторожностью, 
но с заметным проявлением интереса. 
Новые решения проходят тщательный 
отбор и несколько этапов тестирования. 
Особенно сильно спрос вырос на пред-
приятиях военно-промышленного 
комплекса. Г-н Новиков связывает это 
с увеличением объёма продукции.

Вместе с интересом на российские 
СОЖ выросли и цены. Да, повышение 
стоимости продуктов коснулось не 
только импорта. Толчок этому дали ва-
лютные изменения и высокий спрос 
на отечественное сырьё. Алексей Мар-
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«По большому счёту, в плане конку-
ренции для российских производите-
лей мало что поменялось. Изменились 
бренды конкурентов, но суть осталась 
та же — это вновь не отечественные 
производители. А для тех европейских 
компаний, которые остались в РФ, 
основным отрицательным фактором 
будет большая цена на продукцию
и долгий срок поставок в Россию». 

АЛЕКСЕЙ МАРТЫНКИН, 
технический директор
ООО ПК «Русиндастри»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ
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компетенций и создание предпри-
ятий. Производство СОЖ — это тех-
нически сложный процесс, который 
требует постоянного развития и  от-
клика на  запросы рынка. Компаниям 
важно научиться не просто созда-
вать, но и обеспечивать стабильность 
производства. 

«Конкуренция сегодня на высоком 
уровне, но это только способствует 
развитию отрасли СОЖ и появлению 
качественных продуктов. Получение 
отраслевых аккредитаций — процесс 
необходимый и трудоёмкий, поэто-
му производитель должен уже иметь 
технологическую базу и возможности 
перед внедрением СОЖ на специали-
зированные предприятия», — поде-
лился мнением г-н Новиков.

Спикер подчеркнул, что промыш-
ленность РФ довольно требовательна 
и это полезно для развития. Зачастую 
компании имеют ограниченное коли-
чество попыток подбора и внедрения 
продукта, поэтому каждый игрок рын-
ка СОЖ должен наращивать свои лабо-
раторные мощности для обеспечения 
качества и стабильности продуктов.

Прогнозов эксперты давать не  ре-
шились: мир и экономика в 2023 
году слишком нестабильны. Одна-
ко в том, что отечественный рынок 
будет набирать обороты, спикеры 
не сомневаются.

тынкин считает, что виной тому невоз-
можность окончательно исключить им-
портное сырьё. Например, если брать 
такую важную составляющую, как био-
циды, то отыскать их в достойном каче-
стве и при этом изготовленные в Рос-
сии из местных компонентов довольно 
сложно.

Когда речь заходит о новинках, спи-
керы снова сходятся во мнении: точно 
указать на продукт нельзя, но это од-
нозначно отечественные бренды. Вы-
делять конкретные компании эксперты 
считают неэтичным. 

«Кто-то имеет сильные стороны
в одном направлении, кто-то в другом. 
У производства смазочно-охлаждаю-
щих жидкостей очень много направле-
ний, и на данный момент нет компании, 
которая была бы успешна во всех на-
правлениях», — поделился наблюдени-
ями г-н Мартынкин.

Г-н Новиков уверен, что прошедший 
и текущий годы стимулировали пред-
приятия выбирать СОЖ: масштабное 
тестирование новинок началось неза-
медлительно. У промышленности мно-
жество задач, на которые необходи-
мо оперативно реагировать.  Кто, как 
не соседствующие друг с другом пред-
приятия, сможет это сделать? Разра-
ботки специальных жидкостей ведутся 
без остановок: от водосмешиваемых
и масляных СОЖ до специальных про-
дуктов для электроэррозии и литья под 
давлением.

ЕСТЬ НАД ЧЕМ РАБОТАТЬ
На первый взгляд кажется, что для 

отечественных игроков рынка СОЖ 
обстоятельства складываются только 
положительно. Главные конкуренты 
покинули страну, спрос вырос, цены 
можно поднять без зазрения совести — 
ничего не стоит на пути к новому этапу 
развития. Но это не совсем так.

Большой кластер по СОЖ — это эмуль-
сии «вода в масле». Чтобы их получить, 
требуются эффективные эмульгато-
ры и биоциды. При этом эмульгаторы, 
которые изготавливают российские 
компании, обладают повышенным 
пенообразованием. На время, пока 
производство этой химии в стране 
не налажено, компании нашли выход
в поставках из Китая. Но эксперты счи-
тают, что полагаться только на зару-
бежные решения рискованно. 

Другая насущная проблема предста-
вителей рынка СОЖ, по мнению Алек-
сея Мартынкина, — это отсутствие зна-
ний и производственных мощностей 
для выпуска компонентов. Из  про-
блемы вытекает и задача на  следу-
ющие несколько лет — восполнение 
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«Для российских производителей от-
крыты безграничные перспективы, 
которые будут сопряжены с титани-
ческой работой по удовлетворению 
потребностей всех отраслей промыш-
ленности.
Оставшиеся иностранные компа-
нии, конечно, испытывают трудности
с логистикой параллельного импорта
и нестабильностью валютных курсов. 
И если некоторые российские заводы 
готовы переплачивать за проверенное 
качество, то перебои с поставками 
не приемлемы ни для одного из про-
изводств».

СЕРГЕЙ НОВИКОВ, 
руководитель направления СОЖ 
ООО «АВТОграф Инструментальные 
Решения»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ
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Китайская компания Jinan Winner 
Particle Instrument Stock почти 40 лет 
непрерывно повышает свои технологи-
ческие и производственные компетен-
ции в области разработки приборов для 
гранулометрического анализа. Сегодня 
под брендом Winner выпускают широкий 
спектр оборудования для самых различ-
ных задач. Компания Jinan Winner Particle 
Instrument Stock прошла сертифика-
ции CE, системы качества ISO9001 и FDA,

а её продукция отвечает самым высоким 
современным требованиям к приборам 
данного класса.

Одна из наиболее успешных разра-
боток компании Jinan Winner Particle 
Instrument Stock в области лазерной диф-
ракции — Winner 3008, интеллектуальный 
автоматический прибор пятого поколе-
ния для измерения воздушных диспер-
сий сухих порошков (рис. 1). Анализатор 
необходим для работы практически
с любыми составами: цементом, графи-
том, катализаторами и др. Особенно он 
полезен для диагностики порошков, ко-
торые вступают в химическую реакцию 
с водой или меняют форму в жидкости. 
При этом точность и воспроизводимость 
результатов измерений сопоставимы
с мокрым анализом, а диапазон разме-
ров частиц составляет от 0,1 до 2000 мкм.

Оптическая конструкция приборов 
Winner построена по запатентованной 
схеме обратной оптики Фурье, со схо-

СОВРЕМЕННЫЕ МЕТОДЫ ГРАНУЛОМЕТРИЧЕСКОГО 
АНАЛИЗА. ЛАЗЕРНЫЕ АНАЛИЗАТОРЫ

РАЗМЕРА ЧАСТИЦ WINNER
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дящимся лучом. Высокостабильный 
гелий-неоновый лазер и высокочув-
ствительный кольцевой фотодетектор 
гарантируют хорошую воспроизводи-
мость и точность во всем диапазоне 
диагностики. 

Прибор может работать в полностью 
автоматическом режиме, но при не-
обходимости его легко переключить 
на ручное управление. Программное 
обеспечение включает интеллектуаль-
ную статистическую обработку и из-
учение данных по широкому спектру 
параметров. 

Ещё одно широко востребованное 
решение компании — автоматический 
анализатор размеров частиц Winner 2309 
(рис. 2). Он объединяет в себе интегри-
рованные системы мокрой и сухой про-
боподготовки. Диапазон измеряемых ча-
стиц для мокрого испытания составляет 
0,01–2000 мкм, сухого — 0,1–2000 мкм. 

Лазерный анализатор размера ча-
стиц начального уровня с жидким дис-
пергированием проб Winner2000ZDE
(рис. 3) создан для эффективного ре-
шения гранулометрических задач лабо-
раторий предприятий, университетов
и научно-исследовательских институтов. 
Диапазон измеряемых частиц составляет 
0,1–300 мкм.

Приборы Winner пока не внесены
в единый реестр средств измерений РФ. 
Официальным партнёром Jinan Winner 
Particle Instrument Stock на территории 
РФ является компания «РВС». Специали-
сты компании имеют многолетний опыт 
работы с данным классом оборудова-
ния, поэтому уже начали подготовку всех 
необходимых работ и документов для 
получения Свидетельства утверждения 
типа средств измерения на наиболее 
востребованные модели анализаторов. 
Они всегда готовы предложить помощь
в выборе наиболее эффективного ин-
струмента для ваших задач, а также всю 
необходимую техническую и методиче-
скую поддержку.

Текст и фотоматериалы предоставлены компанией «РВС» 

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПЛОЩАДКА

Определение гранулометрического состава диспергируемых материалов имеет очень важное значение 
практически для любой отрасли науки и техники. Размеры зёрен и состав — один из факторов оценки 
запылённости воздуха, влияния аэрозолей на экологию и здоровье человека и выбора соответствующих 
средств борьбы и защиты. Гранулометрический анализ применяется для измерений любых порошковых 
материалов: от пищевых добавок до металлов.

Рис. 1. Анализатор размера частиц Winner 3008, слева — схема прибора.

Рис. 2. Схема лазерного анализатора размера частиц Winner2309, справа — внешний вид прибора.

Рис. 3. Лазерный анализатор размера частиц Winner2000ZDE, слева — схема прибора.

rvs-ltd.ru
тел.: +7(812)320-6707



51 «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

ре
кл

ам
а 



52  «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

Россия считается «родиной дуговой сварки», однако, несмотря на славные традиции, обойтись без импорт-
ного оборудования и технологий отечественные предприятия в наши дни не могут. Последние несколь-
ко десятилетий ставка делалась на западную технику, однако в силу известных причин это направление 
больше недоступно. Время искать новых партнёров, и самый очевидный вариант здесь — это поставки из 
Китая. Какие товары уже сейчас везут из Поднебесной и с какими сложностями приходится сталкиваться 
российским компаниям? Ответы на эти вопросы искали участники вебинара «Weldex. Россия и Китай: но-
вые перспективы сотрудничества в области сварочных материалов, оборудования и технологий». 

РОССИЯ – КИТАЙ: «ДРУЖБА, 
СВАРЕННАЯ НА ВЕКА?»
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КИТАЙ ПЕРЕБИРАЕТСЯ В ДОРОГИЕ
СЕГМЕНТЫ РЫНКА 
В интересе российской стороны

сотрудничества с Китаем можно вы-
делить несколько аспектов. В первую 
очередь это дефицит предложения 
на рынке, который образовался после 
ухода западных компаний.

«В России немало отечественных 
производителей, которых нужно знать: 
«Технотрон», «Искра», «Сэлма», «Эсва» 
и др. Однако, когда наша страна нача-
ла развиваться в условиях глобаль-
ных рынков, предприятия привыкли 

использовать лучшую мировую техни-
ку. Она достаточно успешно работала, 
но после недавних событий большая 
часть этих компаний ушла из  страны, 
оставив компании из РФ без запасных 
частей и расходных материалов», — 
рассказывает президент Московского 
межотраслевого альянса главных свар-
щиков Юрий Подкопаев. 

Спрос есть не только на комплекту-
ющие, но и на новые приборы. Сразу 
уточним, что китайские производите-
ли были представлены на российском 
рынке и до санкций, однако теперь 

они активно претендуют на новые 
ниши. Об этом участникам вебина-
ра рассказала генеральный директор 
ООО «Вариант-А» Евгения Дмитриева. 
По её словам, до 2022 года на россий-
ском рынке действовала следующая 
конфигурация: 

 премиальный ценовой сегмент 
составлял 40%, и здесь
преобладало европейское
и американское оборудование; 
 средне-высокий сегмент (30%) 

представляли отечественные 
производители; 
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 средне-низкий сегмент (20%) — это 
«добротная китайская продукция»; 
 низкий сегмент (10-15%) — это тоже 

импорт из Китая, но больше
для частного пользования. 
Санкции изменили этот расклад. Доля 

премиальной продукции сократилась
с 40 до 10%. 

«Этим оборудованием всё ещё ин-
тересуются частные и высокотехно-
логичные компании. Есть параллель-
ный импорт, получить эти аппараты 
не сложно — ситуация не катастрофич-
ная. Правда, десятый пакет санкций 
накладывает ещё больше ограниче-
ний», — комментирует статистику Евге-
ния Дмитриева.

В то же время с 20 до 35% выросла 
доля средне-низкого сегмента. Плюс 
китайские производители теперь 
претендуют на средне-высокий сег-
мент, конкурируя с отечественными 
производителями. 

Однако, как отмечает Юрий Подкопа-
ев, российские предприятия нуждают-
ся не только в стандартных станках для 
сварки продольных и кольцевых швов. 
Ещё более остро обстоят дела с ком-
плексами для автоматической сварки, 
автоматическими комплексами с ЧПУ 
для сварки и термической резки, робо-
тами и роботизированными комплек-
сами. Здесь Россия пока, к сожалению, 
отстаёт, а вот Китай сделал серьёзный 
рывок вперёд, признаёт эксперт. 

При этом без автоматизации и робо-
тизации производственных процессов 
невозможно говорить о росте произво-
дительности труда. Достаточно сказать, 
что с 2003 по 2016 годы этот важней-
ший показатель оставался на  одном 
уровне с  незначительными колебани-
ями. Интенсивного роста нет и сейчас. 
Но благодаря эффекту низкой базы от-
крываются огромные возможности для 
развития максимальной механизации 
и автоматизации, роботизации процес-
сов сварки, наплавки и резки в России.

«В России тоже выпускают много 
разного оборудования, но в силу раз-
ных причин чего-то немного не хватает: 
вентиляторов, электронных элементов 
и т. д. И здесь мы рассчитываем на со-
трудничество с КНР. Что ещё интересу-
ет? Все виды техники малой механи-
зации сварки резки и наплавки, здесь
в России довольно низкие показатели. 
Есть много возможностей для автома-
тизации. Например, самые простые 
элементарные каретки, которых очень 
много производят в Китае. Многое, ко-
нечно, выпускают у нас, но здоровому 
рынку нужна конкуренция. Поэтому 
для китайских компаний наш рынок от-
крыт», — резюмирует Юрий Подкопаев. 

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ СОТРУДНИЧЕСТВА 
Поставки из Поднебесной растут, но, 

как отметила менеджер по проектам 
ООО «Синорус» Ирина Нейфельд, на-
лаживая сотрудничество с китайски-
ми компаниями, стоит помнить сразу
о нескольких «подводных камнях». 
Имеющийся опыт показывает, что если 
не учитывать местную специфику,
то можно потерять и время, и деньги. 

Нюансов много. От нежелания ки-
тайских партнёров вести деловую пе-
реписку по электронной почте (как 
правило, они используют WeChat) 
до дресс-кода деловых встреч. Но глав-
ное, конечно, — это внимательно из-
учать все документы. На китайском 
рынке очень много компаний, и за-
частую бывает сложно проверить ре-
путацию конкретной организации. 
Нет гарантий, что ты не натолкнёшься 
на «двойника» известной фирмы. Ири-
на Нейфельд призывает внимательно 
изучать печать организации (название 
компании на ней должно совпадать
с прописанным в договоре) и выбирать 
проверенных брокеров и агентов. Есть 
и объективные трудности. 

«Российские компании за послед-
ний год стали больше обращаться
к китайским производителям, поэто-
му они теперь могут диктовать свои 
условия, выбирать, с кем они гото-
вы сотрудничать. Санкции повлекли 
за собой и рост цен на логистику», —
перечисляет Ирина Нейфельд. 

По-прежнему накладывает свой от-
печаток и COVID-19. Несмотря на  то, 
что антиковидные ограничения на 
государственном уровне смягчены, 
предприятия могут сами объявить 
карантин, если заболело больше
10% сотрудников. 

Сложности создало и отключение 
российских банков от системы SWIFT. 

«Первое время компании поддались 
панике и не знали, как оплачивать. Но 
на самом деле уже давно существу-
ет такая система СIPS. Она не новая, 
но пока не развитая, потому что люди
о ней не знают и не пользуются», — 
рассказывает Ирина Нейфельд. 

В свою очередь, Евгения Дмитриева
также видит как плюсы, так и минусы 
сотрудничества с китайскими компа-
ниями. К первым она относит их до-
брожелательность, желание помочь
в решении сложных вопросов и боль-
шое желание сотрудничать с Росси-
ей. Однако приходится учитывать
и такие факторы, как большое вре-
мя ожидания ответов, отсутствие тех-
нической документации на русском 
языке и длительный срок поставки 
оборудования. 

Как мы видим, проблемы есть. 
Но  если где-то достаточно уделить 
больше внимания национальным осо-
бенностям, то в других случаях нужны 
серьёзные решения на государствен-
ном уровне. В первую очередь это от-
носится к логистическим проблемам.

КИТАЙСКИЕ ЗАВОДЫ
НА РОССИЙСКОЙ ЗЕМЛЕ 
Развитие импорта из Китая — это хо-

рошо, но у медали есть и оборотная 
сторона. Неслучайно во время сессии 
вопросов-ответов  была поднята тема 
защиты отечественных производите-
лей. Очевидно, что самый эффектив-
ный приём здесь — повышение по-
шлин. Однако эта мера может нарушить 
баланс на рынке и поставить жирный 
знак вопроса напротив перспектив 
российско-китайского сотрудничества 
в этой сфере. 

Лучшим выходом из этой ситуации 
стали бы инвестиции китайского биз-
неса в открытие производств на рос-
сийской территории, считает Юрий 
Подкопаев. Тогда российским компа-
ниям не придётся ждать продукции 
четыре месяца, а азиатские партнёры 
смогут претендовать на меры государ-
ственной поддержки. 

При этом именно в сварке совмест-
ное российско-китайское производ-
ство пока не так сильно развито,
а в других отраслях уже можно на-
звать несколько примеров подобного 
сотрудничества. В автомобилестрое-
нии таким совместным предприятием 
можно считать возрождённый завод 
«Москвич», пусть на данном этапе мы 
и имеем дело с «отвёрточной сбор-
кой». Пока неясно, найдутся ли такие 
же инвесторы в области оборудования 
и материалов для сварки и как именно 
будет налажена совместная работа. 

Резюмируя, отметим, что китайские 
компании пытались занять существен-
ные доли на российском рынке уже 
давно, а последние политические со-
бытия придали этому процессу «до-
полнительное ускорение». Но пока 
нужно признать: поток товаров, если 
говорить об оборудовании и материа-
лах для сварки, идёт преимуществен-
но в одну сторону: из Поднебесной 
в Россию. 

Способствует этому не только боль-
ший объём производства, но и то, что 
китайская техника по некоторым па-
раметрам уже догнала и обогнала за-
падные аналоги. В условиях санкций 
очевидно, что у этого сотрудничества 
хорошие перспективы. Но хочется ве-
рить, что российские производители 
не окажутся здесь в роли статистов. 
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История компании началась в се-
редине нулевых с импорта гравиро-
вальных станков из Китая. Само на-
звание «Технограв» означает не что 
иное, как «технологии гравировки». 
Бизнес рос, ассортимент расширялся, 
включая новые виды оборудования 
и бренды. В 2011 году компания им-
портировала первый станок Senfeng. 
Не будет преувеличением сказать, что 
именно «Технограв» открыл Senfeng 
для России, а Россию — для Senfeng. 

К середине десятилетия металло-
режущие станки Senfeng резко пре-
восходили все прочие устройства, 
поставками которых занимался «Тех-
нограв», и темпами роста продаж, 
и показателями нормы прибыли. 
В 2017 году было принято решение 
сосредоточиться на продвижении ла-
зерных резаков Senfeng, отказавшись 
от любого другого оборудования, 
включая гравировальное. Тогда же 

корпорация Senfeng Laser предостави-
ла компании «Технограв» статус авто-
ризованного дилера в России и стра-
нах СНГ.

Однако резка — лишь один из этапов 
цикла металлообработки. И клиенты, 
оценив достоинства резаков, всё чаще 
интересовались устройствами для 
других операций. Откликаясь на тре-
бования рынка, «Технограв» добавил 
в свой ассортимент аппараты лазерной 
сварки и лазерной чистки. И планирует 
дальнейшее расширение, обеспечивая 
возможность заказать всё необходи-
мое для металлообработки в одном 
месте.

СОСТОЯНИЕ РЫНКА
До весны 2022 года рынок вклю-

чал три чётко выраженных сегмента. 
Верхний был представлен очень каче-
ственными и очень дорогими станками 
всемирно известных брендов из США, 

«ТЕХНОГРАВ»:
ПРИШЛО ВРЕМЯ ЛАЗЕРОВ
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Европы и Японии. Средний — станка-
ми попроще и подешевле от известных 
в узких кругах производителей из Ко-
реи, Китая, Турции и РФ. Нижний — де-
шёвыми устройствами неизвестного 
качества от неизвестных производите-
лей преимущественно из Китая.

После того, как производители 
из наиболее развитых стран остано-
вили поставки в РФ, верхний сегмент 
опустел. Его начали заполнять лучшие 
из  китайских компаний, в число кото-
рых входит Senfeng Laser.

Таких вендоров — более десятка. 
Поначалу их станки кажутся абсолют-
но разными. Но при ближайшем рас-
смотрении оказываются очень похожи 
и по функционалу, и по надёжности, 
и по качеству работы, и по удобству ис-
пользования. И даже по цене. 

То есть все приличные поставщики 
предлагают примерно одно и то же. 
И проблема выбора встаёт в полный 
рост. Как убедить покупателя сделать 
правильный?

БАЗОВЫЙ ПРИНЦИП
Покупателю нужен не лазерный ста-

нок как таковой, а результаты работы 
этого станка. Ему необходимо, чтобы 
станок генерировал максимум прибы-
ли и минимум проблем. То есть чтобы 
эксплуатация станка началась как мож-
но быстрее, и работал он качественно, 
долго, с минимальными простоями. 
Принципиально важным оказывается 
не только качество самого оборудова-
ния, но и качество сопутствующего сер-
виса. А значит, покупатель выбирает не 
столько станок, сколько поставщика. 

Осознавая это, «Технограв» видит 
свою миссию в поставках оборудова-
ния Senfeng и предоставлении услуг, 
обеспечивающих его максимальную 
продуктивность. 

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРИНЦИПА
Чтобы обеспечить высокий уровень 

сервиса, «Технограв» сформировал ко-
манду высококлассных специалистов. 

Текст и фото предоставлены компанией «Технограв»

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПЛОЩАДКА

«Технограв» — один из ведущих поставщиков металлообрабатывающего оборудования на основе воло-
конных лазеров. Несмотря на жёсткую конкуренцию, компания не только сохраняет высокие позиции, 
но и увеличивает свою долю рынка.
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Каждый из них располагает отменным 
образованием, обширным опытом 
работы и чрезвычайно высокой ква-
лификацией, основа которой — узкая 
специализация. 

Однако рынок предъявляет новые 
требования. Часто производителям 
недостаточно чистить, резать и ва-
рить. Им надо ещё и гнуть, придавая 
плоским заготовкам объёмные фор-
мы. А ещё они хотят автоматизировать 
производственные процессы, чтобы 
минимизировать роль человеческо-
го фактора. Удовлетворение запросов 
клиентов требует расширения ассор-
тимента, а  обеспечение качественного 
сервиса – сужения. «Технограв» при-
держивается золотой середины — начи-
нает поставки гибочных прессов и про-
мышленных роботов, минимизируя 
число устройств и брендов. 

ДОСТИЖЕНИЯ
В 2011 году «Технограв» импортировал 

первый станок Senfeng и с тех пор по-
ставил российским потребителям более
500 единиц нового оборудования. К на-
чалу 2023 года компания имела более
400 клиентов на пространстве от Петро-
павловска-Камчатского до Калинингра-
да и от Сургута до Ставрополя. 

В прошедшем году «Технограв» по-
ставил заказчикам несколько комплек-
сов, включающих, помимо режущих 
станков, устройства подачи листового 
металла из рулона. В планах компа-
нии — дальнейшее увеличение продаж 
автоматизированных решений на базе 
оборудования Senfeng.

В общем объёме продаж растёт 
доля особо мощных лазеров. В ноябре
2022 года «Технограв» заключил кон-
тракт на поставку металлорежущего 
станка с излучателем мощностью 20 кВт. 
Это один из первых резаков такой мощ-
ности в России.

За последние два года компания рез-
ко выросла: отдел продаж и отдел мар-
кетинга увеличились в 3 раза каждый, 
технический отдел — в 4 раза. Суще-
ственно расширен петербургский шоу-
рум — увеличены и площадь, и ассор-
тимент представленного оборудования.

Продолжается региональная экс-
пансия. Созданы два склада отгрузки
в Новосибирске и в Екатеринбурге. 
Сформирован штат региональных ин-
женеров  — они базируются в крупных 

городах по всей России, откуда до мест-
ных клиентов добраться в разы бы-
стрее, чем из Петербурга или Москвы.

В конце 2022 года «Технограв» стал 
первым и единственным российским 
дилером турецкой компании TESLAMAK, 
специализирующейся на производстве 
гибочных прессов.

ПЕРСПЕКТИВЫ
Перспективы связаны в первую оче-

редь со стремительным прогрессом
в области лазерных технологий. С каж-
дым годом такое оборудование стано-
вится производительнее и дешевле. Всё 
более доступны даже крупногабарит-
ные резаки, оснащённые источниками 
повышенной мощности. Как следствие, 
промышленники всё чаще отдают пред-
почтение лазерным станкам, игнорируя 
плазменные, электродуговые и прочие.

Помимо фундаментальных изме-
нений есть чисто ситуационные. По 
окончании пандемии промышленность 
оживилась. В то же время ужесточение 
санкций привело к уходу европейских, 
американских и японских производите-
лей с российского рынка. Спрос на ла-

Санкт-Петербург, Пискарёвский просп., 63
+7 (812) 380-88-48, +7 (800) 200-25-88
sales@senfeng.ru

зеры вырос, но предложение из-за 
ограничений стало ощутимо меньше. 

В этих условиях у существующих по-
ставщиков лазерного оборудования 
возникает соблазн наращивать прода-
жи, не заботясь о сервисе. Одновремен-
но увеличивается число импортёров, 
которые пробуют заниматься ввозом 
станков, не имея ни опыта, ни знаний, 
необходимых для полноценной работы. 
Всё это изрядно дезориентирует потре-
бителей, подрывая доверие даже к тем, 
кто выдерживает высокие стандарты 
обслуживания клиентов.

Резкое расширение возможностей 
всегда привлекает дилетантов и мошен-
ников. Но по мере упорядочения рынка 
на нём остаются лишь профессионалы, 
способные удовлетворить запросы по-
требителей наилучшим образом. Имен-
но поэтому «Технограв» не поступается 
качеством ради быстрой прибыли. Ру-
ководство компании полагает высокий 
уровень сервиса своим главным конку-
рентным преимуществом и уверено, что 
в результате наблюдаемого ныне пере-
дела рынка положение «Технограва» 
только упрочится. 
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Чтобы машина могла двигаться, нужно топливо. Промышленность тоже не может без «горючего», 
которое даёт ход производству, — без навыков и компетенций специалистов. Профессионалы, ко-
торые с головой погружаются в машиностроение, металлообработку и разработку новых техноло-
гий, выступают в промышленном комплексе в роли движущей силы. Можно ли говорить о кадро-
вом потенциале России в текущее время?

КАК ВОССТАНОВИТЬ
КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ?
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Тема нехватки кадров поднима-
ется в промышленности всё чаще
и чаще, каждый раз о проблеме узнает 
всё больше людей, появляется боль-
ше возможностей её решить. Задача 
расширить трудовой потенциал стра-
ны в очередной раз стала предметом 
обсуждения на пленарном заседании 
«Новые подходы в подготовке кадров 
для предприятий промышленного 
и  оборонно-промышленного ком-
плекса: прогнозы, подготовка, трудо-
устройство и профессиональный рост 
на предприятии». Мероприятие про-
шло в рамках отраслевой выставки 
«Металлообработка. Сварка — Урал». 

Нехватка специалистов в послед-
ние годы актуальна практически 
для всех отраслей промышленности, 
кроме того, эту проблему гораздо 
сложнее решить, чем заменить узлы 

и комплектующие в условиях санк-
ций. Даже после ухода западных по-
ставщиков по-прежнему можно ку-
пить любое оборудование. С людьми,
к счастью или к сожалению, совсем 
не так: нельзя позвонить партнёру
и запросить пару десятков единиц ква-
лифицированных рабочих.

Ситуация плачевная: только
в Свердловской области объём отгру-
женной за 2022 год продукции машино-
строителей составил 3,3 млрд рублей, 
то есть на 6,5% выше, чем в 2021 году, 
что говорит о резком увеличении зака-
зов на предприятиях. Что это значит? 
Высокий спрос на оборудование спро-
воцировал рост потребности в кадрах. 
Так, промышленным предприятиям 
в этом регионе не хватает порядка 10 
000 специалистов. И взять их, на пер-
вый взгляд, негде.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
Недостаёт одинаково как специа-

листов-разработчиков, так и рабочих: 
сварщиков, столяров и операторов 
станков. Что в такой ситуации делать 
предприятиям, от которых требуют 
восстановления промышленного по-
тенциала страны? 

Заместитель директора Департа-
мента по труду и занятости населения 
Свердловской области Наталья Бордю-
гова призывает производственные 
компании в обязательном порядке за-
регистрироваться в службе занятости 
своего региона. Это поможет получить 
меры государственной поддержки. Что 
в них входит?

Помощи стоит ждать от Федеральной 
службы занятости. В первую очередь 
организация может использовать ком-
пенсацию выплаты заработной платы 

Фо
т

о: 
fre

ep
ik.

co
m

ПР
ОМ

Ы
Ш

ЛЕ
НН

АЯ
 П

ЛО
Щ

АД
КА



57 «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

в размере МРОТ в течение шести ме-
сяцев для общественных и временных 
работ. Например, это может быть удоб-
но, если завод захочет принять людей, 
стоящих на учёте в центре занятости, 
для решения временных задач — пла-
тить им будет центр. Это возможно, 
если специалисты предприятия ушли 
в отпуск или декрет или задача имеет 
проектную форму, и на её исполнение 
нужно несколько месяцев. 

Г-жа Бордюгова рассказала и о дру-
гих субсидиях в размере 12 МРОТ, ко-
торую государство выплачивает лю-
дям по истечении 3-го, 6-го, 9-го, 12-го 
месяца работы, и 3 МРОТ после 1-го, 
3-го, 6-го месяцев. Эти две программы 
разработаны в рамках одного Поста-
новления Правительства РФ от 13 мар-
та 2021 г. № 362. По условиям этих мер, 
компенсацию на возмещение затрат на 
зарплату могут получить работодатели, 
которые приняли в штат сотрудников 
определённых категорий. Например,
12 МРОТ получат предприятия, на кото-
рых трудятся граждане из других субъ-
ектов РФ. 3 МРОТ доступны заводам, 
что приняли в свои цеха безработных 
граждан, тех, кто находится под ри-
ском увольнения в других компани-
ях, и выпускников образовательных 
учреждений. С 2022 года в программу 
поддержки входит ещё одна катего-
рия населения — бывшие граждане 
Украины. 

Что нужно сделать, чтобы полу-
чить финансовую поддержку? Ната-
лья Бордюгова отметила, что заявку 
на  компенсацию можно разместить 
на  единой цифровой платформе «Ра-
бота», а затем для получения выплаты 
отправить граждан для регистрации
в Центр занятости. Всего два не-
сложных условия на пути к помощи 
государства.

ОБУЧЕНИЕ ОТ ГОСУДАРСТВА
Дефицит рабочего персонала стано-

вится ещё более явным, если обратить-
ся к статистике. Например, по итогам
I квартала 2023 года промышленные 
компании опубликовали на hh.ru (сайт 
компании интернет-рекрутмента) бо-
лее 400 000 вакансий. При этом мало-
вероятно, что граждане, которые на 
них откликнутся, имеют квалифика-
цию по металлообработке. 

Спикер сообщила, что государствен-
ные центры занятности, помимо вы-
платы МРОТ, помогают гражданам, же-
лающим получить профессию, развить 
необходимые компетенции. Всего цен-
тры занятости предлагают четыре на-
правления обучения. Первый вектор 
включает подготовку людей, состоя-

щих на учёте в службе занятости. По-
лучив профессию, они смогут выбрать 
наиболее подходящее для них место 
трудоустройства. Свердловский центр 
на это выделил порядка 76 млн рублей. 

Второе направление развития от-
носится к национальному проекту 
«Демография». Программа позволяет 
людям самостоятельно подать заявку 
на обучение на цифровой платфор-
ме «Работа России». Это могут быть 
желающие старше 50 или молодёжь 
до 35 лет, граждане РФ или те, кто 
приехал из Украины, и работники, ко-
торые находятся под риском уволь-
нения. Этой программой косвенно 
может воспользоваться предприятие. 
К примеру, возможен такой сценарий, 
где руководитель вместе с сотрудни-
ком выбирает ему направление для 
повышения квалификации. Непо-
средственно обучением занимаются 
три федеральных оператора: Агент-
ство развития профессионального 
мастерства («Ворлдскиллс Россия»), 
Уральский федеральный универси-
тет имени первого Президента России
Б. Н. Ельцина и Российская академия 
народного хозяйства и государствен-
ной службы при Президенте РФ. 

Государственный центр занято-
сти тесно работает с Минпромторгом
и Минобразования. Эти три органи-
зации образно можно представить
в виде трёх китов, на которых держит-
ся обучение специалистов для важных 
отраслей промышленности.

КАК ЕЩЁ ПРИВЛЕЧЬ ЛЮДЕЙ?
Перечисленные выше меры наибо-

лее актуальны для уже заинтересо-
ванных в рабочих профессиях людей.
Но что делать с теми, кто колеблется?
На какую наживку ловить специали-
стов? В феврале этого года президент 
РФ Владимир Путин анонсировал про-
грамму по льготному арендному жи-
лью для сотрудников оборонно-про-
мышленного комплекса. По плану 
государства, эта мера должна укрепить 
трудовые гарантии рабочих слоёв 
населения. 

Немаловажный фактор в привлече-
нии в машиностроение новых людей — 
это формирование позитивного отно-
шения к рабочей профессии и труду. 
По мнению экспертов, оно возможно 
как в системе профориентации стар-
шеклассников, так и на производстве, 
в том числе через развитие института 
наставничества. Министерство про-
мышленности и науки Свердловской 
области, например, с целью форми-
рования положительного имиджа ра-
бочей профессии проводит конкурс 

«Человек труда» и «Лучший молодой 
работник организации ОПК». В текущем 
году пройдёт турнир на звание лучшего 
слесаря механосборочных работ.

В случае, если перечисленные меры 
поддержки и мотивации не подейству-
ют, государственные органы предла-
гают привлечение труда осуждённых. 
Например, в Свердловской области 
уже действуют два исправительных 
центра, которые созданы для подго-
товки лиц из мест лишения свободы
к труду на заводе. Начальник отдела ма-
шиностроения и оборонно-промыш-
ленного комплекса Министерства про-
мышленности и науки Свердловской 
области Любовь Аникина уверяет, что 
это помогает избежать больших затрат 

на оплату труда персонала. Дело в том, 
что коэффициент их зарплаты меньше: 
у местных рабочих — 1, а у заключён-
ных — 0,8. Кроме того, она отметила, 
что в некоторых случаях выработка
у осужденных даже больше, чем у дру-
гих работников предприятия. 

ВАЖНО КАЖДОЕ ЗВЕНО
Подведём итоги: государственная 

помощь предприятиям в поиске ква-
лифицированных специалистов ведёт-
ся на разных уровнях. Минпромторг, 
Минобрнауки и другие органы власти 
готовы поддержать промышленность 
как с финансовой точки зрения, так
и с образовательной. Учебных заве-
дений достаточно — учись не хочу. 
Однако кадровый голод — проблема 
комплексная, поэтому требует не толь-
ко оперативных решений, но и долго-
срочного планирования.
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Аддитивные технологии и цифровизация призваны дать предприятиям высокую точность изго-
товления деталей при довольно простых манипуляциях. Однако наобум сделать и отправить по-
требителю продукт без предварительного тестирования и поверки с помощью метрологических 
приборов нельзя. Кроме того, от измерительного оснащения зависит конкурентоспособность 
предприятия и продукции. На какие правила нужно опираться при подборе средств измерения? 
Каким законам следовать и как соответствовать требованиям закона? Участники круглого стола 
«Практические рекомендации метрологам при выборе оборудования» в рамках выставки «Метал-
лообработка. Сварка — Урал» поделились ключевыми принципами. 

АКТУАЛЬНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ
МЕТРОЛОГАМ
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Качество проведённых поверок
и уровень оснащённости лабораторий 
являются основополагающими фак-
торами престижа предприятия. Про-
фессиональные метрологи уверены: 
каждый испытательный отдел завода 
должен быть конкурентоспособным, 
независимым, беспристрастным, до-
стоверным и технически компетент-
ным. Именно благодаря его работе 
компания может держать марку надёж-
ного производителя, чья продукция 
отвечает требованиям рынка. Поэтому 
каждое предприятие, ориентирован-
ное на честную конкуренцию, стремит-
ся иметь в оснащении собственные из-
мерительные средства, чтобы получать 
достоверные результаты при поверках.

РЕКОМЕНДАЦИИ
Какого оборудования в промыш-

ленности ни коснись, будь то тяжёлые 
станки или средства измерения, и те, 
и другие в зависимости от продавца 
могут принести после покупки одни 
неприятности. Практическими реко-
мендациями о том, как этого избежать, 
поделился заместитель начальника 
отдела обеспечения единства измере-
ний механических и виброакустиче-
ских величин ФБУ «Уралтест» Евгений 
Химичев. 

Итак, самые важные параметры, 
которые лабораториям следует учи-
тывать при выборе поверочного обо-
рудования, — это рациональность но-
менклатуры, допустимая погрешность, 

производительность измерительных 
процессов степень автоматизации. Рас-
смотрим каждый из них.

Почему важна рациональность 
номенклатуры? Представим, что на 
предприятии твёрдость измеряют по 
методу Роквелла по шкале HRC. Про-
изводитель, у которого компания за-
купает твердомеры, непременно пред-
ложит ему расширенную номенклатуру 
приборов, например по методу Бри-
нелля или Виккерса. Эти продукты, 
по словам г-на Химичева, однозначно 
будут стоить дороже. Поверка оборудо-
вания тоже обойдётся в круглую сумму. 
Но самое важное то, что ЦСМ проводит 
калибровку по описанию типа, которое 
выдаётся на средства. Описание типа 
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владельцы получают во время про-
цедуры испытаний в целях утвержде-
ния. Это достаточно ёмкая процедура, 
в которой специалисты подтверждают 
все метрологические характеристики 
средств измерений, чтобы они подхо-
дили под поверочные схемы по дан-
ным показателям. О чём это говорит? 
При покупке приборов на предприятие 
обязательно нужно учитывать инфор-
мацию из прилагаемых к ним брошюр 
или спрашивать описание типа у дис-
трибьюторов. Иначе оборудование мо-
жет не подойти к требованиям, и его 
поверка значительно усложнится. 

Другой параметр — допустимая по-
грешность. Эксперт утверждает, что ха-
рактеристики в рекламных брошюрах 
продукции и те, которые проявляются 
во время испытаний в целях утвержде-
ния типа, часто сильно отличаются. 
Важно, чтобы допустимая погрешность 
не превышала требуемых показателей 
лаборатории. 

Производительность измерительных 
процессов заключается в количестве 
измерений, которое можно провести
с помощью прибора. Также в этот па-
раметр входит скорость включения ре-
жимов и работы оборудования. Сюда 
же эксперт относит способ передачи 
результата и степень автоматизации. 
Предоставление данных обычно про-
исходит с помощью классического 
дисплея или цифрового индикатора. 
А по степени автоматизации Евгений 
Химичев рекомендует выбирать такие 
приборы, которые оставят метрологу 
наименьшее количество действий, то 
есть практически исключат человече-
ский фактор.

О ЧЁМ НЕ СТОИТ ЗАБЫВАТЬ
Важный момент, который стоит 

учесть перед покупкой: в договоре 
должна быть указана информация
о первичной поверке. Если тестовой 
калибровки не было, после покупки 
может возникнуть ряд сложностей, на-
чиная с больших внеплановых затрат 
и заканчивая тем, что в России не най-
дётся специалистов, способных пове-
рить это оборудование. 

Также не стоит забывать, что сред-
ство измерения должно быть утверж-
дённого типа. Как это проверить? Для 
этого есть специальный официальный 
ресурс — fgis.gost.ru. В разделе «Метро-
логия» можно ввести название устрой-
ства или его номер по Госреестру. Тогда 
в появившемся окне отобразится тип 
прибора, описание, дата публикации, 
страна изготовителя, методика повер-
ки, которая приложена в PDF, и срок 
свидетельства об утверждении типа. 
Эксперт рекомендует особое внимание 
уделить именно сроку утверждения, 
там же будет указан межповерочный 
интервал и статус описания. Важно 
чтобы оборудование соответствова-
ло утверждённому типу по дате его 
производства. Например, рассмотрим 
аппарат, срок свидетельства которо-
го действует до 18.11.25. Как правило, 
этот документ выдаётся на 5 лет. Соот-
ветственно, если в паспорте прибора 
указана дата производства 17.11.20, это 
средство уже не входит в Госреестр
и не подходит под описание типа. 

Г-н Химичев также рекомендует 
перед покупкой средств измерения 
убедиться, что ближайший ЦСМ или 
метрологический институт сможет

в будущем проводить поверки этого 
оборудования. А в случае, если прибор 
иностранного производства, методи-
ку поверки и руководство по эксплу-
атации лучше запросить на русском
и английском языках. Опять же для 
того, чтобы избежать лишних трат во 
время эксплуатации. 

Что касается официальной докумен-
тации о поверках. Не так давно она 
представляла собой свидетельство
с голографическими наклейками, 
но теперь бумажные варианты не 
несут никакой юридической силы.
В 2020 году в Федеральный закон от 
26.06.2008 N 102-ФЗ внесены измене-
ния, и теперь подтверждением о ка-
либровке средств измерения является 
запись в ФГИС «АРШИН». 

В довершение всего эксперт добавил 
уточнение по поводу обязательного 
характера поверок. Если предприятие 
входит в сферу государственного регу-
лирования, то все средства измерения 
должны обязательно быть поверены-
ми. Однако, если предприятие не госу-
дарственное, оно может покупать при-
боры неутверждённого типа и делать 
на них калибровку.

КАЧЕСТВО И НАДЁЖНОСТЬ
Для тех, кто уже приобрёл приборы, 

совет другой — корректное регулиро-
вание межповерочных интервалов. 
Чтобы метрологическое оборудование 
соответствовало требованиям Государ-
ственного регулирования обеспечения 
единства измерений, его подвергают 
добровольной калибровке. Это при-
вычная операция для лабораторных 
средств, которую могут выполнить 
даже специалисты метрологической 
службы предприятия. Особенность
в том, что провести этот процесс еди-
ножды будет недостаточно: вскоре 
прибор начнёт показывать неточные 
данные. Какие условия нужно выпол-
нять, чтобы результаты измерений 
оставались в допустимых границах 
точности? О том, почему важно опре-
делить правильный интервал между 
калибровками, рассказал заместитель 
директора Всероссийского НИИ метро-
логии имени Д. И. Менделеева Павел 
Мигаль.

Требования относительно поверки 
представлены в международном стан-
дарте ISO 17025. Документ гласит: кали-
бровка обязательна, если она повлия-
ет на сокращение разницы результата 
измерений с максимальным эталоном. 
Для того чтобы соответствовать этому 
условию, в лабораториях должна быть 
предусмотрена периодичность прове-
дения тестирования приборов. Также 
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рушений, то организация получит 
наказание только за одно из них. 
Светлана Михеева привела пример, 
как на заправочной станции были 
не поверены несколько топливо-
раздаточных колонок, и, так как на-
рушение было зафиксировано по 
одной статье, надзорный орган не 
имел права выписать больше одно-
го штрафа. Однако если правила не 
соблюдались по разным статьям, то 
контрольная служба может назна-
чить и дополнительные санкции. 

На этом поправки не закончились, 
но спикеры выделили наиболее 
значительные из них, без знания 
которых деятельность метрологов 
может на время прекратиться.

Таким образом, с помощью экс-
пертов стандартизации нам уда-
лось собрать основные прави-
ла безопасной и эффективной 
метрологии как на предприятии, так
и в частной лаборатории:

 при покупке прибора важно 
смотреть его паспорт и сравнивать 
информацию с Госреестром;

 рассчитать интервал поверок 
проще всего на основании погреш-
ности и неопределённости резуль-
татов прошлой калибровки, од-
нако постоянством этот способ не 
отличается;

 лаборатория, которая не соблю-
дала порядок проведения испыта-
ния средств измерений пять раз, 
получит всего один штраф.

РЕГУЛЯТОРНАЯ ГИЛЬОТИНА
Вслед за неумолимо меняющим-

ся миром модифицируются и норма-
тивные документы. Да порой с такой 
скоростью и глубиной, что не каждый 
метролог успевает об этом узнать
и вникнуть в суть изменений. Заме-
ститель руководителя Приволжско-
Уральского межрегионального тер-
риториального управления Феде-
рального агентства по техническому 
регулированию и метрологии Светла-
на Михеева решила облегчить участь 
специалистов области стандартизации 
и разложила новшества в законода-
тельстве по полочкам.

Большие изменения коснулись ко-
дексов административных правона-
рушений (КоАП РФ). Г-жа Михеева
утверждает, что Росстандарт готовил 
поправки ещё с 2021 года. Например, 
он дополнил статью 4.1. Поправка 
гласит, что штраф будет начислен по 
нижнему пределу, если нарушение бу-
дет выявлено в ходе надзора, а право-
нарушитель добровольно возместит 
ущерб. Работает это правило, только 
если статьей КоАП РФ предусмотрен 
размер санкции с верхней и нижней 
границей.

Также с апреля 2022 года действу-
ют новые положения ч. 5 ст. 4.4 КоАП 
РФ по принципу «три штрафа по цене 
одного». Это значит, что если кон-
трольный орган во время надзорного 
мероприятия выявит на предприятии 
два и более административных на-

специалистам рекомендовано вести 
графики поверки средств измерений, 
записи об их состоянии и интервалах.

Как правильно рассчитать перио-
дичность между определением раз-
ницы результатов, подробно описано
в межгосударственной стандар-
тизации РМГ 74-2004, руководстве
ILAC-G24 / OIML D 10 и ещё ряде доку-
ментов. Г-н Мигаль предложил рассмо-
треть несколько методов.

Первый способ довольно прост — ав-
томатическое ступенчатое, или кален-
дарное, регулирование. В этом случае 
межповерочный интервал нужно уста-
навливать на основании погрешности 
и неопределённости результатов про-
шлой калибровки. Например, если есть 
неопределённость ниже максимально 
допустимой на 30%, то период необ-
ходимо увеличить, а если превышение 
на 50-60%, то интервал сокращают. Экс-
перты считают этот метод недостаточно 
эффективным из-за неопределённо-
сти: в процессе специалистам стано-
вится трудно поддерживать сбаланси-
рованную работу на оборудовании.  

Второй способ — это контрольные 
карты. Ещё один незамысловатый, но 
довольно важный инструмент метро-
логов. Анализ и вычисление наибо-
лее подходящего интервала происхо-
дят следующим образом: специалист 
выбирает важные точки калибровки
и анализирует их результаты по време-
ни. Зависимость, которая проявляется 
в каждой из них, позволяет выявить 
разброс показателей и их дрейф. На-
пример, если дрейф средний, то мож-
но определить один межповерочный 
интервал, а если значения стабиль-
ны, то рассчитывают сразу несколько 
периодов. 

Третий метод — реактивный. Тут 
при расчётах специалисты учитывают 
не только последнюю калибровку, но
и две предыдущих. Павел Мигаль счи-
тает, что этот способ наиболее устой-
чивый, чем перечисленные ранее. 
Для того чтобы определить новый 
интервал, нужно старый умножить 
на сумму некоторых коэффициентов
с соответствующими весами. Напри-
мер, если изменение технологических 
характеристик находится в диапазоне
от 0,8 до 1, можно использовать коэф-
фициент, равный 1.

Спикер отметил, что в руковод-
стве также описаны и более сложные,
а вместе с тем и более эффективные 
методы определения интервалов. Од-
нако для того, чтобы их использовать, 
лучше обратиться непосредственно
к межгосударственной стандартизации 
РМГ 74-2004.
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Коррозия термодинамически неиз-
бежна, однако именно термодинамика 
подсказывает наиболее эффективный 
способ борьбы с коррозией — катод-
ную протекторную защиту. При таком 
способе защиты реакция разрушения 
железа становится термодинамиче-
ски невозможной, и,  следовательно, 
коррозия полностью прекращается. 
Остальные способы менее эффектив-
ны: ингибиторы лишь замедляют про-
цесс, барьерные покрытия склонны 
к локальной и подплёночной коррозии. 

Цинкирование — процесс покры-
тия металла (железа или стали) слоем 
цинка для защиты от коррозии пу-
тём нанесения цинкирующего соста-
ва (состава класса Zinker). При этом 
надо понимать, что наличие цинко-
вого порошка в органическом лаке 
с растворителем ещё не делает эту 
смесь составом класса Zinker. В чём же 
отличие? 

Свойства цинкерного покрытия:
 оно образует стабильную субдис-

персионную Zn-Fe зону на поверхно-
сти металла;

 обладает свойством межслойной 
диффузии;

 сохраняет функцию поверхност-
ной самоконсервации и самовос-
становления в течение всего срока 
службы;

 отличается достаточной стойко-
стью к абразивному воздействию; 

 наносится даже зимой при темпе-
ратуре от -35 ˚С;

 межатомное расстояние в цинкер-
ном слое аналогично межатомному 
расстоянию в слое цинка, нанесённо-
го с помощью процесса погружения 
в ванну;

 UV-стабильно, имеет благородный 
серый цвет.

Также немаловажным отличием 
является то, что, во-первых, состав 

ЦИНКИРОВАНИЕ – ТЕХНОЛОГИЯ ЗАЩИТЫ 
МЕТАЛЛОКОНСТРУКЦИЙ ОТ КОРРОЗИИ
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должен применяться как самосто-
ятельное покрытие (иначе это уже 
не цинкование, а система покры-
тий обычными ЛКМ), а во-вторых, он 
должен обладать протекторным дей-
ствием, которым обладают остальные 
методы цинкования на протяжении 
всего срока службы.

Цинкирование, в отличие от цин-
конаполненных ЛКМ (холодного цин-
кования), не требует перекрытия 
финишными слоями, благодаря уни-
кальному запатентованному полиме-
ру, который обеспечивает катодную 
защиту цинка на протяжении всего 
срока службы. Оно применяется как 
самостоятельное покрытие по анало-
гии с горячим цинкованием, однако 
при необходимости  может использо-
ваться как грунт под различные ЛКМ 
и огнезащитные материалы. Не разру-
шается под действием УФ-излучения. 
Цинкирование, в отличие от горячего 

Текст: Василий Бочаров, генеральный директор ООО «Цинкер». Все фото предоставлены ООО «Цинкер».

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПЛОЩАДКА

Источником катодной протекторной защиты может быть как внешний ток, так и ток гальванического элемента, 
возникающего при контакте железа с некоторыми активными металлами, в частности с цинком. Цинкование 
может осуществляться разными способами: горячим, гальваническим, термодиффузионным и т. д. Однако ряд 
ограничений для каждого из методов не позволяет защитить все без исключения объекты. В этой ситуации 
на помощь приходит метод цинкирования. Что он собой представляет? 
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цинкования, применяется для защиты 
крупногабаритных, полых, тонкостен-
ных, сваренных внахлёст изделий.

Мы производим цинкирующий 
состав (состав класса Zinker) ТУ 
2312-001-61702992-2009. Цинковое 
покрытие на  его основе обладает 
протекторным действием, характер-
ным для других видов цинкования, 
может использоваться как самостоя-
тельное покрытие, не требует пере-
крытия финишными слоями.

Покрытие на основе состава 
Zinker® — это тонкоплёночное цинко-
вое покрытие, эффективно защища-
ющее чёрные металлы от коррозии, 
обладающее высокими защитными 
свойствами, высокой адгезией к ме-
таллическим поверхностям.

Цинкирующий состав Zinker® 
предназначен для антикоррозион-
ной защиты наружных и внутрен-
них поверхностей промышленно-

го оборудования и металлических 
конструкций.

Покрытие на основе состава 
Zinker® обеспечивает одновремен-
но активную (катодную) и пассивную 
(барьерную) защиту от коррозии.

Цинкирующий состав Zinker® мож-
но применять в таких областях, 
как промышленное и гражданское 
строительство, транспортное стро-
ительство, нефтегазовый комплекс, 
энергетика, объекты железных дорог
и метрополитена, портовые и гидро-
сооружения, автотранспорт. 

В 2010 году были проведены ис-
пытания ускоренными коррозион-
ноэлектрохимическими методами, 
по результатам которых Централь-
ный научно-исследовательский 
институт коррозии и сертифика-
ции (ЦНИИКС) выдал заключение
№ 159/67-3 от 01.12.10 о том, что цин-
ковое покрытие Zinker на углеро-

Горячая линия по вопросам цинкирования:
8 800 222 3763
Zinker.ru

дистой стали в водных средах (мор-
ской и пресной воде) и атмосферных 
условиях по защитной способности 
не уступает или превосходит горячие 
цинковые.

В 2018 году ЦНИИПСК им. Мельни-
кова выдал заключение № 28.1-1280 
от 28.06.2018, согласно которому про-
гнозируемый срок службы покрытия 
на основе цинкирующего состава 
толщиной 120 мкм в условиях экс-
плуатации открытой промышленной 
атмосферы умеренного и холодного 
климата УХЛ1 (приложение 10 к ГОСТ 
9.401-91) составляет не менее 25 лет. 

В 2019 году испанская лаборатория 
Tecnalia выдала заключение, что по-
крытие толщиной 120-140 мкм стойко 
в условиях коррозионной активности 
С4 не менее 25 лет, а в условиях С5 
не менее 15 лет по ISO 12944-5:2018.

В мае 2020 года вступило в силу Из-
менение № 2 к СП 28.13330.2017 «СНиП 
2.03.11-85 Защита строительных кон-
струкций от коррозии», где техноло-
гия цинкирования рекомендована
к использованию при защите мон-
тажных сварных швов соединений 
конструкций, а также в качестве спо-
соба защиты от коррозии металличе-
ских конструкций из стального тол-
столистового профильного проката
в слабоагрессивной среде.

В 2022 году АО ЦНИИТС (Научно-ис-
следовательский институт транспорт-
ного строительства) включил системы 
антикоррозионных покрытий на ос-
нове цинкирующего состава Zinker®
в СТО-01393674-007 «Защита металли-
ческих конструкций мостов от корро-
зии методом окрашивания».

Неоспоримые преимущества цин-
кирующего состава Zinker®: надёжная 
долговременная протекторная (ка-
тодная) защита чёрных металлов; лёг-
кость в применении (наносится любым 
методом, характерным для нанесения 
лакокрасочных покрытий: кистью, ва-
ликом, распылением и т. д.); быстрое 
высыхание (30 мин.); нанесение при 
отрицательных температурах (-35 °С) 
и повышенной влажности; ремонто-
пригодность; продолжительный срок 
службы покрытия. Состав является 
однокомпонентным. Всё, что нужно, — 
это подготовить поверхность, тща-
тельно перемешать состав миксером 
и нанести любым удобным способом! 
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После того как множество евро-
пейских интеграторов приняли реше-
ние покинуть отечественный рынок,
в России осталось немного компаний, 
которым есть что предложить взамен. 
Директор направления робототехни-
ки ООО «Комитас» Александр Пиво-
варов подчёркивает, что в 2022 году 
произошёл значительный перекос
в сторону поставщиков из Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, среди 
которых китайские производители 
занимают до 90% всего рынка. Однако 
и российские разработчики активно 
включаются в производство техноло-
гических решений, которые смогут за-
менить продукты ушедших компаний. 
Среди отечественных продуктов есть 
роботы, автоматизированные линии, 
комплектующие для автоматизации 
предприятий, системы управления
и другие решения. 

Роботы — это, прежде всего, механиз-
мы, которые без системы управления 
не обеспечат исполнения задач. Г-н Пи-
воваров считает, что производителей 
умных машин из отечественных ком-
понентов в нашей стране пересчитать 
по пальцам одной руки. Микроэлектро-
нику купить можно только за рубежом. 
Поэтому основная масса компаний со-
бирает штучные продукты из китайских 
запчастей. 

Несмотря на низкий уровень разви-
тия отрасли, отказаться от неё совсем 
было бы большой ошибкой. Согласно 
различным исследованиям, благодаря 
роботизации можно повысить эффек-
тивность производства до 70%. Коммер-
ческий директор «Арипикс Роботикс» 
Дмитрий Зайченко отмечает: прошед-
шее около 10 лет назад в Германии 
исследование показало, что плотное 
внедрение манипуляторов позволит 

увеличить долю ВВП на душу населе-
ния. Что мешает российским интеграто-
рам выйти на новый уровень и повы-
сить эффективность промышленности?

БАРЬЕРЫ РАЗВИТИЯ РОБОТОТЕХНИКОВ
Руководитель маркетингового отдела 

аутсорсинговой компании «Мимино» 
Алексей Яковлев среди наиболее рас-
пространённых продуктов этого направ-
ления на российском рынке выделяет 
роботов для сварки, манипуляторов для 
сборки и упаковки, а также автоматизи-
рованные линии для металлообработки 
и пищевой промышленности. Но коли-
чество видов поставляемых на рынок 
решений не говорит об их функциональ-
ном разнообразии. Исполнительный 
директор НАУРР Ольга Мудрова подели-
лась наблюдениями: потребители отече-
ственных продуктов жалуются на узость 
ассортиментного перечня модельного 

Технологическое развитие России происходит неравномерно. Да, существуют отрасли, в которых 
страна идёт на шаг впереди многих других государств, однако их крайне мало, и роботизация,
к сожалению, не в их числе. Интеграторы в России всеми возможными способами пытаются испра-
вить положение и обеспечить отечество качественными роботами. Какие барьеры стоят перед раз-
работчиками? Участвует ли в развитии этой отрасли государство? 

В РОССИИ ДО ВОССТАНИЯ 
РОБОТОВ ЕЩЁ ДАЛЕКО
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ряда. Выходом из этой проблемы может 
стать разделение компетенций. Г-жа Му-
дрова считает, что со спросом не будет 
проблем, если каждый производитель 
сконцентрируется на тех решениях, ко-
торые у него получаются. 

Другая распространённая причина 
низкого спроса в том, что потребителям 
нужны тяжёлые машины. Не манипуля-
торы для сварки, а большие грузоподъ-
ёмные роботы, которых в России не про-
изводят. Участники рынка уверяют: для 
изготовления такой техники в стране 
не хватает мотор-редукторов. Почему бы 
не начать их делать? Причина та же — не-
достаточный спрос. 

«Чтобы производство было нала-
жено, должен быть спрос, а для этого 
нужно понимание ёмкости рынка робо-
тизированных устройств. Тогда можно 
будет говорить о том, что нужно про-
изводить. А если от заказа до заказа 
проходит большое количество време-
ни и в заказе 5-10 редукторов, вряд ли 
получится достичь устойчивого каче-
ства в таких условиях», — заявила г-жа 
Мудрова.

С ЧЕМ СТОЛКНУЛИСЬ РОБОТОТЕХНИКИ
Заместитель сопредседателя Коми-

тета РСПП по промышленной поли-
тике и техническому регулированию, 

председатель Совета по техническому 
регулированию и стандартизации при 
Минпромторге России Андрей Лоцма-
нов выделил ещё ряд проблем, с ко-
торыми столкнулись робототехники 
в течение последнего года. Сначала 
европейские и американские компа-
нии перестали продавать стандарты, 
без которых отечественные разработ-
чики не смогут произвести решение 
взамен иностранного. Теперь каждый 
продукт нужно с нуля анализировать 
на свойства и характеристики. Этот 
удар робототехники выдержали. Сле-
дом возникли трудности с сертифика-
цией, а потом и с метрологией. Дело
в том, что многие производства в Рос-
сии вместе с импортными запчастями 
закупали испытательное оборудование 
и реактивы. Тогда казалось, что в этом 
нет ничего плохого, но теперь выясни-
лось, что в России негде сделать даже 
поверку этого оборудования. По сло-
вам г-на Лоцманова, в марте 2022 года 
Минэкономразвития, Минпромторг, 
Росстандарт и Росаккредитация прове-
ли совещание для поиска решений этой 
проблемы.

В области роботизации осталась 
одна из серьёзнейших сложностей — 
межгосударственная стандартизация. 
От неё зависит сохранение взаимодей-
ствия и кооперации рынков в странах 
СНГ. Андрей Лоцманов отметил, что, не 
разобравшись со стандартами, произ-
вести и продать ничего не получится. 
За  последние несколько лет в сфере 
промышленной робототехники раз-
работано уже порядка 60 стандартов. 
По  мнению председателя правления 
НАУРР и директора — главного кон-
структора ГНЦ РФ ЦНИИ РТК  Алексан-
дра Лопоты, для более скорого разви-
тия направления важны отраслевые 
дорожные карты и программы, которые 
могут разработать госкорпорации. 

ДВА ВЕКТОРА РАЗВИТИЯ
Члены рынка роботизации понимают, 

какие направления требуют большего 
внимания. Так г-жа Мудрова выделила 
на текущий момент два вектора разви-
тия. Она считает, что в первую очередь 
отрасли стоит работать над повышени-
ем эффективности производства. Если 
считать эффективность по соотноше-
нию количества работников и оборудо-
вания, то отечественный сегмент в этой 
сфере находится на низком уровне. 
Второе направление — создание совре-
менных средств производства. Несмо-
тря на ограничения по ввозу комплек-
тующих, предприятия останавливать 
нельзя, поэтому компаниям стоит плот-
но сотрудничать. А главное понимать, Фо
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Стратегия включает ключевые прио-
ритеты по совершенствованию техно-
логий и системные меры для укрепле-
ния отечественного рынка. В её основе 
лежит разработка отраслевых дорож-
ных карт, которые формировали бы 
программы улучшения в тех отраслях
и госкорпорациях, которые являются 
для робототехников системными ква-
лифицированными заказчиками. Кро-
ме того, г-н Лопота уверен, что должна 
быть запущена и программа исследова-
ний. Ведь какой смысл заниматься раз-
работкой того, что уже давно создано? 
Поэтому не будет лишним вести соб-
ственные прикладные исследования. 
Да, доступны они будут не каждому 
предприятию, а лишь тем, что имеют 
квалифицированных специалистов. 

Также Александр Лопота отметил, что 
считает неправильным, что IT-компании 
имеют специализированные льготы,
а разработчики мехатронных систем  — 
нет. «Чем мы отличаемся от них?» — 
задал риторический вопрос спикер. 
Дефицит кадров как в одной, так и во 
второй сфере одинаково большой, да 
только финансовые поблажки получа-
ют только айтишники.  

Пока неизвестно, какой это даст эф-
фект, но, согласно публикации на офи-
циальном сайте Кремля, президент РФ 
Владимир Путин уже поручил прави-
тельству до 1 июля утвердить федераль-
ный проект по развитию отечественной 
робототехники. Программа будет вклю-
чать правовые, налоговые и другие ус-
ловия, касающиеся совершенствования 
производства и внедрения промыш-
ленных манипуляторов в России. Также 
она содержит меры господдержки и це-
левые параметры становления отрасли, 
включая финансирование исследова-
тельских работ. Проект должен учиты-

что робототехника — это не временный 
тренд, а необходимый уровень высоких 
технологий, который поможет пред-
приятиям иметь большой потенциал. 

Какую поддержку предлагает госу-
дарство? Правительство предусмотрело 
ряд законов, благодаря которым раз-
работчики могут рассчитывать на фи-
нансовую помощь из государственной 
казны. В рамках Постановления № 1649 
предприятия имеют возможность полу-
чить субсидию НИОКР. Но этот механизм 
действует уже достаточно давно и не 
имеет узконаправленного воздействия 
на робототехнику. Также, существует По-
становление № 2136, согласно которому 
государство финансирует затраты свя-
занные с производством электроники.
А ещё 109-й указ, позволяющий полу-
чить выплату, покрывающую до 70% 
трат на НИОКР по разработке базовых 
технологий изготовления электронных 
компонентов для радиоэлектронной 
аппаратуры. Скидку на покупку оте-
чественных решений компании могут 
попросить в рамках Постановления
№ 1206.  

Чтобы стимулировать закупки рос-
сийского оборудования, создано По-
становление № 719 – это механизм,
с помощью которого подтверждается 
отечественное происхождение продук-
ции. Именно это подтверждение даёт 
возможность льготного кредитования 
и получения ряда мер господдержки
и преференции для участия в госза-
купках по Постановлению № 616, кото-
рое запрещает покупку иностранного 
оборудования при наличии подтверж-
дённого российского аналога. 

Отдельную специальную стратегию 
по развитию робототехники в стра-
не Минпромторг не разрабатывал. 
Однако большую роль в этом направ-
лении играет Минобрнауки в лице 
Александра Лопоты. Он считает, что
в России стёрта грань между сервис-
ной и промышленной робототехникой, 
и  рост идёт в основном по первому 
вектору. Также он отметил, что рос-
сийские интеграторы пока применяют 
и будут применять иностранные ком-
поненты: узлы, двигатели, в том числе 
приводы. Однако долго это продол-
жаться не может, поэтому уже сейчас 
необходимо постепенно переходить на 
отечественные продукты. Но и тут есть 
загвоздка: если производители начнут 
использовать только российские дета-
ли, то у них не получится оставить до-
ступные для потребителей цены на них. 
Чтобы урегулировать эту ситуацию, как 
раз и нужна стратегия развития, кото-
рую уже несколько лет разрабатывает 
Минобрнауки.
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вать обеспечение «ежегодного сокра-
щения отставания количества роботов 
на 10 тыс. производственных рабочих
в стране от среднемирового уровня».

ЧЕГО ЖДАТЬ В БУДУЩЕМ
Эксперты считают, что сомнений ни-

каких нет: российская робототехника 
будет развиваться и дальше. Однако 
стоит понимать, что чуда не случится
и нужно действовать уже сейчас.

«Мы всегда будем обеспечивать те 
отрасли, которые должны процветать 
в нашем государстве. И чем больше 
отраслевого развития мы будем иметь, 
тем больше будет мехатронных машин. 
Давайте смотреть шире: у нас большие 
территории, нам нужно их связывать
и обслуживать. Важно понять, что уро-
вень промышленной робототехники 
зависит от прогресса промышленно-
сти», — сообщил г-н Лопота. 

По мнению спикера, потребители 
и заказчики, в свою очередь, долж-
ны более демократично относиться
к возможностям отечественных инте-
граторов и производителей в части 
ценообразования и к срокам реализа-
ции этих систем. Пока ситуация такова: 
в сравнении с Западом, где производ-
ство и поставка занимают 3-6 месяцев, 
российским компаниям на эти процес-
сы нужно 1-1,5 года. 

Что касается роботов, которых боль-
ше не найти на российском рынке, 
например Kuka и Fanuc, то аналогич-
ные решения уже несколько лет есть
в отечественном исполнении. При этом 
Александр Лопота уверяет, что, благо-
даря тем компаниям, которые не побо-
ялись до санкций начать работу с рос-
сийскими робототехниками, последние 
успели получить большой и качествен-
ный опыт в этой сфере. 
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За годы работы HDB запатентова-
ла более 200 технологий и изобре-
тений, которые используют в аэро-
космической, стоматологической, 
ортопедической, пресс-формовочной, 
автомобильной, нефтегазовой, об-
разовательной, исследовательской
и других отраслях.

В 2021 году HBD достигла товарооборота 
в размере 60 млн долларов. В то же вре-
мя за заслуги на рынке компанию высоко 
оценило правительство нового района 
Шанхая — Линган. HBD приобрела почти 
6,5 акров земли, где планирует создать 
новый научно-исследовательский центр 
и производственную базу площадью око-
ло 60 000 квадратных метров неподалёку 
от завода Tesla Gigafactory Shanghai.

При поддержке компании Top 3D Group, 
интегратора аддитивных решений в РФ, 
компания HBD заняла в России уверен-
ную позицию аддитивного разработчика. 
Это стало возможным, в частности, благо-
даря своевременному сервису и техноло-
гическим решениям. 

Принтеры с SLM-технологией ком-
пании HDB позволяют задавать ми-
нимальный припуск на изготавли-
ваемую заготовку. Закрытая система
и грамотный подход к извлечению
и отпуску металлической детали мини-
мизируют термическую деформацию
и усадку. Это, в свою очередь, даёт поль-
зователю возможность получить ми-
нимальные искажения поверхности —
до 0,03 мм. Подобные погрешности 
позволяют использовать принтеры 
HBD в автомобильной, медицинской
и аэрокосмической отрасли. Кроме того,
в качестве базового материала для пе-
чати изделий подходят нержавеющая 
и индустриальная стали, алюминиевые 
сплавы и сплавы титана.

АЭРОКОСМИЧЕСКИЙ КЕЙС 
Конечное изделие: 
камера сгорания со сложными кана-

лами водяного охлаждения.
Материал: никелевый сплав —

IN 718.
Стоимость на производственный 

цикл:
литьё металла без каналов охлажде-

ния данного объекта классическим ме-
тодом — $ 15 000 против печати на прин-
тере HBD 150Т — $ 4 500.

Срок производственного цикла:
в аналогичном сравнении —

60 дней > 15 дней.
Преимущества производственного 

метода неоспоримы. Выгода в цифрах 
налицо. При этом важно понимать, что 
за ними скрывается: точность реализа-
ции изделия, организация работы обо-
рудования, опции продукта. Всё это по-
зволяет достигать наилучшего качества 
отпечатанной запчасти и минимизиро-
вать шероховатость.

Программные и аппаратные инстру-
менты принтера HBD 350T:
a) система конденсорных линз F-theta 

(а); 

МЕТАЛЛИЧЕСКАЯ АДДИТИВНАЯ УСТАНОВКА HBD 350T –
НЕОБХОДИМОЕ РЕШЕНИЕ ДЛЯ РЫНКА РФ 

ВО ВРЕМЕНА САНКЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ
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b) герметичный оптический тракт
с функцией очистки линз при помощи 
давления воздуха;

c) аппаратно-программная система 
контроля температуры оптики (пре-
дел колебаний в 0,1 °С);

d) высокоточный захват позиции 
лазерного пятна и демонстрация ана-
литики в реальном времени (b);

e) стандартизация лазерной фоку-
сировки и системы управления (c);

f ) мультилазерная система;
g) система контроля потока газа

в каждом узле аппарата; система ар-
хивирует данные и в случае сбоя 
уточняет время неполадки (d);

h) контроль положения и фиксации 
каркасной конструкции до +/- 5 мкм 
точности;

i) автоматическое создание журна-
лов процессов печати, сохранение 
журнала прорисовки слоёв, сохране-
ние положений лазерного пятна, со-
хранение журнала сигналов тревоги 
и ошибок;

АВТОМАТИЗАЦИЯ

Исторически развитие аддитивных технологий началось в США и странах Европы. До определённого времени 
решения, произведённые в этих регионах, считались эталоном технологичности. Однако, несмотря на стра-
тегическое развитие Запада, основные промышленные комплексы расположились в Азии. Предприниматели 
из Китая подхватывали тенденции развития и интеграции лазерных технологий в связи со спросом живого 
внутреннего производственного рынка. Так, в Гуандуне в 2007 году была основана компания HDB Additive 
Manufacturing — один из ведущих разработчиков аддитивного металлического оборудования.

3D-принтер SLM-технологии HBD 350T

Все фотоматериалы предоставлены Top 3D Group
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j) верхняя подача порошкового ме-
таллического материала и разравни-
вание авторским рекоутером. 

С ЗАБОТОЙ О КЛИЕНТЕ 
Перечисленный список — малая часть 

преимуществ оборудования компании 
HBD. Чтобы познакомиться с брендом 
HDB ближе, руководство Top 3D Group 
посещало фабрику производителя 
оборудования. Кроме того, компания 
побывала на предприятии партнёра в 
Турции, который имеет в оснащении уже
80 установок аддитивного оборудо-

вания HBD. Собрав отзывы у турец-
ких пользователей, представители 
Top 3D Group убедились в качестве 
оборудования и приобрели для себя 
небольшую машину для металличе-
ской печати — HBD 150Т. Этот принтер 
компания выбрала на основании его 
специфики и качества, а также же-
лания ознакомиться с интерфейсом
в работе над собственными задача-
ми. Однако основополагающей при-
чиной стало стремление производить 
НИОКР новейших порошковых мате-
риалов. Машину установят в произ-

водственном помещении интегратора
в мае 2023 года.

Top 3D Group предлагает обору-
дование с европейскими комплек-
тующими, которые установлены
и юстированы на заводе-производите-
ле. Кроме того, интегратор перевёл на 
русский язык интерфейсы всего обору-
дования и программного обеспечения 
для нарезки и подготовки 3D-моделей.

Интегратор понимает, из-за чего 
могут переживать потенциальные 
партнёры и клиенты. Поставка обо-
рудования — это лишь часть вне-
дрения. Немаловажную роль игра-
ет обучение процессам печати, 
подготовке 3D-моделей и профилей 
материала. Подобные заботы вендор
и его представитель в РФ берут на себя.
С помощью сервисного отдела
Top 3D Group и посредством мессен-
джеров, телемостов и командировок 
предприятие поддерживает клиентов
в онлайн-режиме. 

Специалисты Top 3D Group рады те-
стировать материалы своих клиентов, 
оказывать услуги 3D-печати и прово-
дить НИОКР по направлениям инже-
нерного прототипирования и стомато-
логии. Небольшая камера, замкнутый 
цикл чистого производства позволяют 
им оперативно менять материалы, раз-
рабатывать документацию, использо-
вать разные виды контроля и созда-
вать отчётность. 

Top 3D Group
+7 (499) 322-23-19
prom@top3dgroup.com
www.top3dgroup.ru, www.top3dshop.ru

a)

b)

c)

d)
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Из дорожной карты проекта НИПО 
следует, что восполнить отечественные 
CAD и PLM-системы нужно до 2030 года. 
Впрочем, есть и не такая далёкая кри-
тическая дата. Так, согласно дорожной 
карте, количество российских решений
в 2021 году исчислялось 1 323 едини-
цами, а к 2025 году должно вырасти
до 2 082. А это, учитывая, что осталось 
всего два года, звучит ещё менее реали-
стично. Чтобы понять, есть ли потенциал 
у наших разработчиков, нужно опреде-
лить, чего же ждёт от них правительство. 

ЧАСТЬ ИЛИ ЦЕЛОЕ
Что такое PLM-система и зачем она 

промышленности? Как объясняют экс-
перты, это программное обеспечение 
для управления жизненным циклом 
изделия. При этом под одним этим по-
нятием подразумевают значительный 
объём связанного функционала для 
автоматизации инженерной деятель-

ности и управления данными на раз-
ных этапах производства. Со слов ди-
ректора по стратегическому развитию
ГКС (АО «Группа Систематика») Дмитрия 
Прилуцкого, сама по себе PLM-програм-
ма может состоять из большого коли-
чества компонентов, и CAD входит в их 
число. Специалист уверяет, что, согласно 
дорожной карте проекта НИПО, речь идёт 
о числе зарегистрированных результатов 
интеллектуальной деятельности (РИД),
то есть отдельных составляющих.

Спикер считает, что при такой поста-
новке задачи целесообразно разобрать-
ся с вопросом, что допустимо считать 
минимальным РИД. С юридической точки 
зрения, это может быть отдельный пол-
нофункциональный модуль, который 
решает конечную инженерную задачу, 
например проектирование зубчатых пе-
редач. Однако его также можно предста-
вить в виде макроса по автоматизации 
отдельного действия, к примеру, для соз-

дания изображения в формате .jpeg при 
сохранении детали в PDM-систему.

«760 макросов может за выделенное 
время написать один программист, в то 
время как для написания одного пол-
ноценного решения требуется работа 
коллектива из нескольких специалистов. 
Команда должна включать экспертов
с предметным знанием в области авто-
матизации: бизнес-аналитиков, архитек-
торов решений, системных аналитиков, 
программистов, тестировщиков, техни-
ческих писателей и т. д.», — рассказал
г-н Прилуцкий.

Эксперт считает, что, несмотря на отсут-
ствие критериев минимального РИД, ав-
торы проекта всё же стремятся стимули-
ровать создание инженерных решений, 
а не отдельных функций автоматизации.

Есть и второй вопрос о том, как госу-
дарство планирует мотивировать раз-
работчиков. Дорожная карта включает 
объёмы федеральной поддержки, что, 

Всего семь лет выделило правительство российским разработчикам на создание 2 300 новых 
единиц CAD и PLM-систем. Это должны быть решения для тяжёлой и средней промышленности, 
но, какие именно, авторы проекта «Новое индустриальное программное обеспечение» (НИПО) 
не уточнили. Выхода у компаний нет: по словам премьер-министра РФ Михаила Мишустина,
в 2022 году из 100% решений, используемых на производствах, всего 23% — российские. Зави-
симость от иностранного софта, по его мнению, нужно срочно исправлять. Но возможно ли это 
в такие короткие сроки и в текущих реалиях?  

ПАРА ТЫСЯЧ CAD И PLM-СИСТЕМ 
ЗА СЕМЬ ЛЕТ: РЕАЛЬНО ЛИ ЭТО?АВ
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конечно, является положительным фак-
тором. Однако одно условие может стать 
барьером: входной уровень на рынок 
разработки ПО PLM крайне высок. С од-
ной стороны, программное обеспечение 
PLM — это узкоспециализированная от-
расль. Спикер отметил, что для постанов-
ки задачи на создание ПО такого класса 
программистам необходимы опыт ра-
боты в машиностроении и понимание 
сквозных процессов формирования 
изделий на уровне не ниже начальника 
отдела. Но с другой стороны, необходи-
мость ведения раздельного учёта трудо-
затрат согласно условиям гранта требует 
отдельных навыков и ресурсов в области 
документооборота, то есть дополнитель-
ных кадров узкого профиля.

Так кто же сможет создать 2 000 пол-
ноценных решений? Имея в виду всё 
сказанное выше, представим компа-
нию-разработчика, которая способ-
на создавать нужные рынку РИД. Так, 
по  мнению Дмитрия Прилуцкого, это 
коллектив из 10-15 специалистов, обла-
дающих знаниями и опытом в предмет-
ной узкоспециализированной области 
и навыками разработки ПО. Но самое 
важное: чтобы собрать, сформировать, 
разработать и протестировать системы, 
команде потребуется до нескольких 
лет. Выходит, что за выделенное время 
одна команда создаст 1-3 решения. Сле-
довательно, для выполнения условий 
проекта необходимо уже сегодня иметь 
не меньше 250 подобных коллективов. 
А в России их пока всего около 30!

Заместитель генерального директора 
по науке АО «Си-Софт Девелопмент»  
Михаил Бочаров выразил сомнение
в том, нужны ли эти вообще решения
в таком объёме, виде и качестве.

«Все перечисленные в указанной до-
рожной карте инструменты, в том числе
и CAD, и PLM, — составляющие новой 
отрасли информационного моделиро-
вания, в самом начале становления ко-
торой в России мы находимся. Она зна-
чительно отличается от иностранного 
BIM, так как объединяет многие классы 
ПО в западной классификации и выхо-
дит на новую ступень вертикально-ин-
тегрированной цифровизации. Стоит ли 
измерять её зарубежной линейкой цен-
ностей?» — отметил г-н Бочаров.

Спикер уверен, что запросы пред-
приятий за это время могут не единож-
ды измениться. Поэтому возникает ещё 
один вопрос, не приведёт ли стремление 
выполнить заданные показатели к откло-
нению от курса создания действительно 
необходимых продуктов. Он считает, что 
наиболее правильным решением будет 
задуматься о линейках бесшовных ре-
шений, их формате и стандартах, кото-

рые обеспечивают надёжную передачу 
данных. Или, например, о лидирующих 
линейках, в которые встроятся отече-
ственные разработчики со своими про-
дуктами. По словам спикера, в России со-
здано несколько операционных систем. 
Однако, как показывает практика, нужна 
лишь одна, которая хорошо работает. 
Смогут ли между собой эффективно вза-
имодействовать целых 2 300 решений? 

ЧТО ДЕЛАТЬ РАЗРАБОТЧИКАМ?
Как мы уже выяснили, для выполнения 

задачи дорожной карты проекта НИПО 
нужно в десять раз больше команд раз-
работчиков, чем есть в стране сейчас. 
Однако цель остаётся прежняя. Какие 
пути решения у российских программи-
стов есть в текущих обстоятельствах?

С одной стороны, пути прозрачен. 
Согласно государственной программе, 
специалисты должны получить заказ
и финансирование и приступить к созда-
нию. Преградой в цепочке реализации, 
по мнению экспертов, может стать только 
отсутствие этих звеньев. Кадров и отрас-
левых инструментов в стране хватает.

С технической точки зрения существу-
ет два варианта того, как за отведённый 
срок создать компоненты PLM-систем  — 
их выделил г-н Прилуцкий. Первый — 
разработка standalone, или автономно-
го, приложения (версия приложения, 
которая не требует дополнительных 
программ). Оно даёт исполнителю мак-
симальную гибкость и свободу действий 
в выборе среды построения, языка про-
граммирования, стандартных библио-
тек и прочего. Однако спикер отметил, 
что такое приложение не интегрирова-
но в PLM-программу и обладает массой 
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«Нужно не финансировать разработ-
чиков, а дать им возможность най-
ти свою нишу на рынке. Для этого 
нужно создать чёткую госпрограмму 
помощи потребителю в переходе на 
отечественное ПО и угомонить «нор-
мативные штормы». Действующую 
программу пятидесятипроцентной 
компенсации затрат надо распростра-
нить не только на облачные, но и на 
коробочные решения. Также следует 
обеспечить другие виды поддержки 
в виде налоговых, арендных и иных 
льгот. Доверие потребителя будет 
крепнуть при развитом рынке и воз-
можности выбора из нескольких каче-
ственных продуктов». 

МИХАИЛ БОЧАРОВ, 
заместитель генерального
директора по науке
АО «СиСофт Девелопмент»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ
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функционирования экосистем крупных 
поставщиков.

И немудрено: помимо реклами-
рования своих продуктов, зарубеж-
ные разработчики успели выстроить
в России интегрированные коммерче-
ские инфраструктуры. Они занимаются 
постоянным изучением перспектив-
ных методик вместе с крупными ма-
шиностроительными предприятиями. 
Кроме того, на базе прототипов эти 
компании разрабатывают ПО, сопро-
вождающие технические материалы, 
лицензированные решения и другое. 
Опыт создания таких инфраструктур, 
по словам спикеров, сохранился лишь
у единичных компаний. Остальные не 
просто не имеют подобных комплексов, 
но и частично не осознают необходимо-
сти их образования, что негативно вли-
яет на развитие российских PLM-систем
и достижение целей проекта НИПО.

НА ЧТО СПОСОБНЫ
Из-за перечисленных ранее фак-

торов, в частности неопытности рос-
сийских разработчиков на фоне зару-
бежных вендоров, не всем решениям 
ушедших компаний получится создать 
аналог. Дмитрий Прилуцкий отметил, что 
сложнее всего будет заменить продукты
с наукоёмкими составляющими, в осно-
ве которых лежат сложные математи-
ческие методы. К ним в числе прочего 
относятся: CAD-функционал по постро-
ению сопряжений сложных поверх-
ностей с высокой степенью гладкости
и управления большими сборками
и разнообразные расчетные CAE-модули 
и PLM-системы в отношении построения 
оптимальной комплексной архитекту-
ры. Ещё сложнее местным разработчи-
ками будет с замещением инструментов 
1D-моделирования, которые хранятся 
в библиотеках западных вендоров. Это 
тысячи математических моделей, свой-
ства систем и их компонентов, разработ-
ка, верификация и валидация которых 
может занимать месяцы.

Однако эксперты считают, что отчаи-
ваться не стоит. Справиться с задачей 
по созданию 2 300 решений у компаний 
получится, если они будут следовать од-
ному проверенному многолетним опы-
том путём: добросовестно выполнять 
свои обязательства и сохранять тесный 
контакт с потребителем на всех стадиях 
построения ПО.

В России уже существует ряд соб-
ственных решений, которые набирают 
популярность и в целом получают по-
ложительные отзывы от отрасли маши-
ностроения. Спикеры выделили среди 
них продукты «Аскон» и T-fl ex. Большие 
надежды отечественная промышлен-

неудобств для пользователя. Второй 
способ  — создание встроенного моду-
ля одной из существующих PLM-систем 
российских вендоров. Эксперт уверен, 
что этот вариант максимально выгоден 
пользователю с точки зрения целостно-
сти конечного продукта. Но при этом он 
значительно сложнее для исполнителя: 
нужно осваивать API конкретной PLM-си-
стемы, выбирать из ограниченного ко-
личества языков программирования, 
привязываться к конкретному поставщи-
ку, то есть мгновенно на треть сократить 
количество своих потенциальных потре-
бителей. Кроме того, разработчик зави-
сит от конкретного вендора, который, на-
пример, не захочет отдавать выполнение 
массового функционала на сторону или 
имеет слабую техническую поддержку.

Какой же путь наиболее подходит рос-
сийским ИТ-компаниям? Эксперты счита-
ют, что в рамках импортозамещения пер-
вый вариант решения задачи достаточно 
нецелесообразный. Дело в том, что за 
последние годы западные поставщики 
программ PLM оптимизировали процес-
сы создания изделий машиностроения 
именно за счёт интеграции отдельных 
программных продуктов. А вот второй 
способ имеет вполне реальные перспек-
тивы, однако почва для формирования 
кооперации и появления разработчиков 
как таковых абсолютно не готова, уве-
рен Дмитрий Прилуцкий. По какому пути 
пойдут отечественные ИТ-компании, 
сказать пока сложно.

СТАНЕТ ЛИ РАЗРАБОТЧИКАМ
ЛЕГЧЕ ДЫШАТЬ?
«Иностранные компании стремились 

создать в России рынок по своим прави-
лам. Для этого они вкладывали большие 
средства в рекламу и продвижение, со-
здание зависимости или даже «моды».
С их уходом у российских айтишни-
ков появился новый стимул сделать 
что-либо полезное для потребителя
и в интересах технического законода-
тельства», — поделился мнением заме-
ститель генерального директора по нау-
ке АО «СиСофт Девелопмент».

Впрочем, есть и другой взгляд на си-
туацию. В течение последнего года на 
рынке образовался пробел, который 
отечественные игроки потенциально 
могут заполнить. Если бы не мешало 
одно «но»: ни один из российских вен-
доров не в состоянии своими силами 
построить экосистему, в которой много-
численные разработчики формировали 
бы единый целостный продукт. Г-н При-
луцкий подчеркнул, что причина кроет-
ся не столько в уровне государственной 
поддержки, сколько в отсутствии опы-
та и понимания ключевых принципов 
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ность возлагает на новинку от «Росато-
ма» — систему полного жизненного цик-
ла «САРУС», базовую версию «среднего» 
класса, которая должна увидеть свет
в ближайшее время. Г-н Прилуцкий счи-
тает, что, как любому новому продукту, 
«САРУСу» понадобится определённый 
срок на доведение до состояния готов-
ности к эксплуатации. В области инже-
нерных расчётов эксперты отметили 
CAE-системы «Логос», CADFLO, Flowvision.
А в числе PLM-компонентов для уз-
коспециализированных задач — 
ElectriCS от CSoft и САПР «Макс» от ОКБ 
«Аэрокосмические системы» для про-
ектирования кабельных программ
и жгутов, Delta Design от Eremex для раз-
работки печатных плат, CAM Adem, «Гем-
ма-3D», «Спрут» и другое ПО.

ЧТО В ПЕРСПЕКТИВЕ
Несмотря на то, что на плечах рос-

сийских программистов лежит создание 
двух тысяч новых решений, эксперты 
уверены: они вольются в  процесс ста-
новления нового класса ПО для инфор-
мационного моделирования. По словам 
Михаила Бочарова, ИТ-компании спра-
вятся также и с технологиями инфор-
мационного моделирования по форми-
рованию и ведению информационной 
модели объекта от бизнес-замысла до 
архивного хранения. Как и отметили 
спикеры, при идеальном развитии со-
бытий программисты возьмутся за со-
здание нескольких бесшовных линеек.

«Рынок отечественных продуктов так-
же нуждается в поддержке в виде ограни-
чения собственной разработки до 20-25% 
для госкорпораций. В противном случае 
развитие, ранее сдерживаемое запад-
ными вендорами, получит новые «тор-
моза» от крупных госкомпаний с адми-
нистративным ресурсом», — подытожил
г-н Бочаров. 

КОМАНД 
РАЗРАБОТЧИКОВ

ДЛЯ СОЗДАНИЯ 2 300 
РЕШЕНИЙ ДО 2030 ГОДА 
НЕОБХОДИМО НЕ МЕНЕЕ

250
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Top 3D Group, эксклюзивный пред-
ставитель бренда Robotech, поделил-
ся 4-летним опытом производства 
песчаных форм на заводе АО «Ново-
мет — Пермь» при помощи достиже-
ний отечественных конструкторов. 
С 2019 года ГК «Новомет» произво-
дит литейные формы нефтепогруж-
ного оборудования, а также детали 

насосов, компрессоров и корпусные 
стальные элементы. Сложная геоме-
трия изделий диктует необходимость 
производства форм высокой точно-
сти для минимизации дефектов на 
стыках частей.

Предприятие использует линей-
ку оборудования, которая включает 
в себя три решения с разными ка-
мерами построения и закрывает по-
требность большинства литейных 
цехов. 

Технология 3D-печати Binder Jetting 
от Robotech имеет ряд неоспори-
мых преимуществ перед другим 
оборудованием.

1. Отечественное производ-
ство, комплектующие и расходные 
материалы.

2. Лёгкость тестовой печати на 
крупном заводе. 

3. Возможность посещения пред-
приятия Robotech для ознакомления 
с оборудованием.

4. Ускорение цикла производства 
при помощи 3D-печати относитель-
но классического метода минимум 
в 4 раза.

5. Запатентованная технология пе-
чати на платформенной системе. Это 
сокращает издержки на расходные 
материалы до 90% относительно кон-
курентных российских и зарубежных 
аналогов (в зависимости от размера 
необходимой литейной формы).

6. Минимизация огрехов и дли-
тельности производства в связи 
с сокращением влияния человече-
ского фактора.

7. Обучение технологии возмож-
но на территории как вендора, так 
и заказчика.

8. Онлайн-поддержка клиентов 
при помощи любого доступного про-
граммного обеспечения. 

АДДИТИВНЫЙ ПУТЬ К СОЗДАНИЮ
ЛИТЕЙНЫХ ФОРМ. ОПЫТ КОМПАНИИ ROBOTECH.
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АВТОМАТИЗАЦИЯ

Литейные заводы развиваются каждый год, вместе с ними ежемесячно растёт и потребность этих предпри-
ятий в сложной номенклатуре компонентов. Ускоренные темпы расширения российского производства, 
а также сложности в обслуживании западного оборудования в последнее время подкрепляют стремление 
металлургов применять аддитивные технологии. Три года азиатские и отечественные разработчики активно 
участвуют в поставке этого оборудования на заводы РФ. Однако компания Robotech долгое время не прода-
вала свои продукты, а использовала для собственных нужд. Времена меняются, и в настоящий момент все 
желающие могут использовать отечественные решения на своих производствах. Рассмотрим преимущества 
внедрения аддитивного оборудования на предприятия. 

Top 3D Group
+7 (499) 322-23-19 
prom@top3dgroup.com 
www.top3dgroup.ru
www.top3dshop.ru

4 шага производства стальной отливки 
при помощи 3D-печати. Завершение проекта 
невозможно без участия механической обработки.

Все фотоматериалы предоставлены Top 3D Group
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Вовремя выявить проблему в состоянии оборудования — половина успеха. Ранняя диагностика 
позволяет избежать поломок, ремонта и простоев, экономить время и деньги и, главное, обеспе-
чить безопасность для жизни и здоровья работников. И здесь на помощь производственникам го-
товы прийти современные приборы — виброметры. Как именно эти приборы позволяют выявить 
дефекты, в чём их преимущества по сравнению с другими методами диагностики и на что следует 
обратить внимание при выборе виброметра? 

О ЧЁМ НАМ РАССКАЖЕТ ВИБРАЦИЯ? 
ИЗУЧАЕМ ВИБРОМЕТРЫ
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«ЗАГЛЯДЫВАЕМ ВНУТРЬ» ИЗДЕЛИЯ
Очевидно, что на технические ре-

шения, направленные на поиск де-
фектов, существует устойчивый спрос 
в различных отраслях промышлен-
ности. И за последние десятилетия 
эти технологии прошли долгий путь 
эволюции: от визуального наблю-
дения до использования высоко-
технологичных приборов и методик 
неразрушающего контроля. Как раз
к таковым относят вибродиагности-
ку и вибромониторинг, которые по-
зволяют «заглянуть внутрь» изделия 
или сооружения. И, если там что-то не
в порядке, датчик покажет различные 
в зависимости от характера поломки 
изменения.

«Сначала обнаруживается повыше-
ние вибрации, то есть вы увидите, что 
в течение периода наблюдения идёт 
постепенное или резкое повыше-
ние вибрации. Повышение уровней 
виброускорения и виброскорости 
свидетельствуют о поломке, а более 
детальное изучение спектральных 
составляющих, фаз и прочих пара-
метров позволяет выявить повреж-
дения или разбалансировку конкрет-
ных узлов оборудования. Для таких 
измерений понадобятся виброметры
с различным функционалом (число 
каналов, фильтры, спектральный ана-
лиз) и стационарные системы вибро-
мониторинга для контроля состояния 
24/7», — рассказывает руководитель 

учебного центра приборостроитель-
ного предприятия «Висом», препода-
ватель кафедры вычислительной тех-
ники ФГБОУ ВО «НИУ «МЭИ» Дмитрий 
Попков.  

Для измерения вибрации существу-
ет несколько параметров: виброуско-
рение, виброскорость и вибропере-
мещение. В первом случае мы можем 
получить информацию о состоянии 
тех внутренних деталей, которые 
сами вызывают вибрации, напри-
мер подшипников. Виброускорение 
измеряется в м/с2. Виброскорость 
представляет собой скорость пере-
мещения контрольной точки вдоль 
оси измерения. Этот параметр позво-
ляет судить о воздействии вибрации 

Фо
т

о: 
fre

ep
ik.

co
m

ЭЛ
ЕК

ТР
ОТ

ЕХ
НИ

КА
 И

 ЭЛ
ЕК

ТР
ОН

ИК
А



77 «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

на опоры оборудования и измеряется 
в мм/сек. Наконец, виброперемеще-
ние определяет границы смещения 
контрольной точки из-за вибрации. 
Современные цифровые виброметры 
способны измерять виброускорение 
и виброперемещение, а более слож-
ные виброанализаторы — ещё и ви-
броскорость, сообщает сайт ООО «ТЗ 
Групп».

ДИАГНОСТИКА В РЕЖИМЕ
РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ 
Ещё одно из ключевых преиму-

ществ технологии — это возможность 
диагностики оборудования непо-
средственно в процессе его работы. 
Также «вибродиагностика эффектив-
на для машин, в конструкции которых 
есть вращающиеся элементы (опре-
деление дисбаланса), подшипники 
качения (степень износа), гидрообо-
рудование (степень износа), элект-
родвигатель (ослабление крепления 
обмоток статора и пр.), что соответ-
ствует конструктивному исполнению 
станочного оборудования», — пишет 
в своей диссертации «Анализ методов 
вибродиагностики металлорежущих 
станков» соискатель из ФГАОУ ВО НИ 
ТПУ (Томский политехнический уни-
верситет) Чжан Сяолян. 

При этом существует сразу не-
сколько методов вибродиагностики. 
Первый из них — оценка техниче-
ского состояния по общему уровню 
вибросигнала. К его преимуществам 
относится простота и, как следствие, 
отсутствие необходимости в обуче-

нии персонала. Однако есть у него
и серьёзные недостатки. Ключевой из 
них заключается в том, что многие де-
фекты выявляются на поздних стади-
ях, что повышает расходы и в значи-
тельной степени нивелирует плюсы 
от использования вибродиагностики. 

Напротив, диагностика по спек-
тральным диаграммам позволяет 
выявить их в процессе развития. 
Но в то же время этот метод требует 
специального спектроанализатора 
для получения амплитудного спектра 
и подготовленного персонала для его 
анализа, пишет Чжан Сяолян. 

Помимо этого, исследователь назы-
вает ещё несколько методов, среди 
которых диагностика по соотноше-
нию пик/фон вибросигнала; вибра-
ционная диагностика по энергетиче-
скому спектру, автокорреляционной 
функции, фликер-шумам, акустиче-
ской эмиссии и др. 

ВИБРОМЕТРЫ И ВИБРОАНАЛИЗАТОРЫ: 
ТОНКОСТИ ВЫБОРА 
По словам Дмитрия Попкова, в кон-

струкции виброметров можно вы-
делить три основных элемента. Это 
система сбора данных, собственно 
датчики (вибропреобразователи, дат-
чики оборотов и т. д.) и сервер сбора
и обработки полученной инфор-
мации. Тем не менее в рамках этой 
«триады» рынок сегодня предлагает 
большое разнообразие различных 
приборов для вибродиагностики. На 
что же следует обратить внимание 
при выборе конкретной модели? 
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«Однозначно можно сказать, что по-
вышенный уровень вибрации отри-
цательно сказывается на надёжности 
оборудования. Уменьшение уровня 
вибрации увеличивает интервалы 
между необходимым обслуживанием 
и, соответственно, увеличивает общее 
время работы оборудования, умень-
шает расходы на его ремонт».

ДМИТРИЙ ПОПКОВ, 
руководитель учебного центра 
приборостроительного предпри-
ятия «Висом», преподаватель ка-
федры вычислительной техники 
ФГБОУ ВО «НИУ «МЭИ» 

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ
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Понятно, что важно в первую оче-
редь определиться с технологи-
ческим назначением виброметра 
на предприятии. От него зависят тех-
нические и эксплуатационные свой-
ства и требования к функциональным 
возможностям прибора. Здесь значе-
ние имеют следующие вопросы: кон-
тролируемый параметр, частотный 
и амплитудный диапазоны вибра-
ционного сигнала, точность измере-
ния вибрации, пишет Валерий Русов 
в своей статье «Рекомендации по вы-
бору переносных виброметров для 
измерения вибрационных параме-
тров вращающегося оборудования».

Также интерес представляют такие 
дополнительные опции, как возмож-
ность хранить в архивной памяти ре-
зультаты измерений для их дальней-
шего анализа. Наиболее продвинутые 
модели не имеют памяти, а напрямую, 
по телефонным каналам связи пере-
дают информацию на центральный 
компьютер. 

Следует обратить внимание 
и  на  юридическую сторону вопроса. 
Если виброметр планируют использо-
вать на промышленных предприяти-
ях, то он должен быть включён в ре-
естр измерения РФ и метрологически 
поверен. Обойтись без сертификатов 
и поверки получится, только если 

виброметр планируют использовать 
в бытовых целях, не связанных с без-
опасной и безаварийной работой 
оборудования, отмечает г-н Русов. 

Свои требования предъявляются 
и к корпусу прибора. Он может быть 
металлическим или пластиковым, но 
независимо от материала должен 
быть прочным, выдерживающим па-
дения и удары; эргономичным; защи-
щённым от влаги и технологической 
грязи. 

Делаем вывод: оптимальным выбо-
ром станет виброметр с расширен-
ным функционалом. 

«Советую выбирать прибор, позво-
ляющий устанавливать не менее че-
тырёх датчиков, в том числе датчик 
оборотов. Хороший виброметр дол-
жен обеспечивать многоканальное 
измерение, а также иметь возмож-
ность интегрировать и дифференци-
ровать собранные данные для полу-
чения полного набора характеристик 
вибрации: частоты, ускорения, скоро-
сти, перемещения. Также важно иметь 
возможность проводить спектраль-
ный анализ, чтобы видеть не только 
уровень вибрации, но и распреде-
ление её мощности  по частотам. На-
конец, удобно, когда все указанные 
характеристики видно на экране при-
бора, а также можно делать записи 
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 ВИБРАЦИОННЫЕ МЕТОДЫ 
ДЛЯ ВЫЯВЛЕНИЯ ДЕФЕКТОВ 

В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ИСПОЛЬЗУЮТ ДАВНО. 

НО НАУЧНОЕ ОБОСНОВАНИЕ 
ЭТОГО ПРОЦЕССА БЫЛО 

РАЗРАБОТАНО В

1970-
1990 гг.

Р. М. СТЮАРТОМ, 
Д. М. СМИТОМ, Д. И. 

ТЕЙЛОРОМ И ДРУГИМИ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЯМИ. СРАЗУ 

НЕСКОЛЬКО ПАТЕНТОВ 
НА ВИБРОМЕТРЫ В КОНЦЕ 

1980-Х ГГ. ВЫДАЛИ И В СССР.
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и обрабатывать их в специальном ПО на компьюте-
ре», — резюмирует Дмитрий Попков.  

СТАЦИОНАРНЫЕ И ПЕРЕНОСНЫЕ ВИБРОМЕТРЫ:
НА ЧЬЕЙ СТОРОНЕ ТЫ? 
Наконец, остаётся сделать выбор между стационар-

ными и переносными устройствами. У каждого вари-
анта есть свои преимущества и ограничения. 

«Стационарные источники при своих значительных 
достоинствах способны диагностировать только мо-
бильные, легко демонтируемые агрегаты, что отлича-
ет конструкцию малой доли всего оборудования», — 
считает Чжан Сяолян. 

В свою очередь, Дмитрий Попков считает, что 
оба способа являются важными, и рассматривать 
их стоит не в рамках противостояния, а в качестве 
дополнения. 

«Системы онлайн-мониторинга позволяют вести 
постоянный контроль общего состояния и вовремя 
обнаружить повышение вибрации, а переносные си-
стемы позволяют более детально определить харак-
тер и источник возникновения вибрации. С обычным 
одноканальным виброметром сотрудник будет изме-
рять вибрацию в контрольных точках оборудования 
по графику и самостоятельно отслеживать тренды 
изменения вибрации. Со стационарными системами 
мониторинга контроль идёт 24/7. В случае изменений 
уровня вибрации и превышения заданных значений 
выводится соответствующее сообщение или проис-
ходит автоматическая остановка работы. При этом 
можно обеспечить одновременный контроль всего 
парка оборудования на предприятии», — объясняет 
г-н Попков. 

РЫНОК ВИБРОМЕТРОВ И САНКЦИИ 
В государственном реестре оборудования для ви-

бродиагностики значатся приборы из Германии, Ве-
ликобритании, Швеции, Дании и других стран, кото-
рые сейчас принято называть недружественными. 
Что изменилось после ухода западных компаний
и ужесточения санкционного режима? 

«Санкции оказали скорее положительное влияние, 
так как позволили развивать технологии, не опасаясь 
повышенного давления со стороны иностранных кон-
курентов. Сейчас на рынке присутствуют все необхо-
димые для работы устройства, причём отечественно-
го производства», — считает Дмитрий Попков. 

В этой ситуации есть опасения, что малоконкурент-
ная среда затормозит развитие технологий и может 
спровоцировать рост цен. Однако, по словам пред-
ставителя «Висом», производители оборудования
в этой ситуации «держатся молодцом». Продолжают-
ся разработки в области автоматического контроля, 
постоянно улучшаются алгоритмы, позволяющие де-
лать прогнозы автоматически. А что касается динами-
ки цен, то это вопрос больше к дилерам, которые за-
нимаются реализацией продукции, считает Дмитрий 
Попков.

Резюмируем: сейчас на рынке есть хороший выбор 
виброметров и виброанализаторов. Причём важно, 
что приборы отечественного производства способны 
решать сложные с технологической точки зрения за-
дачи. Так что российским промышленным предприя-
тиям не придётся отказываться от использования ви-
брационных методов для диагностики оборудования. 
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С течением времени и с расширени-
ем количества устройств, работающих в 
электромагнитном спектре, учёные и ин-
женеры находят новые решения пробле-
мы ЭМС. Основным методом обеспечения 
электромагнитной совместимости в ча-
сти устойчивости к воздействию электро-
магнитных полей, а также соответствия 
требованиям к уровню излучаемых по-
мех, является электромагнитное экра-
нирование. Установка экранов на поме-
хоизлучающие элементы обеспечивает 
разделение сигналов, необходимое для 
функционирования радиоэлектронной 
аппаратуры. Кроме того, она повышает 
избирательность приёмников, помехо-
защищённость чувствительной аппара-
туры, чистоту сигнала генераторов, точ-
ность работы приборов. Правильный 
выбор метода, материала экрана и его 
конструкции очень важны на начальном 
этапе проектирования. Именно он будет 
определять возможность успешного про-
хождения испытаний на ЭМС и качествен-
ного функционирования разрабатывае-
мой аппаратуры.

Промышленность выпускает огромное 
разнообразие материалов для обеспе-
чения ЭМС. Это конструкционные изде-
лия, предназначенные для улучшения 
экранирования, поглотители электро-
магнитных волн, а также электрорадио-

изделия: дроссели, специальные филь-
тры, специальные полупроводниковые 
приборы. Мы подробно рассмотрим 
конструкционные материалы, которые 
поставляет наша компания, а также 
метод подтверждения коэффициента 
экранирования. Их можно разделить на 
прокладки, контактные пружины, ткани, 
компаунды, ферритовые изделия, а так-
же их комбинации.

Учитывая скорость появления но-
вых материалов в промышленности, 
невозможно заранее знать обо всех их 
свойствах, поэтому наша лаборатория 
разработала методику подтверждения 
некоторых характеристик экранирующих 
материалов. Метод основан на стандарте 
MIL-STD-285. Подтверждение коэффици-
ента экранирования листовых материа-
лов проводилось следующим образом. 
Перед проведением измерений специа-
листы провели калибровку измеритель-
ной системы. Далее в безэховой камере 
установили друг напротив друга соосно 
приёмную и измерительную антенны 
с известными характеристиками (рис. 1).

Измерялся коэффициент связи между 
антеннами в исследуемом частотном диа-
пазоне. После чего передающая антенна 
и генератор сигналов устанавливались 
в камере, а приемная антенна устанавли-
валась вне камеры (рис. 2).

В технологическое отверстие камеры 
последовательно устанавливались ис-
следуемые образцы материалов, там же 
проводились измерения. Затем специ-
алисты сравнивали полученные значе-
ния с коэффициентом связи антенн без 
экрана между ними и вычисляли коэф-
фициент экранирования. Этот метод 
пригоден также для оценки эффектив-
ности применения проводящих про-
кладок. Прокладки помещают между 
камерой и стальной пластиной с извест-
ным коэффициентом экранирования, 
и  по  ухудшению этого коэффициента 
можно точно понять эффективность 
применения той или иной прокладки.

С помощью этого способа мы прове-
рили несколько образцов материалов, 
и результаты подтвердили заявленные 
значения. 

Благодаря появлению на рынке но-
вых конструкционных материалов, 
разработчикам становится проще обе-
спечить необходимые требования, но 
сложнее разобраться в многообразии 
предлагаемых продуктов. Наша ком-
пания обладает собственной испы-
тательной лабораторией, способной 
подтвердить качество поставляемых 
материалов, что позволяет предлагать 
на рынке комплексные решения про-
блем ЭМС.

МЕТОДИКА ПОДТВЕРЖДЕНИЯ ХАРАКТЕРИСТИК 
КОНСТРУКЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ 

ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭМС

В современном мире электроника и вычислительная техника занимают особое место во многих сферах 
деятельности человека. Однако совместное использование различных электронных устройств может при-
водить к возникновению нежелательных электромагнитных взаимодействий, которые могут негативно 
сказаться на работе этих устройств. Одним из способов решения таких проблем является обеспечение 
электромагнитной совместимости (ЭМС).
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ЭЛЕКТРОТЕХНИКА И ЭЛЕКТРОНИКА

Авторы: Дмитрий Гришин, Игорь Гусев, инженеры-испытатели АО «Тестприбор». Схемы предоставлены АО «Тестприбор».

Рис. 1. Рис. 2.



81 «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

ре
кл

ам
а 



82  «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

Благодаря широкому модельному 
ряду контрольно-измерительных при-
боров расхода и давления компания 
способна предложить потребителям 
оптимальные индивидуальные реше-
ния. ООО «Сигм плюс инжиниринг» по-
стоянно ведёт работу по расширению 
продуктовой линейки и тестированию 
нового оборудования в своей испыта-
тельной лаборатории.

Для измерения и регулирова-
ния малых расходов газов и жидко-
стей компания предлагает тепловые 
и кориолисовые расходомеры, а также 
расходомеры переменного перепада 
давления. Тепловые приборы обеспе-
чивают работу в диапазоне от 0,16 мл/
мин. до 300 м3/ч. Они используют 
проверенную временем технологию 

измерения расхода и дают высокую 
точность вплоть до 0,5% от показаний. 
Тепловые расходомеры, как и устрой-
ства других принципов действия, мо-
гут комплектоваться регулирующим 
клапаном, которым управляет встро-
енный ПИД-регулятор. Наличие уни-
фицированных аналоговых и циф-
ровых интерфейсов позволяет легко 
интегрировать приборы в современ-
ные автоматизированные системы 
управления. Для локальной индикации 
и управления расходомеры оснащают-
ся сенсорными экранами.

Технология тепловых расходомеров 
получила дальнейшее развитие  по-
сле перехода к сенсорам на основе 
микроэлектромеханических систем 
(МЭМС). Это решение позволило зна-
чительно уменьшить время реакции 
измерительного и регулирующего 
контуров при улучшении точности 
и долговременной стабильности. Те-
пловые МЭМС-расходомеры работают 
в диапазоне от 0,1 мл/мин. до  800 л/
мин. Технология МЭМС-сенсоров по-
зволяет создавать миниатюрные при-
боры, востребованные производите-
лями оборудования. Такие устройства 

ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ ДЛЯ КОНТРОЛЯ 
МАЛЫХ ПОТОКОВ ГАЗОВ И ЖИДКОСТЕЙ
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обеспечивают автоматизацию управ-
ления расходом и занимают минимум 
пространства.

Отличительная особенность корио-
лисовых расходомеров в том, что они 
напрямую измеряют массовый расход 
проходящей через них среды. Один 
прибор может работать с несколькими 
средами без необходимости пересчёта 
показаний. Более того, можно сначала 
работать с газом, а потом переключать-
ся на жидкость и обратно. Также кори-
олисовые расходомеры независимо 
измеряют температуру рабочей среды 
и её плотность. Работая в диапазо-
не от 1 г/ч до 300 кг/ч, они обладают 
высокой точностью: 0,5% ВПИ по газу 
и 0,25% ВПИ по жидкости.

Ещё один вид приборов в линейке 
компании — расходомеры переменно-
го перепада давления. Предлагаемые 
приборы оснащены датчиками дав-
ления, температуры и специализиро-
ванным вычислителем, который «на 
лету» рассчитывает массовый расход. 
Эти расходомеры могут работать как 
с газами (от 2 мл/мин. до 180 м3/ч), так 
и жидкостями (от 12 г/ч до 1 200 кг/ч). 
Они дают хорошее сочетание точности 
измерения и стабильности показаний 
во времени.

В ряде случаев контроль малых 
потоков сводится к необходимости 
управления давлением в системе. 
ООО «Сигм плюс инжиниринг» пред-
лагает линейку цифровых регулято-
ров в диапазоне от 0,02 до  100  бар. 
В приборы можно установить дат-
чики абсолютного, избыточного 
и дифференциального давления. 
В зависимости от задачи регуляторы 
конфигурируются для поддержания 
показателя «до себя», «после себя» 
или «в объёме».

Подробную информацию о про-
дукции Вы можете найти на сайте 
компании.

Текст: Александр Петровский, ведущий инженер. Фото предоставлено ООО «Сигм плюс инжиниринг».

В сфере управления малыми потоками газов и жидкостей всё чаще становятся востребованы индивидуаль-
ные решения. Зачастую речь идёт о создании или модернизации уникальных систем и установок. Потребители 
нередко имеют специфический набор требований по техническим характеристикам, сертификации, срокам 
и условиям поставки. 15 лет ООО «Сигм плюс инжиниринг» специализируется на решении именно таких задач.

ООО «Сигм плюс инжиниринг»
+7 (495) 789-3664
sales4@siplus.ru
massflow.turbo.site

ЭЛЕКТРОТЕХНИКА И ЭЛЕКТРОНИКА
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РОБОТЫ-УПАКОВЩИКИ 
СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ
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ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ АВТОМАТИЗАЦИИ
УПАКОВКИ? 
Упаковка готовых изделий — неотъ-

емлемый и важный этап производства 
на многих металлообрабатывающих 
производствах. Требования к этим ра-
ботам прописаны официально в ГОСТ 
7566-2018 «Металлопродукция. Пра-
вила приёмки, маркировка, упаковка, 
транспортирование и хранение». Это 
неудивительно, ведь от этого зависит 
сохранность изделий не только при 
транспортировке, но и позднее — при 
хранении на складе покупателя. В слу-
чае с металлическими конструкциями 
это в первую очередь предотвращение 
рисков коррозии. 

Но, несмотря на свою важность, этот 
процесс не относится к тем видам рабо-
ты, где нужна высокая квалификация 
работников. Как раз то, что нужно для 

роботизации производства. Неудиви-
тельно, что сегодня на различных 
складах для автоматизации упаковки 
используют уже различную технику.
В её числе — депалетайзеры (разгрузка 
палет при приёме на склад), конвейеры, 
формовщики коробов, автоматические 
укладчики, заклейщики, стреппинг-ма-
шины, палетайзеры и палетоупаковщи-
ки. Объединение всех этих устройств
в единую систему позволяет говорить 
об автоматизированном складе. Ради 
чего всё это затевается? 

Во-первых, это позволяет заметно 
сэкономить. Если до этого на упаковоч-
ной линии было задействовано значи-
тельное число сотрудников, то теперь 
эту работу могут выполнять роботы. 
А  это уменьшает расходы на зарплату. 
Кроме этого, механические работни-
ки выполняют все операции быстрее 
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и могут работать в режиме 24/7, что 
также благотворно сказывается на эко-
номической эффективности предпри-
ятия. Наконец, грамотно отлаженная 
автоматическая линия упаковки по-
зволит снизить затраты на электро-
энергию и материал для упаковки.
В частности, роботы CartonWrap, 
которых используют в Amazon, со-
бирают 600-700 коробок в час, что
в 4-5 раз больше, чем человек, в ре-
зультате одна машина может заме-
нить 24 обычных сотрудника, писал 
Reuters ещё в 2019 году. При желании 
можно найти и другие расчёты, дока-
зывающие эффективность автоматов
по сравнению с людьми. 

Роботы не только дешевле обходят-
ся, но и намного реже ошибаются. При 
этом нельзя говорить о полном отсут-
ствии помарок. Даже в самой надёжной 
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Автоматизация и уход от ручного труда — пожалуй, основные тренды современности. При этом роботы 
заменяют людей в первую очередь там, где нужны простые повторяющиеся действия. Именно здесь 
лучше всего раскрываются достоинства автоматов: высокая скорость, отсутствие ошибок, возможность 
беспрерывный работы и т. д. Кажется, что упаковка готовой продукции, в том числе и на металлообра-
батывающих предприятиях, — как раз такая задача. Впрочем, пока ещё рано говорить, что роботы-упа-
ковщики стали обыденной картиной на российских складах. Что мешает прорыву на этом рынке?  
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машине есть небольшая вероятность 
сбоев. К этому стоит добавить внешние 
факторы, например вирусные атаки. 
Правильнее будет сказать, что роботы 
дают гарантию от ошибок вследствие 
пресловутого человеческого фактора, 
когда люди допускают неточности из-
за усталости, рассеянного внимания
и т. д. В конечном счёте, автоматизация 
позволяет получить лучшее качество 
продукта на выходе. 

Есть и аргументы, которые нельзя 
свести к денежной выгоде. Речь идёт
о снижении аварийности и травматиз-
ма персонала на конкретном участке 
производства до минимума. Кроме 
этого, потенциально автоматизация 
склада позволяет получать в режиме 
онлайн важную информацию об ас-
сортименте, остатках продукции и пло-
щадей и в результате экономить время 
на поиск нужной номенклатуры.  

УПАКОВКА ПРОДУКЦИИ НА СКЛАДЕ:
РОБОТЫ ПРОТЯГИВАЮТ РУКУ ПОМОЩИ
Итак, роботы-упаковщики могут при-

нести немало пользы при упаковке 
продукции на металлообрабатываю-
щих предприятиях. Какие есть приме-
ры их успешного применения? 

Давно и успешно используются но-
вые технологии при упаковке мети-
зов. Речь, в частности, идёт об авто-
матической линии штучного счёта, 
которая позволяет не только паковать 
отдельно шурупы, дюбели или гайки, 
но и комплектовать из них различные 
наборы. В этом случае используются 
специальные системы, состоящие из 
нескольких элементов счётной систе-
мы, сообщает toolgir.ru. При этом сама 
упаковка не должна чрезмерно утяже-
лять саму продукцию. И эту задачу так-
же можно успешно решить с помощью 
автоматизации. 

Можно смело утверждать, что уро-
вень развития новых технологий по-
зволяет использовать роботов-упаков-
щиков и для других видов продукции 
на металлообрабатывающих предпри-
ятиях. В частности, для автоматизации 
процессов упаковки манипулятор нуж-
но оснастить системой технического 
зрения для того, чтобы с большей точ-
ностью обнаруживать и различать про-
дукцию. Собственно, непосредственно 
захват необходимого количества това-
ров, как правило, происходит с помо-
щью специального пневматического 
устройства, рассказывают специали-
сты ООО «Оснастик», официального 
дистрибьютора компании Techman. 

В то же время, как отмечают специ-
алисты ООО «ТОП 3Д ГРУПП» (Top 3D 
Group), для того, чтобы роботы работа-

ли эффективно, нужно учесть несколь-
ко факторов. В первую очередь грузо-
подъёмность. Вес робота должен быть 
больше общей массы полезной нагруз-
ки, включая дополнительные части 
устройства (например захват). Для ме-
таллообрабатывающих предприятий, 
учитывая специфику их продукции, это 
особенно важно. Также надо правиль-
но рассчитать место, необходимое для 
свободного движения робота. Весомым 
преимуществом станут удобство и бы-
строта при внесении коррективов, из-
менении настроек. 

ЧТО НЕ ПУСКАЕТ РОБОТОВ НА СКЛАД? 
Но, несмотря на все свои преиму-

щества, роботы ещё не полностью вы-
теснили людей со склада. За чем же 
дело стало? Эксперты называют сразу 
несколько причин. Во-первых, чтобы 
начать получать выгоду от роботов, 
надо сначала солидно потратиться 
на их внедрение. Долгое время та-
кие инвестиции были по плечу только 
крупным корпорациям. Неслучайно
в 2019 году больше всего роботов в Рос-
сии использовалось в металлургии (28%)
и автомобилестроении (12%), пишет 
РБК. Однако прогресс не стоит на ме-
сте, эта техника становится всё бо-
лее массовой, а значит, и доступной,
в том числе для средних и небольших 
предприятий. 

В качестве ещё одной причины 
эксперты Национальной ассоциа-
ции участников рынка робототехники
(НАУРР) называют ограниченное пред-
ложение на рынке. До 24 февраля
2022 года львиная доля роботов, ко-
торые покупали российские компа-
нии, были импортного производства.
По данным НАУРР, в 2019 году
из 958 проданных в РФ роботов только 
4,8% были отечественными. 

При этом нельзя говорить, что в Рос-
сии нет компаний, занимающихся ро-
ботами. Однако многие из них — это 
небольшой бизнес, где потенциальным 
покупателям предлагают не готовую 
технику, а концепты. Проблем доста-
точно. Ключевая из них — нехватка 
микроэлектроники, без которой не бу-
дет работать ни один робот. Это можно 
назвать главным сдерживающим фак-
тором для наращивания их производ-
ства. Затем идёт нехватка инвестиций
и кадров. Причём специалисты нуж-
ны не только при конструировании
и производстве роботов, но и непосред-
ственно в процессе их эксплуатации. 

Наконец, в качестве ещё одного пре-
пятствия можно назвать консерватизм 
руководителей. По понятным причи-
нам здесь сложно оперировать точны-

ми данными. О перемене настроений 
среди менеджеров компаний можно 
судить лишь косвенно. Здесь доста-
точно наглядно выглядит статистика, 
которую привёл заместитель министра 
промышленности и торговли РФ Ми-
хаил Иванов в ходе выездного засе-
дания профильного комитета Госдумы 
в октябре прошлого года. Ожидалось, 
что объём внутреннего производства 
робототехники в России по итогам
2022 года превысит 1 млрд рублей,
а рост по сравнению с прошлым годом 
составит около 30%, приводит слова 
чиновника ТАСС. А раз есть предложе-
ние, значит, есть и спрос. Так что мож-
но предположить, что руководители 
предприятий стали более лояльно от-
носится к механическим работникам. 

Резюмируя, стоит сказать, что на дан-
ный момент объёмы производства
в России роботов в целом и робо-
тов-упаковщиков в частности всё ещё 
невелики. Но высокий уровень кон-
куренции и положительная динамика 
позволяют смотреть в будущее пусть
и со сдержанным, но всё же с оптимиз-
мом. К тому же на рынке по-прежне-
му доступны роботы из Китая. Можно 
предположить, что будут расти постав-
ки и по параллельному импорту. Так 
что, несмотря на все сложности, техно-
логии автоматизации складских опера-
ций в РФ будут набирать обороты. 

Технологический процесс упако-
вывания включает следующие 
укрупнённые операции (по дан-
ным https://stal-kom.ru/): 

 подача и подготовка тары
или упаковочных материалов;
 подготовка продукта к упаковы-

ванию;
 подача продукта и наполнение 

им тары;
 укупоривание тары;
 оформление упаковок;
 формирование транспортных 

упаковочных единиц.

К СЛОВУ
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Эксперты-практики по охране труда проводят регулярные тренинги, проверяют всевозможные тех-
ники и технологии в попытке повернуть сознание сотрудников в русло безопасного производства.
С 2011 года в этой сфере появилась геймификация, которая по сей день набирает популярность
на предприятиях. В какие «настолки» играют рабочие заводов и зачем это нужно охране труда?
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ИМИТАЦИЯ
ОПАСНОСТИ

А почему бы не сыграть? Представь-
те, что на рабочем месте разгорелось 
пламя, ещё немного — и оно охватит 
ближайшее оборудование, стены. Что 
же делать? В первые секунды в голо-
ву ничего, кроме паники, не прихо-
дит. А что говорили на инструктаже? 
Не вспомнить, ведь было так скучно… 
Многочасовые лекции по охране тру-
да давно наскучили сотрудникам и не 
воспринимаются так, как следовало 
бы. Поспать пару часов и подпись в 
журнале поставить — формально об-
учение пройдено, не придраться. Од-
нако впоследствии такая небрежность 
может привести к ЧП с самыми разны-
ми исходами. Специалисты по охране 
труда давно заметили эту тенденцию. 
Если бы дело касалось только доку-
ментальной части, а не жизни сотруд-
ников и сохранности предприятий, 
на это можно было бы закрыть глаза. 

Однако пытливые умы промышлен-
ной безопасности начали думать, как 
сделать процесс обучения настолько 
интересным, чтобы знания наверняка 
закрепились в головах рабочих. Так 
появилась геймификация: настольные 
игры, виртуальная и дополненная ре-
альность, квесты и другие практики. 
Но разве может обучение безопасно-
сти быть развлечением? 

Оказалось — ещё как может! На Все-
российской неделе охраны труда 
(ВНОТ) этому была посвящена це-
лая конференция с экспертами этой 
сферы. 

ЧТО ЭТО ТАКОЕ И С ЧЕМ ЭТО ЕДЯТ
Основатель сообщества экспер-

тов-игропрактиков в области охраны 
труда и промышленной безопасности 
Safety Games 360 Елена Козинец рас-
сказала, в чём смысл геймификации 

и почему она лучше классического 
обучения. Секрет игрового формата — 
эмоции. Именно за счёт получаемых
в процессе такого обучения эмоций 
знания усваиваются эффективнее. Бо-
лее того, во время реальной ЧС навы-
ки, полученные в игре, вспоминаются 
гораздо быстрее. Это происходит по-
тому, что в игровом режиме сотрудник 
уже пережил похожую ситуацию, и ему 
осталось только повторить все те же 
действия. 

Г-жа Козинец отметила также уни-
кальную возможность поиграть 
от лица вымышленного персонажа. Что
в этом хорошего? Таким образом 
ошибки и поражения обучающиеся 
воспринимают легче. Лёгкость — одно 
из основных преимуществ геймифи-
кации. С помощью игры сотрудникам 
намного проще погружаться в слож-
ную тему. Например, бухгалтеров 
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на  предприятии необходимо обучить 
электробезопасности. Само собой, эти 
специалисты, вероятнее всего, далеки 
от электрики, и поэтому ждут очеред-
ную скучную лекцию, после которой 
большая часть информации вылетит 
из головы под грузом очередных мно-
гостолбцовых отчётов в Exel. Какова 
же будет их радость, когда инструктор 
вместо семинара объявит развлека-
тельную программу с разбором раз-
личных интересных ситуаций! 

По словам экспертов, некоторые 
специалисты считают, что минус гейми-
фицированных практик — это невоз-
можность проводить их несколько раз. 
Игру бесполезно проходить заново, 
если участники после первого же раза 
усвоили и запомнили все правильные 
ходы: дальше уже не интересно. Од-
нако Елена Козинец уверена, что это 
касается не всех практик, ведь почти
в каждой можно менять условия. Кро-
ме того, всё зависит от компетентности 
специалиста по охране труда. Сможет 
ли он переформулировать готовый 
материал и подать его по-другому? На-
пример, настольную игру можно пере-
иначить в виде квеста или оформить 
в онлайн-формат с помощью прило-
жения. При этом специалисту не нуж-
но быть экспертом в развлекательных 
практиках, которые, по словам спикера, 
являются скорее наложением на уже 
имеющиеся знания. Это интересная 
возможность эксперта проявить своё 
творческое видение, чтобы сделать ох-
рану труда более привлекательной.

СЛИШКОМ НЕФОРМАЛЬНЫЙ ПОДХОД
Не каждый руководитель предпри-

ятия, инструктор по безопасности
и сотрудник понимают и принима-
ют подход, построенный на веселье,
в настолько ответственной сфере про-
изводства. Особенно если это люди
с большим стажем и советской закал-
кой. Какие могут быть игры, если речь 
идёт о жизни людей? 

Руководитель ЧОУ ДПО «Учебный 
центр «Охрана труда» г. Кирова Андрей 
Воротников убеждён: главное пра-
вильно преподнести информацию  — 
помочь открыть глаза на процесс 
защиты здоровья рабочих. Пробить 
закостенелый взгляд на инструктажи 
будет непросто: десятилетиями культу-
ра безопасности была одинакова. Для 
чего предприятиям нужна охрана тру-
да? Тут, как правило, причин немного: 
зачастую инструктажи проводят, чтобы 
выполнить формальные требования 
и не получить штрафы. А как обычно 
проходит обучение? После пандемий-
ных лет и без того незаинтересован-

ные сотрудники привыкли к дистанци-
онному режиму, где уснуть под скучную 
лекцию можно без зазрения совести
и незаметно для инструктора. Следова-
тельно, собрать рабочих на очное обу-
чение стало куда сложнее. Кроме того, 
сниженный интерес к процессу свя-
зан и с традиционным подходом к са-
мой презентации: множество слайдов
с огромным количеством текста по-
просту не читаемо. В итоге все просто 
ждут, когда это мучение закончится. 

Для чего столько информации? 
По  словам г-на Воротникова, с по-
мощью четырёхчасовых лекций 
специалистов подготовить не полу-
чится. Более того, нет такой необходи-
мости. Задача обучения на предприя-
тии — поменять отношение человека 
к охране труда. Как заинтересовать 
и вдохновить сотрудников? Эксперт 
предложил сравнить геймификацию 
с удобрением. 

«Представьте, что культура безо-
пасности — это зерно, которое нужно 
посадить в благодатную почву (со-
знание сотрудников) и ждать первых 
ростков-результатов. С геймификаци-
ей всходы появляются быстрее», — за-
явил Андрей Воротников.

Как же убедить сотрудников и руко-
водителей в том, что этот вид обучения 
им необходим, и побороть возражение:  
«Мы серьёзные люди, в детстве наигра-
лись»? Лайфхак от эксперта-практика: 

не нужно никого спрашивать. Доста-
точно просто заложить развлекатель-
ный формат в программу обучения
и поставить рабочих перед фактом. 
Отказаться у них не получится, придёт-
ся смириться и участвовать. Результат, 
как правило, положительный — ни од-
ного негативного отзыва. Г-н Воротни-
ков уверяет, что люди после подобного 
обучения наконец понимают, что такое 
охрана труда на самом деле, и отказы-
ваются от традиционных методов.

НАЧАТЬ С МАЛОГО
У кировского учебного центра пер-

вая попытка перевести занудное об-
учение в игровой формат началось
с идентификации опасностей. Обычная 
процедура, где на рабочих местах со-
трудники должны проставить галочки
в многочисленных списках рисков, пре-
вращается в нечто интересное. Эксперт 
разбирает каждую опасность вместе
с обучающимися, при этом интегрируя 
их на конкретный участок предприя-
тия — это максимально приближает си-
туацию к реальности. Работники могут 
рассмотреть опасный случай со сторо-
ны: подумать, чего не хватает для того, 
чтобы снизить риски. Первое такое 
обучение прошло настолько успешно, 
что заказчик заключил с учебным уч-
реждением договор на целый год. 

После этого ЧОУ ДПО «Учебный 
центр «Охрана труда» совместно 
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с  центром «Мой бизнес» выиграл 
контракт на  обучение 80 предприни-
мателей. Тогда, несмотря на то, что 
для преподавателей-практиков это 
было бесплатно, учреждение реши-
ло усилить и расширить игровую со-
ставляющую и купило игру «Матрица 
спасения». Она интегрируется после 
тренингов по оказанию первой помо-
щи: на стол выкладывается манекен, 
и  эксперт вызывает из числа слуша-
телей желающих продемонстрировать 
знания. Взаимодействие с аудиторией 
и возможность проявить себя на прак-
тике образует «вау-эффект». По сло-
вам г-на Воротникова, даже организа-
торы этого мероприятия прекратили 
свою работу, чтобы прийти и посмо-
треть на представление. Оказание 
первой помощи манекену по методике 
центра обучения охране труда проис-
ходило в форме соревнования меж-
ду двумя командами. Шквал эмоций 
и впечатлений превратили сухой семи-
нар в состязание, после которого каж-
дый участник теперь наверняка знает, 
как делать непрямой массаж сердца. 

Ещё одна игра, которая произве-
ла фурор, — «В погоне за главным». 
Её кировский центр использовал уже 
позже. Как считает спикер, изначально 
такой формат показался даже черес-
чур нетрадиционным: в нём важна не 
победа, а участие. Так, игра в основном 
состоит из общения. Каждый сотруд-
ник получает роль подрядчика, кото-
рый собирается заключить контракт 
с крупным предприятием. Для этого 

он должен пройти вводный инструк-
таж, найти главного инженера и т.  д. 
В процессе достижения каждой цели 
игрокам выдаются тематические за-
дания, например, вспомнить опасную 
ситуацию из жизни и её решение. К об-
суждению подключаются другие участ-
ники, вспоминают свои случаи и путём 
совместного анализа приходят к выво-
дам. В результате у каждого сотрудни-
ка, так или иначе, меняется отношение 
к безопасности. 

К 650-летию г. Кирова центр обуче-
ния решил адаптировать к культуре 
безопасности известную настольную 
бизнес-игру «Монополия». Бизнес 
и охрана труда, по мнению Андрея 
Воротникова, — вещи неразделимые. 
По задумке игрок, попавший на поле 
«Центр охраны труда», имеет выбор: 
купить учреждение и предотвратить 
несчастный случай, а вдобавок по-
лучить за это вознаграждение, или 
не пресекать риски и потерять день-
ги. Также в игре есть поле с киров-
ской тюрьмой, где отбывал наказание 
экс-губернатор области Никита Белых. 
Желающие тоже могут посидеть. «Ин-
тересно, игра же», — добавил спикер. 

КАК РАБОТНИКИ НА ЗАВОДЕ
РИСКИ ЛОВИЛИ
Нефтегазовая отрасль в России счи-

тается одной из самых прогрессивных. 
Потому и геймификация в эту сферу 
проникла уже довольно глубоко. Руко-
водитель программ по развитию ПАО 
«Газпромнефть» Айгуль Галлямова 

поделилась сразу несколькими фор-
матами, которые использует компания. 
Но прежде она отметила, что средства 
виртуальной реальности, настольные 
и компьютерные игры — это далеко не 
все инструменты игрового обучения. 

Один из часто используемых на пред-
приятии форматов — квест «Код без-
опасности». Процесс расследования 
происшествия в производственной 
безопасности очень сложен, он под-
чиняется стандарту и в нём участвует 
специальная комиссия. Члены группы 
расследования проходят двухдневное 
обучение, которое состоит из подроб-
ных лекций в первый день и восьмича-
сового квеста во второй. Какие условия 
игры? Группа делится на две команды, 
им необходимо пройти пять этапов об-
учения, на каждом из которых есть те-
матическое задание. Цель команды  — 
набрать как можно больше баллов за 
выполненную практику. В процессе 
обучения основой мотивации являет-
ся дух соревнования, но параллель-
но игроки учатся настраивать контакт 
и совместно решать опасные случаи. 
При этом тренер от начала до конца 
находится рядом и может подсказать 
в случае затруднений.

«Геймификация позволяет макси-
мально вовлечь людей в процесс обу-
чения. Они больше не сидят в телефо-
нах на задних рядах и не ждут, когда 
уже закончится эта лекция», — подели-
лась г-жа Галлямова.

Формат квеста предприятие исполь-
зует уже пять лет, при этом меняется 
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в игре только кейс — конкретное реальное происше-
ствие внутри компании. Каждый раз используется на-
стоящее расследование, на примере которого участни-
ки могут погрузиться в охрану труда. 

В обучении компания также использует формат кон-
курсов. Их, как и викторины, специалисты запускают 
тогда, когда практика нужна огромному количеству лю-
дей в короткий срок. Все сотрудники дочерних обществ 
и подрядных организаций проходят тренировку по осо-
бой методике выявления опасных действий. Игроки 
получают от организаторов фотографии, на которых 
за ограниченное время нужно найти большее количе-
ство критических условий. Чтобы закрепить эти знания, 
на предприятии используют инструмент поддержки — 
мобильное приложение «Сканер». Каждый работник 
может фиксировать с его помощью любую потенциаль-
но опасную ситуацию, для того чтобы её можно было 
оперативно устранить. 

Такие конкурсы на разные темы компания устраи-
вает по нескольку раз в год. Несмотря на то, что уча-
стие добровольное, в игру вовлечены уже порядка 30% 
работников. Откуда такой интерес? Для привлечения 
внимания отлично срабатывает результат первого эта-
па. Кроме того, некоторых сотрудников мотивирует на-
граждение, публикация имени и портрета или звание 
«лучшего охотника». Объявление о конкурсах и викто-
ринах размещается на портале, где каждый может его 
увидеть и прочитать условия. А дальше — по сарафан-
ному радио. 

Айгуль Галлямова отметила, что, прежде чем пред-
приятие запустило тот или иной формат, оно попро-
бовало разные варианты. Каждую экспериментальную 
игру специалисты по охране труда отправляли колле-
гам, чтобы те дали обратную связь, что работникам по-
нравится, а что их оттолкнёт.

ЛЮДИ ЛЮБЯТ ИСТОРИИ
Руководитель ООО «АОТ» Наталья Ионова счита-

ет, что геймификация помогает развить в сотрудни-
ках осознанное безопасное поведение. Свой игровой 
подход эксперт строит по трём основным принципам. 
Первый — люди любят слушать истории. Второй — они 
любят истории про себя, свою компанию и профессию. 
И  третий принцип — условия практики должны быть 
простыми и понятными для всех, начиная от генераль-
ного директора и заканчивая каждым руководителем. 

В начале обучения специалист просит участников со-
брать пазл по охране труда, который состоит из шести 
мероприятий. Уже после этого, как правило, игроки ин-
тересуются, а продолжатся ли конкурсы и дальше. И тут 
г-жа Ионова показывает участникам деревянную фи-
гурку и задаёт вопрос: «Кто это и почему он плачет?». 

«Это специалист по охране труда, а плачет он потому, 
что в организации все считают, что только он обязан 
выполнять охрану труда и только на нём лежит ответ-
ственность. Но на самом деле это не так. Обязанность
и ответственность распределяется на все уровни управ-
ления», — отвечает сам эксперт.

Такие деревянные фигурки тренер раздаёт игрокам 
и просит назначить ответственных. Работники, в свою 
очередь, узнают в куклах своих коллег и понимают, как 
распределить обязанности. Участники, таким образом, 
сами составляет структуру управления охраной труда,
и её остаётся только перенести на бумагу. Особенно 
игра полезна для новых работников: так они знакомят-
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ся с коллегами и узнают, с кем и по ка-
кому поводу нужно взаимодействовать. 
После этого тренер читает лекцию, 
даёт теоретическую часть, которая 
впоследствии закрепляется другой на-
столкой под названием «Эффективная 
система управления охраной труда».

Игра основана на реальном кейсе 
одного завода. Наталья Ионова расска-
зала, как однажды работала специали-
стом по охране труда на предприятии, 
где часто происходили несчастные 
случаи. Так вот, игра включает не-
сколько этапов. 

Первый из них — это первый год 
работы на этом заводе. В условиях 
ограниченности ресурсов игрокам 
предлагается выбрать всего лишь одно 
мероприятие по охране труда. Соот-
ветственно, когда происходит несчаст-
ный случай или проверка, компания 
платит штрафы. На втором этапе про-
исходит немногим больше мероприя-
тий. Работники могут принять больше 
решений и за это получают деньги 
и бонусы. На этой стадии игра начина-
ет налаживаться. Здесь уже становится 
очевидно, как охрана труда влияет на 
экономические показатели компании. 
На третьем этапе участники анализи-
руют свои действия: что сделали пра-
вильно, а что лучше переиначить.

«На одном предприятии я разделила 
команды на две категории. И в одной,
и в другой команде был один специ-
алист по охране труда и сотрудники 
рабочих профессий. Перед тем как на-
чать, игроки первой группы приняли 

решение нанять специалиста, который 
по задумке организует безопасность.
А во второй команде работники устро-
или забастовку: «Не начнём рабо-
тать пока вы не обеспечите нас СИЗ!».
И это очень повлияло на дальнейший 
ход игры», — поделилась опытом г-жа 
Ионова.

И вот процесс пошёл. После перво-
го же хода, как только игроки бросили 
кубики, случилось происшествие — тя-
жёлый несчастный случай. Причиной 
тому было отсутствие средств защиты 
у работников первой команды, за что 
те получили внеплановую проверку 
и штраф 150 тысяч рублей. Для перво-
го этапа это достаточно большая сумма 
денег. Команда, настоявшая на специ-
алисте по безопасности, проиграла.
А их соперники, стоявшие на своём
и знающие правила безопасности, ли-
ковали. По словам спикера, участники 
говорили, что благодаря настольной 
игре узнали о новых мероприятиях по 
охране труда и поняли, что выполнять 
их очень важно. Также они запомнили 
суммы штрафов и в целом легко усво-
или теоретический материал. 

Весь соревновательный процесс 
подразумевает три этапа, однако оста-
навливаться на этом числе не стоит, 
особенно если игроки заинтересова-
ны в продолжении истории. Напри-
мер, один из игровых подходов г-жи 
Ионовой заключается в историях элек-
трогазосварщика по имени Василий 
Деревянный. Представим, что он ре-
шил испытать свою костюм на  огне-

стойкость, облил штанину керосином 
и поджог. На примере Василия специ-
алисты рассматривают все кейсы на-
стольной игры и выполняют с обуча-
ющимися практические задания. Они 
могут попробовать поискать вариант 
решения ЧП, обсудить причину прои-
зошедшего и то, как предотвратить его 
в будущем. 

СНАЧАЛА ЛУЧШЕ СПРОСИТЬ
Игровые форматы — настолько гиб-

кий и творческий инструмент, что уз-
нать и рассказать про каждый суще-
ствующий попросту невозможно. Уже 
только из перечисленных методов при 
большом интересе можно создать не-
сколько новых практик. 

Андрей Воротников советует вне-
дрять геймификацию в процесс об-
учения, поставив участников перед 
фактом. Однако что касается игр
и конкурсов, которые происходят дол-
госрочно, то тут эксперты не рекомен-
дуют вводить их внезапно, не спросив 
работников. Для начала специалисты 
советуют провести опросы, показать 
обзоры опыта других предприятий
и посмотреть на реакцию, будет ли это 
действительно интересно. Можно раз-
работать демоверсии игр и протести-
ровать их на нескольких сотрудниках.
А уже после начать внедрять, разра-
батывать и покупать новые решения. 
Главное помнить: процесс этот не бы-
стрый, но если начать сейчас, то уро-
вень безопасности на предприят
и станет выше уже через пару лет. 
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И вот в конце прошлого и начале это-
го года в открытых источниках стали 
сообщать первые даты запуска пилот-
ных экотехнопарков и первые подроб-
ности того, как они будут работать. Это 
чуть приободрило экологов и заинте-
ресованное профсообщество. Несмо-
тря на все перспективы, многие счита-
ли и, пожалуй, до сих пор считают, что 
реализовать их не выйдет вовсе, как 
и некоторые другие проекты по борьбе 
с ТКО — слишком много нюансов. 

ЭКОТЕХНОПАРКИ ОБРЕЛИ ЛИЦО 
Первым радикальным прорывом 

стало то, что в июле 2022 года власти 

закрепили законодательные аспекты 
экотехнопарков (ЭТП). Одной из основ-
ных претензий к проекту со стороны 
многих специалистов, в частности эко-
активистов, было отсутствие чёткого 
юридического урегулирования. 

Да, термин впервые упомянули
в 2018 году в «Стратегии развития про-
мышленности по обработке, утилизации
и обезвреживанию отходов про-
изводства и потребления на пери-
од до 2030 года», но в прочих зако-
нодательных актах этого понятия 
не было. А как показывает прак-
тика, если чего-то не существует
в официальных правовых документах,

До прошлого года обсуждение темы экотехнопарков было больше похоже на «шум» вокруг грядущей 
масштабной и всеми ожидаемой кинопремьеры. Её реализация затягивается из-за сложности, и, чтобы 
зрители не думали, что проект попал в «производственный ад», создатели подбрасывают новости, 
слухи, интервью и — лишь изредка — реальные материалы со съёмок. Так же и с экотехнопарками, о 
появлении которых в России впервые заговорили в 2019 году. Объявление планов на форумах и кон-
ференциях, изучение международного опыта, споры насчёт перспектив и реальной пользы, но очень 
мало конкретики. Кроме обещаний (надежд?), что они решат проблему свалок и мусорных полигонов. 
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ЭКОТЕХНОПАРКИ: ПУТЬ
В ЧИСТОЕ БУДУЩЕЕ ИЛИ ДОРОГА 

В «ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ АД»? 

то это почти невозможно контролиро-
вать, а бороться с профильными про-
блемами очень тяжело. 

«Плохо то, что, не наведя порядок 
в законодательстве, экотехнопаркам 
теперь выделят бюджетные деньги. 
Даже не деньги экосбора, коих в об-
щем и целом не много пока, а кон-
кретно бюджетное субсидирование 
этого фантастического «прорыва»
в деле мусорной реформы. Сейчас все, 
кому здоровье и финансовые достоин-
ства позволяют, рванут встраиваться 
в новую систему. И если Минпромторг 
будет поддерживать всех желающих 
без оглядки на соблюдение иерархии 
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обращения с отходами, то мы полу-
чим уже не мусорный коллапс на зем-
ле, а помойку в небе», — делилась 
мнением в сетевом издании INFOX
в 2018 году руководитель направления 
по взаимодействию с органами вла-
сти, эксперт экологического движения 
«Раздельный сбор» Анна Гаркуша. 

Сейчас же закон официально пропи-
сал понятия экопромышленного пар-
ка и экотехнопарка и различия между 
ними. 

ТРЕБОВАНИЯ И УСТУПКИ:
РЕШАЮТ ЛИ ВСЕ ВОПРОСЫ? 
Теперь официально экотехно-

парк  — это совокупность находящих-
ся в функциональной зависимости
и размещённых на территории одного 
или на территориях нескольких субъ-
ектов РФ объектов промышленной 
инфраструктуры и оборудования. Как 
и экопромышленные парки, они будут 
предназначены для производства про-
мышленной продукции с применением 
отходов производства и потребления
в процессе обработки, утилизации
и обезвреживания таких отходов.

И ещё одно отличие — для них не бу-
дут действовать ограничения по мак-
симальной удалённости входящих
в проект земельных участков, которые 
должны располагаться друг от друга 
на расстоянии не более двух киломе-
тров. Более того, УК не обязательно 
должна будет регистрироваться в том 
российском регионе, где расположено 
производство.

Вероятно, такое послабление введе-
но специально для тех регионов, где 
нет мощностей для производства про-
дукции из отобранных отходов. 

В качестве примера эксперты приво-
дят экотехнопарк по переработке ТКО 
в Адыгее, чей запуск заявлен на конец 
2023 года. По последним данным, он 
будет представлять собой обычный 
полигон, при котором будет работать 
перерабатывающее предприятие. По-
лученное из отходов сырьё будут от-
правлять в другое место, где и станут 
изготавливать экопродукцию. А её про-
изводство буквально законодатель-
но прописано в самом понятии ЭТП. 
О планах по строительству производ-
ственного предприятия рядом с пере-
рабатывающим комплексом пока речи 
не идёт. 

Выходит, что это послабление по-
зволит создавать сеть переработки 
и последующего производства меж-
ду городами, возможно, даже между 
регионами. 

«Благодаря внесённым изменениям, 
сформированы условия для государ-
ственной поддержки экопромышлен-
ных парков и экотехнопарков. Теперь 
как регионы, так и частные инвесторы 
смогут привлекать бюджетные сред-
ства на их создание и развитие»  — 
сообщила на официальном сайте 
пресс-служба Минпромторга РФ.

Но в таком случае насколько это ре-
шает проблему полигонов? Разве что 
запрос на сырьё от предприятия-пар-
тнёра будет столь велик, что полигоны 

просто не будут успевать заполняться, 
а мусор не будет скапливаться?

Возможно, именно для того, чтобы 
решить эту проблему, в понятии ЭТП 
предусмотрели ещё один нюанс. 

Специалисты экотехнопарков долж-
ны будут осуществлять инновацион-
ную и просветительскую деятельность 
и проводить научно-технические ис-
следования для освоения вторичного 
сырья. Это также входит в раздел тре-
бований — такими изысканиями ЭТП 
должны будут оправдывать вложен-
ные в них инвестиции.

ЭТП: СРОКИ ОБОЗНАЧЕНЫ
В ноябре 2022 на сайте Минприроды 

РФ появилась официальная новость. 
Согласно сообщению, до конца 2024 
года в Росси заработают восемь пилот-
ных ЭТП (семь из них для переработки 
отходов I и II классов опасности). 

Они будут располагаться в Примор-
ском, Краснодарском, Ставропольском 
краях, а также в Нижегородской, Ново-
сибирской, Челябинской, Ленинград-
ской, Московской областях. При этом 
застройщиком во всех случаях высту-
пает одна организация — ФГУП «Фе-
деральный экологический оператор», 
«дочка» «Росатома». 

По громкому заявлению, резиденты 
будут перерабатывать шины, пластик 
и химические отходы общим объёмом 
более 850 тысяч тонн ежегодно. Госу-
дарство обещает возместить ту долю 
затрат, которая придётся на создание 
объектов коммунальной и транспорт-

К слову

Поправки содержатся в двух по-
становлениях (в последней редак-
ции 2022):

 № 794 от 04.08.2015 «Об инду-
стриальных (промышленных) пар-
ках и управляющих компаниях 
индустриальных (промышленных) 
парков»;

 № 1863 от 27.12.2019 «О промыш-
ленных технопарках и управляю-
щих компаниях промышленных 
технопарков».



94  «Промышленные страницы» • № 3 (172) апрель-май 2023 • indpages.ru                                                                                                   

плексов не простаивали? Ведь в этот 
процесс должны быть вовлечены ря-
довые граждане. 

Госстатистика и данные неком-
мерческих опросов сходятся толь-
ко в одном: за последние пару лет 
ситуация с раздельным сбором всё 
же улучшилась. По данным Минпри-
роды, к октябрю 2022 года доля от-
сортированных ТКО достигла 50%, 
однако многие люди с этим не соглас-
ны. По результатам опроса «Инсти-
тута экологии НИУ ВШЭ» за начало 
2022 года, 65% россиян считают, что
в стране не развита система раздель-
ного сбора мусора. Причины всё те 
же: недостаток контейнеров, нежела-
ние самих граждан заниматься сорти-
ровкой и недостаточное продвижение 
темы властями регионов. 

Поэтому сейчас имеет смысл активи-
зировать работу в этом направлении, 
создать инструменты, мотивирующие
и поощряющие обывателей сортиро-
вать отходы и сдавать в специальные 
организации сложный технический 
мусор наподобие аккумуляторов, ба-
тарей, ламп и т. д. 

Первые выводы можно будет сде-
лать после запуска пилотных ЭТП
в эксплуатацию (если обойдётся без 
переносов), а лучше после того, как 
они некоторое время поработают. 

По крайней мере, как показывает 
опыт зарубежных стран, лидирующих 
как по числу, так и по технологично-
сти экотехнопарков, при правильной 
реализации эти проекты способны не 
только улучшить экологию, но и дать 
задел новым промышленным направ-
лениям и повысить доходы страны. 

ной инфраструктуры, строительство 
зданий. На это уже выделено 9,4 млрд 
рублей. 

«Рассчитываем, что эти меры 
не  только помогут сократить нагруз-
ку на окружающую среду, но и станут 
перспективной инвестицией в эко-
номику регионов», — процитировали 
в официальном пресс-релизе пред-
седателя Правительства Михаила 
Мишустина.

Через некоторое время в инфополе 
стали появляться новости, свидетель-
ствующие, что указания правитель-
ства по поводу ЭТП были учтены.

Например, в феврале 2023 года в ре-
гиональных СМИ прошла заметка, что 
Главгосэкспертиза выдала положи-
тельное заключение на строительство 
экотехнопарка в Псковской области. 
Утвердительное сообщение вышло
и на официальном сайте ведомства. 

Строящийся в урочище Халево 
Палкинского района Псковской об-
ласти экотехнопарк будет предна-
значен для сортировки и перера-
ботки 250 тонн отходов в год. Как 
отметила в местных информационных 
источниках главный эксперт проек-
та отдела комплексной экспертизы 
Уральского филиала Главгосэкспер-
тизы России Светлана Бегинина, ор-
ганическую часть будут пускать на 
производство технического грунта 
(до 75 тысяч тонн в год), а полезные 
фракции отправлять в производ-
ственные комплексы для реализации
в полезные изделия. 

Местные чиновники и застройщик, 
отвечающий за проект, рассчитывают, 
что тот позволит ликвидировать сразу 
23 свалки. 

СТАДИИ РЕАЛИЗАЦИИ
Итак, мы упомянули о ЭТП в Адыгее

и Псковской области. Какие ещё объ-
екты на повестке? 

В Саратовской области уже вовсю 
строится экотехнопарк «Михайлов-
ский» на базе бывшего завода по 
уничтожению химического оружия. 
Последние новости об этапах строи-
тельства датируются декабрём 2022 
года. По данным ИА «Версия-Сара-
тов», сославшегося на пресс-службу 
ЭТП, проектировщики уже закончили 
планировку территории. Строители 
возвели здесь пункт обработки авто-
транспорта и азотную станцию с воз-
душной компрессорной. На тот момент 
вовсю шли пусконаладочные работы 
и монтаж технологического оборудо-
вания. Также уже готовы три очереди 
вахтового жилого городка, где будут 
размещаться работники предприятия.

Сообщение о начале строительства 
на базе Марадыковского арсенала 
ЭТП «Мирный» в Кировской области 
было опубликовано на портале мест-
ного правительства в марте 2022 года.
В соответствии с паспортом объекта 
работы запланированы до декабря 
2023 года.

Как обещает застройщик, уже в конце 
текущего года экотехнопарк «Щучье»
в Курганской области будет сдан
в эксплуатацию. Сообщая о готовности 
проекта в декабре 2022 года, чинов-
ники отчитались о завершении рекон-
струкции склада реагентов, корпусов 
физической и химической обработки
и административно-бытового ком-
плекса объекта.

Также в марте 2022 года произво-
дилась передача имущества объекта 
«Камбарка» в Удмуртии для строи-
тельства одноимённого ЭТП.

Полностью с нуля возводят:
 ЭТП «Восток» в Усолье-Сибирском 

Иркутской области (там планируется 
переработка отходов из Владивостока 
и близлежащих районов);

 ЭТП «Центр» в Дзержинске Ниже-
городской области;

 ЭТП «Западная Сибирь» в Северске 
Томской области. 

Более того, уже есть сообщения
о том, что другие регионы тоже изъ-
являют желание реализовать на сво-
их территориях экотехнопарки. Так, 
например, минэкологии Красноярско-
го края объявило о планах запустить 
ЭТП по переработке мусора под Наза-
ровым на месте бывшего мусорного 
полигона. Однако пока проект не про-
двинулся дальше стадии обсуждения. 

ЧЕГО ЖДАТЬ? 
Итак, проекты хотя бы сдвинулись

с мёртвой точки. Часть экологов 
и  промышленников горячо их под-
держивают, особенно после того, как 
для них стали готовить юридическую 
базу. Другая же часть специалистов 
по-прежнему выражает опасения на-
счёт ЭТП: если не регламентировать 
порядок действий в случае возникно-
вения ЧС на объекте, то последствия 
могут быть куда хуже, чем от полиго-
нов и свалок старого типа. Точно ли 
государственная экологическая экс-
пертиза учитывала эти факторы, вы-
нося одобрение по объектам? Или же 
сами экотехнопарки будут решать эти 
проблемы, проводя собственные на-
учные исследования? 

А также получится ли к сроку за-
пуска этих предприятий отладить от-
дельный сбор отходов, достаточный 
для того, чтобы мощности новых ком-
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К числу лидеров в вопросах пе-
реработки относятся следующие
государства:

 Франция;
 Япония;
 США;
 Финляндия;
 Швеция.
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«МЕТАЛЛООБРАБОТКА-2023»: 11 СТРАН, 
900 КОМПАНИЙ, 40 000 ПОСЕТИТЕЛЕЙ

Совсем скоро состоится открытие 23-й Международной специализированной выставки оборудования,
приборов и инструментов для металлообрабатывающей промышленности «Металлообработка-2023».

Количество подтверждённых участ-
ников уже достигло значений про-
шлого года, а продажи площадей 
превышают итоговые показатели вы-
ставки 2022 года более чем на 20%. По 
предварительным данным, в выставке 
примут участие более 900 компаний 
из 12 стран, а ожидаемое число посети-
телей превысит 40 000 человек.

НА ВЫСТАВКЕ ВЫ СМОЖЕТЕ:
 найти альтернативных поставщи-

ков металлообрабатывающей продук-
ции, запасных частей, сервисных и ин-
жиниринговых услуг и многого другого;

 узнать о тенденциях «Индустрии 
4.0», роботизации производства, инно-
вациях отрасли, аддитивных техноло-
гиях и других новинках;

 найти инвесторов или новые пер-
спективные проекты для вложения;

 увидеть оборудование от ключе-
вых производителей отрасли в ра-
боте и самостоятельно оценить его 
эффективность;

 принять участие в мероприятиях 
деловой программы и узнать о текущих 
рыночных трендах от лучших спикеров 
и специалистов отрасли.

Предварительная география участ-
ников: Россия, Белоруссия, Турция, 
Сербия, Италия, Германия, Южная Ко-
рея, Китай, Тайвань, Испания, Слова-
кия, Индия.

Среди экспонентов выставки этого 
года — корпорация «Пумори», Ассоциа-
ция станкоторговых компаний «КАМИ», 
«Униматик», НТО «Ирэ-Полюс», «ИН-
ТЕРВЕСП-М», «Балт-Систем», «Корлой 
РУС», ГК «ТСС», «Лазерный центр», 
Научно-промышленная корпорация 
«ДЕЛЬТА-ТЕСТ», Липецкий завод «Воз-
рождение», «Лассард», «Норгау Рус-
ланд», Ajan Elektronik, Baykal, Cebora, 
Ermaksan, промышленная группа 
«ИнВент», «Дурма Русия», «Финвал», 
национальные экспозиции Китая, Ре-
спублики Беларусь, коллективные ре-
гиональные экспозиции Пермского 
края, Пензенской, Калужской, Липец-
кой и других областей.

На
 пр

ав
ах

 р
ек

ла
мы

С предварительным списком участ-
ников «Металлообработка-2023» 
можно ознакомиться на сайте 
выставки.

Для многих станкостроитель-
ных компаний участие в выстав-
ке «Металлообработка-2023» — это 
не только способ получить конку-
рентное преимущество, но и обя-
зательное условие сохранения по-
зиций на рынке и дальнейшего 
развития. Комплектование выставки 
«Металлообработка-2023» подходит 
к финалу — 90% выставочной площа-
ди уже продано. Если ваша компания 
планирует участие со стендом, торо-
питесь оставить заявку на сайте!

Сейчас активно идёт регистрация 
посетителей на выставку. Количество 
пользователей, получивших билеты, 
уже в четыре раза превысило про-
шлогодние показатели. Прямо сейчас 
вы можете заполнить простую форму 
заявки на сайте мероприятия и полу-
чить свой электронный билет. Это по-
может заранее спланировать посеще-
ние выставки и сделать его наиболее 
эффективным.

Ждём всех профессионалов станко-
инструментальной промышленности 
на крупнейшем отраслевом событии — 
выставке «Металлообработка-2023»!

ДЕМО

Текст и фото предоставлены АО «Экспоцентр»
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